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Арман Карин

Р
ост спроса на американскую валюту 
носит временный характер и не име-
ет устойчивой тенденции, считают 

аналитики. Первые месяцы 2013 года в 
Казахстане вообще свидетельствовали об 
обратном: показатель спроса на доллары 
не дотягивал до прошлогодних значений. 
Объем покупок с января по май составил 
$3,85 млрд, что на 18,3% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого года. 

Однако основания по поводу возмож-
ной девальвации тенге существуют, и од-
ним из них является ожидаемое удешев-
ление рубля. На это нацелена и политика 
Центрального банка России, направлен-
ная на смягчение денежно-кредитной 
политики. Причем о смягчении свиде-
тельствуют не только заявления главы 
Центробанка РФ Эльвиры Набиуллиной, 
но и действия Минфина РФ. К концу лета 
российское финансовое ведомство пла-
нирует провести закуп иностранной ва-
люты на открытом рынке для пополнения 
госфондов.

«По нашим оценкам, рубль к осени мо-
жет девальвировать до 34 рублей за дол-
лар, – комментирует ситуацию аналитик 
FOREX CLUB Анатолий Хегай. – А к концу 
года – до 34,5–35 рублей, что на 5-6% выше 
текущих уровней». 

Спрос на наличные 
доллары не спровоцирует 
девальвацию тенге

[Продолжение на стр. 3]
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АРМАН КАРЖАУБАЕВ

назначен начальником управления 

по защите прав детей Кызылордин-

ской области

БАУЫРЖАН ЕСМАХАН

назначен начальником управления 

по делам религий Актюбинской об-

ласти

БАХЫТЖАН КАМАЛОВ

назначен начальником управления 

по делам религий Кызылординской 

области

БЕКБОЛ САГЫН

назначен акимом района «Алматы» 

Астаны

ДАУРЕН АБАЕВ

назначен советником 

президента РК

ДАУРЕН КОСАНОВ

назначен командующим Военно-

воздушными силами Сил воздушной 

обороны Вооруженных Сил РК

ЕРМАГАНБЕТ 

БУЛЕКПАЕВ

назначен акимом района «Сарыар-

ка» Астаны

ЖАЛГАС 

МЫРЗАГАЛИЕВ

назначен начальником управления 

архитектуры и градостроительства 

ЗКО 

ЖАНАТ ШУГАЕВ

назначен начальником управления 

сельского хозяйства Павлодарской 

области

ЖОМАРТ МУРАТОВ

назначен акимом 

Риддера

КАЙРАТ УРАЗБАЕВ

утвержден генеральным директо-

ром АНПЗ

КУЛЬПАРШИН 

АЙДАРХАНОВА

назначена начальником управления 

по защите прав детей Актюбинской 

области

МАРАТ ГАБИДУЛЛИН

назначен руководителем ГУ «Управ-

ление по инспекции труда Актюбин-

ской области»

МАРАТ 

КУАНШАЛИЕВ

назначен начальником управления 

пассажирского транспорта и авто-

мобильных дорог ЗКО

МУРАТ БЕКТАНОВ

назначен командующим войсками 

регионального командования «Вос-

ток»

МУРАТ НУГМАНОВ

назначен командующим войсками 

регионального командования «За-

пад»

МУХТАР ЕРМАН

назначен первым заместителем ге-

нерального директора Первого ка-

нала «Евразия»

ЮРИЙ 

ГЕРАСИМЕНКО

досрочно прекратил полномочия 

члена совета директоров АО «На-

копительный пенсионный фонд 

«ГНПФ»

Венера Гайфутдинова

В 
Казахстане запустили уникальное 
производство линз, аналогов кото-
рому нет практически ни в одной из 

стран СНГ, кроме России. Компания ТОО 
«МедАспапОптика», входящая в группу 
компаний «Медремзавод», открыла пер-
вый в Казахстане цех по производству 
оптических линз. На запуск нового цеха 
компании понадобилось 100 млн тенге 
инвестиций, 70 млн тенге из которых яв-
ляются заемными средствами. Для реали-
зации проекта компания приняла участие 
в программе «Дорожная карта бизнеса – 
2020», что позволило ей кредитоваться на 
недостающую сумму. Кредит по условиям 
договора должен быть покрыт в течение 5 
лет. Однако уже сегодня компании удалось 
погасить порядка 12 млн тенге. «Возмож-
но, мы погасим его раньше», – рассказал 
Арыстанбек Джумагулов, генеральный 
директор «Медремзавода».

С введением нового производства мощ-
ности завода увеличатся в 3 раза. Проект-
ная мощность нового производства – 200 
пар линз в сутки. Сейчас производство 
работает лишь на 50%, но уже после от-
ладки нового оборудования руководство 
компании планирует выйти на полную 
мощность.

Более того, новое оборудование по-
зволило значительно расширить ассорти-
мент производимой продукции. Теперь 
«МедАспапОптика» может изготовить 
прогрессивные, астигматические, стигма-
тические, бифокальные, призматические 
линзы, которые соответствуют европей-
ским стандартам. За счет введения ново-
го оборудования увеличивается не только 
ассортимент производимой продукции, 
но и скорость производства. Сегодня цикл 
производства сократился до 2 часов, тогда 
как ранее он равнялся 2 неделям.

Ранее компания покрывала порядка 
20% потребностей внутреннего рынка 
страны. С запуском нового оборудования 
она планирует занять 40% внутреннего 
рынка страны. Однако на этом руководство 
«Медремзавода» не собирается останавли-
ваться. В дальнейшем компания намерена 
запустить производства линз в других го-
родах Казахстана, что приведет к увели-
чению доли на рынке до 80%. Цеха по про-

изводству компания планирует открыть в 
Астане, в Западно-Казахстанской и Южно-
Казахстанской областях. Выбор регионов 
для налаживания производства г-н Джу-
магулов объясняет тем, что западная часть 
республики не охвачена производимым 
ими товаром, и там в большей степени про-
даются линзы российского производства. 
Также компания планирует запустить 
производство в Шымкенте, так как заин-
тересована в выходе на рынки Узбекистана 
и Кыргызстана. Дополнительный цех по 
производству линз «МедАспапОптика» от-
кроет и в Астане. Это, по словам г-на Джу-
магулова, обусловлено удобным располо-
жением столицы в центре республики, что 
дает логистические преимущества.

«В декабре мы планируем выставить 
свои линзы на оптической выставке в Но-
восибирске, после чего будем налаживать 
поставки нашей продукции в Россию», – 
поделился планами Арыстанбек Джумагу-
лов. Кроме того, компания рассматривает 

возможность выхода на рынки Средней 
Азии. Аналогичные производства по СНГ, 
по словам г-на Джумагулова, есть только в 
Москве и Санкт-Петербурге.

Надо заметить, что линзами уже заин-
тересовался Кыргызстан. «Мы поставили 
небольшую партию своих линз, произве-
денных на новом оборудовании, в Кыргыз-
стан», – рассказал г-н Джумагулов. Основ-
ным конкурентным преимуществом линз, 
произведенных в Казахстане, является их 
стоимость. Так, одна пара прогрессивных 
линз обойдется вам в 12 тыс. тенге. Тогда 
как стоимость аналогичных линз, про-
изведенных за рубежом, варьируется от 
$200 до $1 тыс. Более того, как справедли-
во заметил г-н Джумагулов, линзы, произ-
веденные в Казахстане, быстрее дойдут до 
Узбекистана и Кыргызстана.

Еще одним преимуществом является 
то, что компания уже имеет опыт экспорта 
своего товара. Так, «Медремзавод» занима-
ется также производством хирургических 

столов и гинекологических кресел, хи-
рургических медицинских светильников. 
Компания производит и устанавливает 
оборудование системного лечебного газос-
набжения и кислородные станции. Сегодня 
компания закончила регистрацию светиль-
ников и консолей в России, куда в дальней-
шем и будет поставлять эту продукцию.

В нашей республике, по заверениям 
г-на Джумагулова, ежегодно увеличива-
ется потребность в производимой «Ме-
дремзаводом» продукции. Основными 
покупателями медицинской техники, про-
изводимой компанией, являются частные 
медицинские центры. Это, по мнению г-на 
Джумагулова, говорит о высоком качестве 
производимой продукции. «Но государ-
ственные учреждения по каким-то причи-
нам до сих пор отдают предпочтение обо-
рудованию, произведенному за рубежом, 
которое стоит значительно дороже, но по 
качеству не отличается от отечественно-
го», – сетует Арыстанбек Джумагулов.

Ольга Веселова

Заявляя о масштабных инфраструктур-
ных программах, государство стремится 
поддержать развитие отечественного про-
изводства товаров, работ и услуг, а также 
продвижение их на внутреннем рынке. С 
этой целью была создана программа по 
развитию казахстанского содержания в РК 
на 2010-2014 годы. Национальное агент-
ство по развитию местного содержание и 
министерства активно приступили к реа-
лизации программы, а проектные инсти-
туты, государственные и другие стратеги-
ческие объекты получили обязательное 
руководство по закупкам товаров с казах-
станским содержанием. Однако выбор в 
пользу казахстанского производителя не 
всегда уместен. Многие предприниматели 
отмечают то, что качество казахстанской 
продукции не всегда отвечает их требова-
ниям.

Так, к примеру, в секторе полиэтилено-
вых труб избыток и конкуренция новых 
компаний-производителей, которых на 
сегодняшний день более 60 по Казахстану, 
привели к колоссальному росту аварий-
ных случаев на стратегических объектах. 
По данным 26 водоканалов РК, отмечен 
рост аварий на полиэтиленовых трубопро-
водах: в 2009 году – 399 аварий; в 2012 году 
– 864 аварии. Все дело в том, что основны-
ми критериями стали казахстанское со-
держания и цена, и производители стали 
экономить на сырье и качестве.

Как показывает мировая практика, ни 
одна страна не может предоставить каче-
ственное оборудование с национальным 
содержанием в 80%. Так, на европейских 

заводах национальное содержание редко 
достигает и 50%, поскольку качественное 
сырье собирается со всего мира. Низкое 
качество казахстанского производства 
может серьезно подорвать устойчивость 
государственных инфраструктурных 
проектов. Что может повредить пропор-
циональному росту экономики страны и 
негативно отразиться на объектах жиз-
необеспечения. Для улучшения ситуации 
при Комитете по делам строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Ми-
нистерства регионального развития Ре-
спублики Казахстан создаются рабочие 
группы для выработки критериев и созда-

ния реестра для надежных поставщиков, 
которые смогут предложить качествен-
ное оборудование мирового стандарта и 
способны взять определенные обязатель-
ства по развитию казахстанского содер-
жания.

Кроме этого, в последнее время на фоне 
недалекого вступления Казахстана во 
Всемирную торговую организацию (ВТО) 
много говорится о целесообразности про-
водимых мер по развитию казахстанского 
содержания. Ведь по законам свободного 
рынка при вступлении в ВТО требования 
казахстанского содержания в товарах в 
закупках недропользователей, а также 

преференции, предоставляемые казах-
станским производителям товаров при 
участии в тендере, будут пересмотрены, 
так как они противоречат положениям 
ВТО по предоставлению «национально-
го режима» всем импортным товарам из 
стран-членов ВТО. Между тем переговоры 
по данному вопросу все еще продолжают-
ся. Что касается требований о казахстан-
ском содержании в части услуг (работ), то 
Казахстану удалось отстоять требование 
соблюдения казахстанского содержания 
при закупе услуг (включая работы), а так-
же требование в части привлечения казах-
станских кадров.

Несмотря на все перечисленное, кроме 
отечественных компаний работу по рас-
ширению казахстанского содержания ве-
дут и международные предприятия. Так, 
ТОО «Грундфос Казахстан» запускает сбо-
рочное производство насосного оборудо-
вания с последующим увеличением доли 
казахстанского содержания. Инвестиции 
в проект, реализация которого заплани-
рована на 2013-2014 годы, составят 5 млн 
евро. Запланированная мощность про-
екта составит до 1000 насосов, насосных 
станций и шкафов управления в год. «Так 
как компания «Грундфос» не является соб-
ственником литейного производства, мы 
зависим от производителей качественных 
литейных материалов, соответствующих 
стандартам «Грундфос», – пояснили в 
компании. До тех пор пока мы не найдем 
на рынке услуг Казахстана соответствую-
щего поставщика, компоненты будут за-
купаться за рубежом. В РК будет произ-
водиться токарно-фрезерная обработка 
компонентов».

Венера Гайфутдинова

М
инистр экономического регулиро-
вания Кыргызстана Темир Сариев 
заявил о возможности строитель-

ства трубопровода между Кыргызстаном и 
Казахстаном для последующей переработ-
ки нефти в Кыргызской Республике.

Г-н Сариев рассказал, что для обсужде-
ния проекта строительства нефтепровода 
будет создана рабочая группа с участием 
представителей Кыргызстана, Казахстана 
и Азербайджана, так как эта страна изуча-
ет возможность строительства в Кыргыз-
стане нефтеперерабатывающего завода.

«Речь идет о строительстве нефтепро-
вода из казахстанских городов Шымкент 
или Кызылорда для поставки сырья в Кыр-
гызстан, где азербайджанская сторона на-
мерена построить завод мощностью 2 млн 
тонн нефтепродуктов в год», – пояснил 
г-н Сариев. При этом он подчеркнул, что 
стороны пока только обсуждают возмож-
ности строительства, более конкретные 
переговоры могут начаться после того, как 
рабочая группа подготовит проект.

Ранее в Бишкеке сообщалось, что го-
сударственная нефтяная компания Азер-
байджана (SOCAR) планирует построить 
в Кыргызстане нефтеперерабатывающий 
завод мощностью 2 млн тонн в год.

Однако казахстанские эксперты скепти-
чески отнеслись к этой идее. «Реализация 
строительства нефтепровода по террито-
рии Казахстана и Кыргызстана вызывает 
определенное сомнение», – говорит Акма-
рал Жумагалиева, аналитик Агентства по 
исследованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ). Вероятнее всего, по мнению анали-
тика, такое строительство возможно лишь в 
отдаленной перспективе, когда, к примеру, 
в соседнем Кыргызстане будут мощности, 
способные перерабатывать объемы, обыч-
но формируемые для перегонки по трубе. 

На сегодня известно, что в Кыргызста-
не имеются два нефтеперерабатывающих 
завода (НПЗ), мощности которых равны – 
100 тыс. тонн в год и 300 тыс. тонн в год. 
При этом г-жа Жумагалиева подчеркну-
ла, что 90-95% потребности республики в 
ГСМ покрывается за счет привозного гото-
вого топлива.

«Так, для решения проблем рынка 
нефтепродуктов кыргызское высшее 
руководство вынуждено рассматривать 
различные варианты», – говорит г-жа 
Жумагалиева. В 2012 году, к примеру, 
лидеры Кыргызстана и Азербайджана 
достигли договоренности о строитель-
стве НПЗ азербайджанской компани-
ей. Однако, по информации аналитика 
АИРИ, просчитав все плюсы и минусы, 
азербайджанцы пока отложили этот 
проект в долгий ящик. При этом к концу 
текущего года китайская компания обе-
щает завершить строительство в Кара-
Балте НПЗ мощностью 800 тыс. тонн. 
«Но даже с таким увеличением объемов 
строить нефтепровод пока нерациональ-
но», – считает г-жа Жумагалиева. Одна-
ко строящая НПЗ китайская компания 
China Petrol Company Zhongda заявляет, 
что перевозка нефти по железной дороге 
будет стоить $40-50 за 1 тонну, а постав-
ки по нефтепроводу обойдутся в $10 за 
1 тонну. Таким образом, по их расчетам, 
экономия средств будет составлять $30 
млн в год. При этом строительство 1 км 

нефтепровода обойдется в среднем в 
сумму около $1 млн.

Также руководство этой компании де-
лало заявление, что China Petrol Company 
Zhongda намерена построить нефтепро-
вод «Шымкент – Кара-Балта – Иссык-Куль 
– Аксу» (СУАР КНР) протяженностью 1,1 
тыс. км и предварительной мощностью в 
10 млн тонн в год. Протяженность ветки 
Шымкент – Кара-Балта составит примерно 
400 км. Но пока, по замечанию г-жи Жума-
галиевой, остается непонятно, на какую 
ресурсную базу при этом будут ориенти-
роваться инвесторы строительства нефте-
провода. При этом, по мнению эксперта, 
полагаться на ресурсы, обеспечивающие 
объемы нефтепровода «Атасу – Алашань-
коу», совершенно нерационально.

Более того, бывший министр нефти и 
газа РК Сауат Мынбаев заявлял, что если 
и будут поставки казахстанской нефти в 
Кыргызстан, то только по мировым ценам, 
с соответствующими пошлинами. Тогда же 
он высказывал свое мнение о том, что вряд 
ли в такой конфигурации Кыргызстану ин-
тересны поставки нефти из Казахстана.

Отечественные производители 
линз выходят на внешние рынки

Законы свободного рынка отменят 
льготы для казахстанских компаний

Будет ли Казахстан поставлять 
нефть в Кыргызстан?

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ
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НОВО СТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

РОССИЯ 
РАССЕКРЕТИЛА 
ДАННЫЕ О ЗАПАСАХ 
НЕФТИ И ГАЗА

Премьер-министр России Дмитрий Медве-

дев постановил снять гриф государственной 

тайны с данных о запасах нефти и растворен-

ного в нефти газа в стране. Соответствующий 

документ он подписал 5 июля, пишет издание 

«Ведомости». Как ранее отмечали в Минпри-

роды России, снятие грифа секретности позво-

лит упростить процедуру предоставления ин-

формации о балансовых запасах нефти и ПНГ. 

Это будет способствовать увеличению инве-

стиционной привлекательности нефтяных ме-

сторождений и расширит перспективы прове-

дения разведочных работ. «В настоящее время, 

когда в российском топливно-энергетическом 

комплексе (ТЭК) работают зарубежные 

инвесторы, а отечественные компании-

недропользователи проходят международный 

аудит по запасам, засекречивание информа-

ции о запасах углеводородного сырья в недрах 

страны оказывает отрицательное влияние 

на инвестиционную привлекательность на-

ционального топливно-энергетического ком-

плекса на международной арене, сдерживает 

развитие геологического изучения и освоения 

ресурсного потенциала углеводородов», – го-

ворилось в пояснительной записке к проекту 

постановления. Вопрос о снижении секретно-

сти данных по запасам полезных ископаемых 

поднимался еще в 2007 году. (kapital.kz)

УВЕЛИЧИЛОСЬ ЧИСЛО 
ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ 
АСТАНЫ

За 15 лет в каждой из сфер города произо-

шел стремительный скачок. Так, в Астане за 

полтора десятилетия число промышленных 

предприятий увеличилось в 1,7 раза, такие 

данные приводит столичный департамент ста-

тистики. Об этом передает  astana.kz. За 15 лет 

произошли существенные изменения: если в 

1998 году доля строительства и промышлен-

ности составляла 19,2% и 14,7%, то по итогам 

2012 года доля этих секторов экономики со-

ставила 10,3% и 3,6%. Несмотря на то, что доля 

промышленности снизилась, объем промыш-

ленного производства существенно вырос. «За 

этот период число промышленных предприя-

тий (промышленность города в основном пред-

ставлена предприятиями обрабатывающей 

промышленности, электроснабжения, подачи 

газа, пара, воздушным кондиционированием, 

водоснабжением и канализационной систе-

мой, контролем над сбором и распределением 

отходов) увеличилось в 1,7 раза», – отмечает 

ведомство. В 1998 году на долю предприятий 

обрабатывающей промышленности приходи-

лось 56,9%, в 2012 году – 82,2%. В структуре 

обрабатывающей промышленности также 

произошли изменения; так, значительно вы-

росла доля производства машиностроения, 

она увеличилась с 6,8% до 48,9%. В Астане на-

чали производить дизельные локомотивы, пас-

сажирские вагоны, центробежные насосы для 

перекачки жидкостей, компрессоры, оказыва-

ют услуги в области ремонта и установки ма-

шин и оборудования, производства резиновых 

и пластмассовых изделий. (kapital.kz)

В РК ПОЯВИТСЯ 
ИНТЕРНЕТ-ПОРТАЛ 
QAZAQSHA-ONLINE 

Интернет-портал Qazaqsha-online по изуче-

нию казахского языка появится в Казахстане 

до конца этого года, сообщил директор фонда 

развития государственного языка Азат Шауе-

ев, передает КазТАГ. «Портал (Qazaqsha-online 

– КазТАГ) мы намерены запустить до 31 дека-

бря 2013 года. Учебная программа почти на 

50% у нас готова, ученые давно работают», – 

сказал Азат Шауеев на пресс-конференции в 

среду. Он также сообщил, что по технической 

части ведутся переговоры с центром инфор-

мационных систем Алматы. «Это довольно 

крупная компания, она заверила, что одно-

временно портал могут посещать, заниматься 

до 100 тысяч человек», – сказал он, отвечая на 

вопрос о том, на какое число пользователей бу-

дет рассчитан сайт. По словам Азата Шауеева, 

онлайн-курс будет бесплатным. «Программой 

предусмотрено одновременное развитие всех 

языковых навыков: устной речи, восприятия 

на слух, чтения, письма. Это уникальное со-

четание эффективных учебных материалов с 

системой мультимедийных возможностей – 

графических вставок, анимации, видео- и ау-

диоматериалов», – отмечается в пресс-релизе 

фонда. (kapital.kz)

СЕЛЬСКИМИ 
АКИМАМИ ХОТЯТ 
СТАТЬ 895 ЧЕЛОВЕК

895 кандидатов в акимы городов районно-

го значения, сельских округов, поселков и сел 

республики зарегистрировано на 10 июля, со-

общила пресс-секретарь Центральной избира-

тельной комиссии (ЦИК) РК Венера Жексембе-

кова. Об этом передает КазТАГ. «Будет избрано 

2457 акимов, из них 47 акимов городов район-

ного значения, 2101 аким сельского округа, 

119 акимов поселков и 190 акимов сел. Со-

гласно данным, предоставленным территори-

альными избирательными комиссиями, на се-

годняшний день выдвинуто 895 кандидатов», 

– сказала Венера Жексембекова на брифинге в 

среду. Она напомнила, что выдвижение кан-

дидатов осуществляется акимом района на 

альтернативной основе после консультаций с 

местным населением. В регионах состоялось 

более 1 тыс. таких консультаций с жителями. 

Выдвижение кандидатов закончится за 25 

дней до выборов, которые состоятся 5-9 ав-

густа в зависимости от региона голосования. 

Регистрация кандидатов завершится за 15 

дней до дня выборов, предвыборная агитация 

начнется за 15 дней до выборов и закончится в 

ноль часов по местному времени дня, предше-

ствующего дню выборов. (kapital.kz)

Вероника Сабитова

В 
начале июля служба кредитных 
рейтингов Standard & Poor’s  под-
твердила долгосрочные  и краткос-

рочные суверенные кредитные рейтинги 
Республики Казахстан по обязательствам 
в иностранной и национальной валюте  
на уровне «ВВВ+/А-2» и озвучило прогноз 
по рейтингам Казахстана «Стабильный». 
Кроме того, Standard & Poor’s  подтвердило 
рейтинг по национальной шкале Респу-
блики Казахстан  на уровне «kzAAA».

Обосновывая свои выводы, эксперты 
Standard & Poor’s  выразили мнение, что 
экспорт сырьевых ресурсов по-прежнему 
будет обеспечивать  двойной профицит 
бюджета и счета текущих операций Ре-
спублики Казахстан. «Поддерживающими 
уровень рейтинга факторами также явля-

ются приверженность руководства страны 
аккумулированию средств от  нефтедобы-
чи и умеренный уровень долга», – отмеча-
ется в отчете. 

Вместе с тем, по мнению экспертов 
Standard & Poor’s,  сохраняются институ-
циональные риски, в частности, связанные 
с преемственностью президентской власти, 
а также институциональной эффективно-
стью и независимостью.  «Мы подтверждаем 
долгосрочные и краткосрочные суверенные 
кредитные рейтинги Республики Казах-
стан по обязательствам в иностранной и на-
циональной валюте на уровне  «ВВВ+/А-2». 
Прогноз «Стабильный» отражает нашу точ-
ку зрения о сбалансированности рисков с 
точки зрения их влияния на рейтинги», – 
отмечают аналитики Standard & Poor’s .

Эксперты поясняют, что рейтинги РК 
отражают высокие бюджетные показатели 

и показатели внешнего баланса, а также 
рост ВВП на душу населения, превышаю-
щий средние показатели. «Это обусловле-
но значительными запасами природных 
ресурсов», – говорится в отчете. Также к 
позитивным рейтинговым факторам ана-
литики относят позицию правительства 
как нетто-кредитора. 

«Уровень рейтингов по-прежнему сдер-
живается политическими рисками, а так-
же ограниченной гибкостью монетарной 
политики. Уровень рейтингов ограничен 
и умеренным развитием экономики, и вы-
сокой зависимостью экономики от добы-
вающего сектора», – отмечают эксперты 
Standard & Poor’s. 

В отчете подчеркивается, что после 
посткризисного роста, составлявшего в 
2010-2011 году в среднем 7,4%, экономиче-
ский рост замедлился вследствие неболь-

шого снижения объемов нефтедобычи и 
менее благоприятных условий торговли. 
Эксперты приводят данные о том, что чи-
стый экспорт в 2012 году в реальном выра-
жении существенно сократился впервые 
за 5 лет. «Мы ожидаем, что прирост ВВП в 
2013 году составит лишь чуть более 5%», 
– прогнозируют в Standard & Poor’s. Ана-
литики рейтингового агентства обосно-
вывают свой прогноз умеренным ростом 
объемов нефтедобычи в 2013 году (82 млн 
т. против 79 млн т. в 2012 году), ценами на 
нефть, соответствующими уровню 2012 
года, слабым внешним спросом на метал-
лы и умеренным урожаем сельскохозяй-
ственных культур.

По мнению экспертов, Кашаганское не-
фтяное месторождение, когда оно будет 
введено в эксплуатацию, после 2014 года, 
обеспечит более существенный вклад в 
экономический рост. 

«ВВП на душу населения в 2013 году, 
по оценкам экспертов, будет не менее 
$13 000. В долгосрочной перспективе рост 
ВВП на душу населения, как ожидается, в 
среднем составит 4,4%. Риски для нашего 
базового сценария заключается главным 
образом в ослаблении внешнего спроса и 
в снижении цен на нефть», – резюмируют 
аналитики Standard & Poor’s.

Аманжол Сагындыков

«В 
дорожную отрасль государство 
ежегодно направляет более 400 
млрд тенге, и потому в Казахста-

не сейчас ведется самое масштабное на 
пространстве СНГ дорожное строитель-
ство», – заявил в интервью «Экспресс К» 
заместитель председателя Комитета ав-
томобильных дорог Министерства транс-
порта и коммуникаций РК Амангельды 
Беков.

Он подчеркнул, что при условии, что 
средства будут вкладываться в том же объ-
еме, к 2020 году 80% республиканских до-
рог мы доведем до европейского уровня.

При этом акцентировал внимание на 
то, что транспортный налог идет в мест-
ные бюджеты и в него нельзя включать 
плату за пользование коммерческой доро-
гой. «Это совершенно разные вещи. Когда 
отдаешь деньги за проезд по качественной 
дороге, все до тиына идет на содержание 
именно этого участка дороги», – сказал 
чиновник.

Напомним, на прошлой неделе премьер-
министр РК Серик Ахметов дал старт стро-
ительству автобана Темиртау – Астана и 
пообещал, что строить дороги будут по 
самым современным технологиям.

Начнем с единого оператора и 
персональной ответственности
В принципе власти делают все от них зави-
сящее, чтобы наши дороги на самом деле 
стали качественными, не разрушались от 
погодных катаклизмов, а ездить по ним 
было бы безопасно.

В первую очередь это создание единого 
государственного оператора, во вторую – 
внедрение персональной ответственности 
за качество строительства дорог.

Согласно недавно принятому законо-
проекту «О реформировании автодорож-
ной отрасли РК», за состояние республи-
канских дорог будет отвечать единый 
государственный оператор – компания 
«Казавтожол». Ей переданы функции по 
управлению, реконструкции и содержа-
нию сети протяженностью более 23 тыс. 
километров, в том числе и платного авто-
бана Астана – Щучинск.

Согласно новому закону, также вводит-
ся персональная ответственность за каче-
ство строительства автомобильных дорог 
в стране. В случае плохой работы постра-
дают в первую очередь инженеры.

В законе описывается ответственность 
за все виды ремонтных работ. И если рань-
ше за это отвечал подрядчик, то теперь это 
будут инженеры, осуществляющие надзор 
за строительством, реконструкцией или 
ремонтом участка. Если обнаружатся на-
рушения с их стороны, они могут быть ли-
шены именного аттестата, как следствие – 
права осуществлять такую деятельность. К 

тому же в законе прописывается, что пред-
почтения в тендерных конкурсах будут от-
даваться  тем компаниям, которые работа-
ли по международным контрактам.

По большому счету, правильное реше-
ние. Ранее в Казахстане за качество стро-
ительства дорог ответственность несли 
подрядчики, которые выполняли капи-
тальный ремонт либо реконструкцию до-
рог. Как правило, ответственность была 
размытой, и понять, кто конкретно вино-
ват, было крайне сложно.

Кроме того, зачастую Минтранском 
вмешивался в ход строительства дорог, 
внося, тем самым дополнительную пута-
ницу. Кроме того, министерство выпол-
няло операторские функции, которые ему 
несвойственны.

Отныне Минтранском будет осущест-
влять функции стратегического и теку-
щего планирования, а также экспертизу 
качества строительства.

Контрмеры и правильная 
нагрузка
Есть еще два фактора, которые влияют на 
качество дорожного строительства.

Первый – это уход от ответственности 
подрядных организаций. Раньше дорож-
ная компания строила дорогу, а потом 
уходила, тем самым перекладывая ответ-
ственность за качество дорог на другие 
субъекты. Обыватели, как правило, всю 
вину за плохие дороги перекладывали на 
государство, которое не могло или не хо-
тело обеспечить контроль за качеством 

строительства.
Второй – это перегрузка уже имеющих-

ся и новых дорог. Обычно транспортные 
компании используют грузовой транс-
порт, зачастую перегружая его. А транс-
портный контроль свою прямую функцию 
зачастую не выполнял, предпочитая до-
говариваться с водителями за определен-
ную плату.

Чтобы смета дорог не была искусствен-
но раздута, в Казахстане решили в корне 
изменить оценку работы дорожников. С 
подрядной организацией, выигравшей 
конкурс, заключается договор, в котором 
предусмотрен пятилетний гарантийный 
срок. Если построенные или отремонтиро-
ванные участки раньше выйдут из строя, 
то фирме придется перекладывать асфальт 
за свой счет.

При серьезных нареканиях к качеству 
заказчик может подать в суд иск о расто-
ржении контракта. В случае его удовлет-
ворения неустойка, по условиям договора, 
составляет от 3% стоимости проекта и 
основана на банковских гарантиях, а ком-
панию могут занести в «черный список» 
недобросовестных поставщиков. Таким 
образом, подрядная организация будет 
экономически заинтересована избегать 
брака.

Чтобы как-то уменьшить субъективный 
фактор транспортного контроля, Казахстан 
внедряет автоматизированную систему 
взвешивания транспорта в движении. Как 
отметил в интервью «Экспресс К» Аман-
гельды Беков, «если раньше из большегру-

зов по нашим дорогам ездили в основном 
советские ЗИЛы и КамАЗы, то теперь мно-
гие транспортные компании используют 
автомобили импортного производства с 
гораздо большей нагрузкой на ось». 

Благодаря автоматизированной систе-
ме «ведется бесконтактный контроль за 
грузовыми машинами и исключается пре-
словутый человеческий фактор». «Сегодня 
в пилотном режиме работают три ана-
логичные системы, которые ежемесячно 
выявляют более 400 нарушений», – сказал 
чиновник.

Что имеем?
Согласно данным сайта Комитета автомо-
бильных дорог Минтранскома РК, в 2012 
году в Казахстане имелось 23,484 тыс. км 
автомобильных дорог республиканского 
значения.

Причем качество дорог пока оставляет 
желать лучшего. Так, первую категорию 
имеют всего 1,069 тыс. км дорог, вторую 
категорию – 4,016 тыс. км. Вместе с тем 
третью категорию имеют 16,505 тыс. км 
дорог, или почти 2/3 от всех дорог респу-
бликанского значения. По четвертой кате-
гории – 1,808 тыс. км дорог, по пятой кате-
гории – 86 км дорог.

При этом ранее казахстанские дороги 
были довольно высокого качества. Судите 
сами. По данным Комитета автомобиль-
ных дорог, асфальтобетонное покрытие 
имели 10,398 тыс. км дорог, или почти по-
ловина всех дорог республиканского зна-
чения.

Кстати, и по состоянию дорог есть мно-
го вопросов. Согласно данным Комитета 
автомобильных дорог, 30% всех дорог 
республиканского значения находятся в 
хорошем состоянии, 49% – в удовлетвори-
тельном, еще 21% – в неудовлетворитель-
ном.

Правда, есть и позитивные подвижки. 
А именно – 1,621 тыс. км автодорог сейчас 
строятся и реконструируются. Но то, что 
на 21,798 тыс. км дорог ведется текущий 
ремонт, не вселяет много оптимизма.

Но и здесь имеется повод для оптимиз-
ма. По словам г-на Бекова, продолжатся 
работы на участках Семей – Калбактау в 
направлении Центр – Восток и Бейнеу – 
Шетпе в направлении Центр – Запад. «Уже 
в июле (2013 года) мы вплотную займем-
ся строительством на маршрутах Астана 
– Павлодар, Астана – Темиртау, Алматы – 
Капшагай», – резюмировал он.

В принципе к 2020 году дороги респу-
бликанского значения могут стать такими 
же, как в Германии. Тот же автокоридор 
Западная Европа – Западный Китай, трас-
са Астана – Бурабай и другие новые дороги 
из столицы республики, Алматы – Капша-
гай могут создать сеть дорог, которые по 
качеству не будут хуже немецких. 

Но все это только начало пути…

Копите? Молодцы!
Standard & Poor's  подтвердило рейтинги Казахстана

Казахстанцам к 2020 году 
пообещали дороги, как в Европе

Вместе с тем аналитики Нацбанка РК 
убеждены, что тенге в обозримой перспек-
тиве будет укрепляться по отношению к 
американскому доллару.

Как известно, Нацбанк в целях предот-
вращения резких колебаний курса тенге 
в течение последних нескольких месяцев 
покупает в значительных объемах ино-
странную валюту на внутреннем рынке, 
снижая ее предложение. При этом он по-
степенно сокращает свое участие в ва-
лютных торгах, позволяя тенге достичь 
уровня, приемлемого для всех секторов 
экономики. Так, если в январе и февра-
ле этого года Нацбанк, по его данным, 
купил на внутреннем рынке $1,8 млрд и 
$2,7 млрд соответственно, то в настоящее 
время объемы покупки значительно сни-
зились – в апреле Нацбанк купил порядка 
$1 млрд. При этом курс тенге продолжает 
расти – укрепление за первые четыре ме-
сяца составило 1,2%.

По данным специалистов Нацбанка РК, 
тенденция укрепления нацвалюты про-
должится и дальше. В ходе анализа были 
рассчитаны краткосрочные прогнозные 
данные (до конца июня текущего года) по 
обменному курсу при определенных допу-
щениях. Так, предполагается, что в течение 
мая-июня мировые цены на казахстанские 
экспортные товары продолжат расти или 

как минимум останутся на текущем высо-
ком уровне. Вследствие этого постоянный 
приток инвалюты будет оказывать давле-
ние на курс тенге в сторону укрепления. 
Кроме того, предполагается, что объемы 
покупки иностранной валюты Нацбанком 
будут постепенно уменьшаться.

Расчеты показывают, что объемы по-
купки иностранной валюты Нацбанком 
РК составят около $700 млн в мае и около 
$500 млн в июне.

Чтобы понять, приведет ли спрос на 
доллары к девальвации тенге, необходимо 
рассмотреть ситуацию, которая сложи-
лась в 2009 году.

Так, в начале февраля 2009 года свои 
комментарии по поводу девальвации ИА 
«Казинформ» дала директор Центра ранне-
го обнаружения экономических и финан-
совых потрясений АО «Институт экономи-
ческих исследований» Сара Алпысбаева.

Девальвации в Казахстане предшество-
вали девальвации других иностранных 
валют. Тогда и были девальвированы ва-
люты Исландии, ЮАР, Бразилии, Поль-
ши, Венгрии, Турции, Южной Кореи. «Не 
обошел процесс стороной и страны СНГ. 
С июля 2008 года по настоящее время 
российский рубль обесценился на 39%, 
украинская гривна – с июня на 50%. Бело-
русский рубль был девальвирован на 20% 
практически за один день. Банк России не-
однократно расширял технический кори-

дор колебаний рубля к бивалютной корзи-
не», –заметила г-жа Алпысбаева.

Поэтому, по мнению аналитика, «воз-
никла угроза потери конкурентоспособ-
ности казахстанского экспорта в Россию 
и другие страны, где есть спрос на казах-
станские товары. В этой ситуации дли-
тельное искусственное поддержание кур-
са национальной валюты могло привести 
к снижению объемов золотовалютных 
резервов».

Сегодня в мире нет причин, по которым 
будут девальвированы валюты других 
стран. Россия, несмотря на слухи о воз-
можной девальвации, на уровне офици-
альных лиц утверждает, что девальвации 
не будет и не ожидается.

В принципе, и в Казахстане пока нет де-
вальвационных ожиданий. «Смотрите на 
цену нефти – поскольку давление на обмен-
ный курс может быть по следующим при-
чинам: когда валюты в страну поступает 
меньше, чем ее уходит», – заявил на бри-
финге в Астане министр финансов РК Болат 
Жамишев. «Понятно, что риск (девальва-
ции) возникнет, если существенно обвалят-
ся цены на нефть, если вы видите, что цена 
на нефть не обваливается, следовательно, 
валюты в страну поступает сейчас больше, 
чем ее выводится. То есть давления на курс 
нет», – добавил Болат Жамишев.

Следующее, на что необходимо смо-
треть, по его мнению, это инфляция. «В 

условиях гиперинфляции пересматрива-
ется стоимость всех активов, включая и 
иностранную валюту, которая в опреде-
ленных случаях может быть активом. В 
этом случае тоже возникают риски: если 
вы видите, что на дворе нет гиперинфля-
ции, значит, можно говорить о том, что 
оснований для девальвации нет», – про-
должил глава Минфина.

«Понятно, что ситуация может менять-
ся, я как-то видел достаточно ироничное 
исследование по поводу прогнозов круп-
нейших, в том числе международных ор-
ганизаций о цене на нефть – за последние 
20 лет ни один исследователь не попал в 
точку, даже случайно. Поэтому ситуация 
может быть разной, но в настоящее время 
цены на нефть достаточно высокие», – за-
ключил Болат Жамишев.

Если верить экспертам, утверждаю-
щим, что цена на нефть в ближайшее вре-
мя не изменится, то остается один фактор 
– возможная девальвация российского 
рубля.

Ну, и самое главное. Одни аналитики 
утверждают, что спрос на доллары будет 
расти, другие, наоборот, считают, что тен-
ге будет укрепляться. Но очевидно, что 
устойчивых тенденций для долгосрочного 
роста спроса на доллары в Казахстане нет, 
поэтому девальвации, как следствия боль-
шого и долгосрочного спроса на доллары, 
не будет.

Спрос на наличные доллары не 
спровоцирует девальвацию тенге

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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Госэнергонадзор Министерства индустрии 

и новых технологии РК приступил к аккреди-

тации энергоаудиторских организаций, сооб-

щает пресс-служба МИНТ. «Постановлением 

Правительства РК  № 146 введены в действие 

Правила аккредитации в области энергосбе-

режения и повышения энергоэффективности. 

Уполномоченным органом по аккредитации в 

области энергосбережения и повышения энер-

гоэффективности определен Комитет госу-

дарственного энергетического надзора и кон-

троля МИНТ РК», – говорится в сообщении. В 

состав комиссии по рассмотрению документов 

юридических лиц по аккредитации в области 

энергосбережения и повышения энергоэффек-

тивности вошли представители МИНТ и упол-

номоченного органа по делам архитектуры, 

градостроительства и строительства. Для про-

хождения аккредитации необходимо иметь 

соответствующее материально-техническое 

обеспечение на право собственности, квали-

фицированный персонал, имеющий высшее 

инженерно-техническое образование и обла-

дающий общим техническим стажем работы 

не менее 3 лет, группы допуска по электробе-

зопасности – IV и выше, сертификаты о про-

хождении соответствующих курсов в учебных 

центрах по переподготовке и повышению 

квалификации кадров и др. Как поясняют в 

ведомстве, аккредитация осуществляется по 

двум направлениям: энергоаудит промыш-

ленных предприятий, а также зданий, строе-

ний  и сооружений; экспертиза энергосбере-

жения и повышения энергоэффективности 

предпроектной и проектно-сметной докумен-

тации. Реестр аккредитованных организаций 

в области энергосбережения и повышения 

энергоэффективности по итогам заседаний 

комиссии будет обновляться на официальном 

интернет-ресурсе комитета. Энергоаудит – 

основа энергосбережения, поэтому государ-

ство уделяет особое внимание этой сфере, и в 

соответствии с требованиями Закона РК «Об 

энергосбережении и повышении энергоэф-

фективности» оказывать услуги энергоаудита 

и энергоэкспертизы смогут только те органи-

зации, которые при наличии необходимого 

опыта, знаний и квалификации будут аккре-

дитованы уполномоченным органом. Такой 

подход – гарантия жестких требований со 

стороны государства к тем, кто допускается к 

работе на рынке энергоаудита и энергоэкспер-

тизы, и гарантия качества оказываемых в сфе-

ре энергосбережения услуг. (kapital.kz)

РК МОЖЕТ 
ОБЪЕДИНИТЬ 
НЕФТЯНОЙ КОНГРЕСС 
И EXPO

В случае победы заявки Астаны на прове-

дение 22-го Всемирного нефтяного конгресса 

в 2017 году это мероприятие может быть объ-

единено с международной выставкой EXPO-

2017, которая пройдет в столице Казахстана, 

сообщил заместитель председателя ассоциа-

ции Kazenergy Жамбулат Сарсенов, передает 

Trend. Он напомнил, что конкурентами Казах-

стана в борьбе за право проведения конгресса 

являются Хьюстон (США), Стамбул (Турция) 

и Копенгаген (Дания). Окончательное реше-

ние относительно того, где пройдет конгресс, 

будет принято 23 октября 2013 года в ходе го-

лосования в Калгари (Канада). Сарсенов также 

сообщил, что Казахстан намерен активизиро-

вать подготовку в борьбе за право проведения 

22-го всемирного нефтяного конгресса в 2017 

году. Всемирный нефтяной конгресс проводит-

ся один раз в три года. Победителем на прове-

дение ближайшего, 21-го по счету Всемирного 

нефтяного конгресса, который должен состо-

яться в 2014 году, стала Москва. (kapital.kz)

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ВИЭ НАМЕРЕНЫ 
РАСШИРЯТЬ

Президент Казахстана Нурсултан На-

зарбаев подписал закон, расширяющий ис-

пользование возобновляемых источников 

энергии (ВИЭ), сообщила пресс-служба главы 

государства. «Главой государства подписан 

закон Республики Казахстан «О внесении 

изменений и дополнений в некоторые зако-

нодательные акты Республики Казахстан по 

вопросам поддержки использования возоб-

новляемых источников энергии», – говорится 

в сообщении, размещенном на сайте Акорды в 

субботу, сообщает КазТАГ. Как отмечается, за-

кон направлен на расширение использования 

возобновляемых источников энергии и под-

держку проектов по использованию ВИЭ. Как 

сообщал ранее министр охраны окружающей 

среды Нурлан Каппаров, согласно концепции, 

к 2030 году планируется достичь 10%-ной 

доли возобновляемых источников энергии в 

общем объеме энергопотребления. «Задача 

на среднесрочную перспективу – наработать 

опыт по реализации проектов индивидуаль-

ными потребителями в сельской местности и 

крупных проектов возобновляемых источни-

ков энергии с интеграцией в существующую 

энергосистему Казахстана. Предлагаемый 

законопроект позволит достичь указанных 

выше индикаторов», – отмечал Нурлан Каппа-

ров, представляя документ на пленарном засе-

дании палаты. Документом предусматривает-

ся внесение изменений и дополнений в Кодекс 

РК об административных правонарушениях, 

Земельный кодекс, а также законы «О есте-

ственных монополиях и регулируемых рын-

ках», «Об электроэнергетике» и «О поддержке 

использования возобновляемых источников 

энергии». Поправки предусматривают покуп-

ку электроэнергии единым расчетным финан-

совым центром при KEGOC. Центр будет пере-

распределять купленную электроэнергию 

всем потребителям. Кроме того, индивиду-

альным потребителям, расположенным в от-

даленных неэлектрифицированных районах 

страны, предусматривается оказание адрес-

ной помощи в форме возмещения государ-

ством половины их затрат на приобретение 

установок по использованию ВИЭ у казахстан-

ских производителей. (kapital.kz)

USD/KZT EUR/KZT GBP/KZT
Средневзвешенный биржевой курс кросс-курс кросс-курс

RUR/KZT
кросс-курс
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Василиса Тулеуова

Д
оля казахстанского содержания в 
закупках «Казахмыса» вырастет в 
2013 году до 65%. Всего с 2009 года 

ТОО «Корпорация «Казахмыс» удалось 
увеличить долю отечественного содержа-
ния до 62%. 

Как известно, развитие казахстанско-
го содержания – это стратегическая зада-
ча, поставленная перед правительством 
главой государства Нурсултаном Назар-
баевым: «Для правительства развитие 
казахстанского содержания должно стать 
вопросом номер один. Мы обязаны дове-
сти его хотя бы до 50% от ВВП».

Как сообщает Министерство инду-
стрии и новых технологий Казахстана 
(МИНТ РК) в своем ежегодном отчете, 
доля казахстанского содержания при за-
купке товаров, услуг и работ по итогам 
минувшего года в нашей республике со-
ставила 57,6%. Таким образом, этот пока-
затель растет уже в течение нескольких 
лет, что является результатом проводи-
мой в стране производственной и инве-
стиционной политики. Отчетный доклад 
был опубликован в седьмой, последний 
день проходившей в республике Недели 
индустриализации, главной темой кото-
рой стало именно казахстанское содер-
жание в произведенной продукции по 
итогам прошедшего года.

Практика показывает, что увеличение 
доли местного содержания в выпускае-
мой страной продукции непосредствен-
но ведет к повышению уровня жизни и 
гарантирует более высокую степень на-
циональной безопасности. В целом же, 
как считают в министерстве, текущую 
динамику развития казахстанского со-
держания можно считать одним из основ-
ных индикаторов состояния экономики, 
уровня промышленного и человеческого 
потенциала, а также конкурентоспособ-
ности на мировом рынке. 

Эта политика проводится в рамках 
утвержденной ранее государственной про-
граммы форсированного индустриально-
инновационного развития (ФИИР) на пе-
риод с 2010 по 2014 годы. Ее результатом 
стало увеличение местного содержания 
в денежном выражении на 1,7 триллиона 
тенге. Еще в 2010 году казахстанское со-
держание составляло 48,3%, а уже в первом 
полугодии 2013 года оно достигло 57,6%. 
Если брать только производимые товары, 
то рост составил с 22.8%-29,8 до 52,6%.

В нынешнем году в республике пла-
нируется заключение долгосрочных до-
говоров по закупке товаров, услуг и работ 
между предприятиями всех форм соб-
ственности в размере свыше 1 триллиона 
тенге. Эти договоры будут заключаться 
примерно по 1500 товарным позициям.

«Необходимость стимулирования 
национального производства, – подчер-
кивает Эльдар Мамедов, коммерческий 

директор Группы «Казахмыс», – создание 
продукта с высокой добавленной стои-
мостью – классические предпосылки для 
создания сильной экономики, обуслов-
ленные макроэкономической теорией». 
Кроме этого, как полагают в «Казахмысе», 
развитие казахстанского содержания – 
это поддержка отечественных товаропро-
изводителей и соответственно развитие 
казахстанской экономики, ее качествен-
ных структурных изменений.

Как отмечают эксперты, значение 
сильной конкурентоспособной экономи-
ки для государства и бизнеса – стратеги-
чески важно и жизненно необходимо.

В связи с этим в направлении по росту 
казахстанского содержания в компании 
ведется системная и многоплановая ра-
бота. Реализован ряд проектов создания 
совместной деятельности с субъектами 
малого и среднего бизнеса, используется 
инструмент аутсорсинга, сформированы 
максимально комфортные условия для 
казахстанских производителей.

«Наши требования просты – добросо-
вестность, качество, сопоставимая цена. 
Подобный подход позволил наладить 
конструктивную диалоговую площадку 
с казахстанскими производителями. Это 
выгодно нам, выгодно бизнесу, государ-
ству», – пояснил г-н Мамедов. 

Так, по данным компании, ТОО «Кор-
порация «Казахмыс» в 2012 году увели-
чило закуп у отечественных производи-
телей до 157 млрд тенге, при этом доля 

казахстанского содержания в закупках 
составила 62%.

В минувшем году ТОО «Корпорация 
«Казахмыс» в общей сложности закупило 
товаров, работ и услуг на сумму 252 млрд 
тенге. Из них товаров – на сумму 134 млрд 
тенге, работ и услуг – на 118 млрд тенге. 
По сравнению с 2011 годом общий закуп 
корпорации вырос на 57 млрд тенге, или 
на 29%.

Доля казахстанского содержания со-
ставила 62% от общего объема закупа, 
при этом в категории работ и услуг доля 

казахстанского содержания – свыше 
99%. Закуп у казахстанских предприя-
тий (с учетом сертификатов СТ-КZ) со-
ставил 157 млрд тенге, что на 44 млрд 
тенге больше, чем в 2011 году. Закуп у 
нерезидентов составил 15% от общего 
объема.

Кроме того, по инициативе «Казах-
мыса» созданы Союз и Ассоциация пред-
принимателей и промышленников в 
Балхашском и Жезказганском регионах, 
напомнили в департаменте корпоратив-
ных связей компании. В 2012 году с участ-
никами союза и ассоциации заключено 
более 400 контрактов на сумму более 5 
млрд тенге. В настоящее время в состав 
данных организаций входит 99 участни-
ков, в которых трудятся более 5400 со-
трудников.

По данным компании, передача в 
аутсорсинг услуг по обслуживанию и 
обеспечению специальной одежды спо-
собствовала успешному развитию пред-
приятия ТОО «Ютария» в Жезказгане. 
Так, с начала сотрудничества с компани-
ей «Казахмыс» численность персонала 
ТОО «Ютария» увеличилась со 185 до 380 
сотрудников, при этом оборот компании 
вырос за последние три года на 700%. За 
прошедший год «Казахмыс» закупил у 
швейной компании спецодежду на сумму 
свыше 1,2 млрд тенге.

Говоря о перспективах дальнейшего 
развития казахстанского содержания в 
закупках корпорации, Эльдар Мамедов 
пояснил, что сегодня компания имеет 
определенный положительный резуль-

тат, но также очевидны и перспективные 
направления для роста. Очень многое бу-
дет завесить от принципов и механизмов, 
которые будет использовать государство 
для дальнейшего стимулирования и раз-
вития рыночных механизмов. 

«В свою очередь, могу отметить, что 
Группой «Казахмыс», как и ранее, будут 
прилагаться максимальные усилия для 
поддержки государственной программы, 
направленной на стимулирование казах-
станского производителя», – заключил 
эксперт. 

Андрей Кириллов

Министерство индустрии 
и новых технологий 
считает, что 9,5 трлн 

тенге потребуется вложить в 
электроэнергетику Казахстана 
до 2030 года. Деньги на самом 
деле нужно изыскать, чтобы не 
повторился энергодефицитный 
2008 год

«Необходимый объем инвестиций в элек-
троэнергетику в период с 2012 до 2030 года 
оценивается не менее чем в 9,5 трлн тенге. 
Источниками финансирования проектов 
станут кредиты и собственные средства 
инвесторов, возмещаемые за счет предель-
ных тарифов и механизмов создаваемого 
рынка мощности, а также за счет инвести-
ционной составляющей тарифов на услуги 
электросетевых компаний. По некоторым 
проектам предполагается задействовать 
бюджетные средства», – сообщила пресс-
служба министерства индустрии и новых 
технологий.

В сфере электроэнергетики плани-
руется реализовать 13 проектов, 9 из 
которых направлены на строительство 
энергопроизводящих предприятий с 
суммарной мощностью более 3200 МВт. 
Часть из объектов уже введена в эксплуа-
тацию.

«Это новые мощности Атырауской ТЭЦ, 
газотурбинные электростанции в городе 
Уральске и на месторождении Акшабулак, 
восстановлены блок № 2 на Аксуской ГРЭС 

и 8 энергоблок Экибастузской ГРЭС-1. 
Также построены трансформаторные под-
станции в Алматы и Алматинской обла-
сти, Мойнакская ГЭС. За счет ввода новых 
энергообъектов прирост мощности в элек-
троэнергетике составил 1341 МВт», – отме-
тили в пресс-службе ведомства.

Также в стадии активной реализации 
находятся проекты по строительству тре-
тьего энергоблока Экибастузской ГРЭС-2, 
модернизации Шардаринской ГЭС и на-
циональной электрической сети. Ряд из 
этих проектов финансируется Банком раз-
вития Казахстана.

К тому и идет
На первый взгляд так оно и есть. Потребле-
ние растет, а ввод новых мощностей или 
модернизация старых зачастую отстают.

В своем эксклюзивном интервью на-
шему порталу председатель правления АО 
«Самрук-Энерго» Алмасадам Саткалиев в 
марте текущего года отметил, что «по ито-
гам 2012 года потребление электроэнер-
гии в республике составило 91,44 млрд 
кВт/ч, а производство – 90,24 млрд кВт/ч». 
«По прогнозам национального энергети-
ческого доклада KazEnergy, к 2030 году 
ожидается рост этих показателей до 144,7 
и 150,2 млрд кВт/ч соответственно, то есть 
на 58% и 66%», – говорит он.

Сегодня сложилась ситуация, когда 
объемы производства, как правило, соот-
ветствуют объемам потребления. Но, как 
заметил г-н Саткалиев, «для надежности 
необходим дополнительный объем ре-
зервной мощности, не менее 10% от уста-
новленной, плюс разумный экспортный 
потенциал».

Есть еще два источника, которые мо-
гут облегчить жизнь энергетиков. Первый 
– это предельные тарифы, которые уже 
практикуются в Казахстане, второй – ры-
нок мощности, о необходимости которого 
много говорят, но до практического вне-
дрения он еще не дорос.

Правда, предельные тарифы, введен-
ные на период 2009-2015 годов для элек-
тростанций, или так называемые «тарифы 
в обмен на инвестиции», по словам Алма-
садама Саткалиева, «позволили лишь ча-
стично решить проблему старения техно-
логического оборудования».

Не дорос, но дорастет
По сути, рынок мощности должен стать 
параллельным механизмом программы 
«тариф в обмен на инвестиции». 

Согласно законопроекту «О внесении 
дополнений и изменений в некоторые за-
конодательные акты РК по вопросам элек-
троэнергетики, инвестиционной деятель-
ности субъектов естественных монополий 
и регулируемого рынка», рынок мощности 
состоял из двух сегментов: рынка долго-
срочных контрактов (для новых энерго-
производящих организаций) и краткос-
рочных контрактов (для существующих 
производителей). 

При этом новым производствам га-
рантируется возврат инвестиций, так 
как системный оператор в приоритетном 
порядке обязуется закупать у них атте-
стованные объемы мощности по огово-
ренным на тендере ценам, тогда как су-
ществующие станции будут работать на 
рынке без привилегий, с предельными 
тарифами.

Так, в своем блоге председатель правле-
ния АО «КОРЭМ» (оператор рынка центра-
лизованной торговли электроэнергией) 
Суюншилик Тиесов пояснил смысл рынка 
мощности. «Потребитель обязан купить 
будущую мощность, он себе эту мощность 
должен зарезервировать, то есть выбор 
модели не влияет на величину стоимости 
или на другое, потому что это является 
механизмом, который устанавливает по-
рядок, как потребитель должен заплатить 
за будущую мощность, которую он себе 
забронировал. Инвестор, зная, что в той 
или иной стране существует на законо-
дательном уровне и отработан какой-то 
механизм, где потребитель гарантирует 
оплату за вводимую мощность, уверенно 
идет туда, зная, что у него есть источник 
для возврата вложенных инвестиций», – 
отметил он.

Вроде все ясно: производитель электро-
энергии будет заранее знать, что увеличе-
ние мощности будет востребовано.

Вместе с тем роль системного операто-
ра отводится АО «КЕGOC», которое еже-
годно производит аттестацию мощности 
и рассчитывает прогнозный баланс на год. 
Ко всему прочему, КЕGOC разрабатывает 
прогноз на семилетний период. Для обе-
спечения функционирования рынка мощ-
ности компании могут выделяться сред-
ства из госбюджета. 

В свою очередь потребители обязаны 
закупить у КЕGOC мощность на будущие 
5 лет (для них стоимость складывается из 
двух составляющих: 70% – предельный та-
риф, 30% – плата за мощность). Для уточ-
нения потребности каждый год проводят-
ся централизованные торги мощностью на 
специально организованных площадках 
путем электронных торгов через интернет 
– торговую площадку КОРЭМ.

К слову, такая схема уже внедрена и дей-
ствует в Северной Америке (США, Канада) 
и законодательно закреплена в России.

Когда пытаемся ответить на вопрос, 
зачем электроэнергетике 9,5 трлн тенге 
до 2030 года, мы должны вспомнить 2008 
год, когда дефицит электроэнергии стал 
угрожающим. Тогда Казахстан спас кри-
зис, который искусственно снизил объ-
емы потребления. Но сейчас, когда идет 
восстановление экономики, случиться 
может все, что угодно.

В текущем году доля казахстанского 
содержания в закупках «Казахмыса» 
достигнет 65%

9,5 трлн тенге до 
2030 года: шантаж или 
реальные потребности?

Второй год подряд Группа «Казахмыс» удерживает лидерство по поддержке казахстанских товаропроизводителей среди 
компаний горно-металлургического сектора страны. 

Так, в рамках IV Международного горно-металлургического конгресса «Astana Mining & Metallurgy 2013» ТОО «Корпорация 
«Казахмыс» было награждено национальной отраслевой премией «Золотой Гефест». Отраслевой конкурс «Золотой Гефест 
2013», проводимый при поддержке Министерства индустрии и новых технологий Республики Казахстан, ежегодно 
набирает обороты. В 2013 году организационный комитет принял 117 конкурсных заявок в 12 номинациях. 

За 12 месяцев 2012 года ТОО «Корпорация «Казахмыс» закупило товаров, работ и услуг на сумму 252 млрд тенге. 
Из них товаров – на сумму 134 млрд тенге, работ и услуг - на 118 млрд тенге. По сравнению с 2011 годом общий закуп 
корпорации вырос на 57 млрд тенге, или на 29%. Доля казахстанского содержания составила 62% от общего объема 
закупа, при этом в категории работ и услуг доля казахстанского содержания - свыше 99%. Закуп у казахстанских 
предприятий (с учетом сертификатов СТ-КZ) составил 157 млрд тенге, что на 44 млрд тенге больше, чем в 2011 году. 
Закуп у нерезидентов составил 15% от общего объема
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КАЗАХСТАН

РОСТ ВВП В РК ПО 
ИТОГАМ ПОЛУГОДИЯ 
СОСТАВИЛ 5,1%

Рост валового внутреннего продукта (ВВП) 

в Казахстане по итогам полугодия составил 

5,1%, сообщил премьер Серик Ахметов, ин-

формирует КазТАГ. «Валовой внутренний про-

дукт по итогам полугодия составил 105,1%», 

– сказал Серик Ахметов на заседании прави-

тельства во вторник. По его словам, индекс 

физического объема промышленности соста-

вил 101,8. «Достаточно неплохо идут инвести-

ции в основной капитал. Он составил почти 

8%. Инфляция за полугодие составила 2,7%. 

Достаточно низкая инфляция, я думаю, с та-

кими темпами нам надо продолжить работу», 

– сказал премьер. «По итогам полугодия мы 

рассмотрим итоги социально-экономического 

развития и рассмотрим те вопросы, которые 

особенно касаются двух секторов экономики 

(нефтегазового и горнорудного)», – резюмиро-

вал глава правительства. Премьер РК поручил 

подтянуть показатели в ресурсодобывающих 

отраслях. В сложной ситуации в настоящий 

момент находятся горнодобывающий и не-

фтегазовый секторы, обратил внимание Се-

рик Ахметов. В связи с чем премьер министр 

Казахстана определил сроки по увеличению 

нефтедобычи и выхода на плановую мощ-

ность в данных секторах. Поручение было 

адресовано Министерству индустрии и новых 

технологий РК и Министерству нефти и газа 

РК. «В течение первой декады июля должны 

выйти на плановую мощность, несмотря на 

эту серьезную аварию, поэтому прошу обра-

тить внимание и доложить по этому вопросу в 

первой декаде июля. И обратить внимание на 

работу крупнейших наших компаний «Казах-

мыс», «Казцинк», ENRC», – сказал глава прави-

тельства. (kapital.kz)

«СБЕРБАНК» ПОМОЖЕТ 
ВНЕДРЕНИЮ 4G 
В КАЗАХСТАНЕ

ДБ АО «Сбербанк» принял участие в фи-

нансировании проекта ALTEL4G АО «АЛТЕЛ» 

(дочерняя организация АО «Казахтелеком») 

по внедрению связи четвертого поколения в 

Казахстане. Об этом сообщили в пресс-службе 

«Сбербанка». Финансирование позволит ком-

пании провести строительно-монтажные 

работы, приобрести терминальное оборудо-

вание в рамках развития проекта 4G/LTE в 

Казахстане. «Сбербанк» в Казахстане активно 

использует различные инновационные техно-

логические решения в организации бизнеса, и 

мы рады участвовать во внедрении на терри-

тории Казахстана новых высоких стандартов 

связи», – прокомментировал сделку председа-

тель правления ДБ АО «Сбербанк» Александр 

Камалов. ALTEL 4G» – новый этап развития 

беспроводной связи. Технология LTE позволя-

ет передавать данные со скоростью, до 10 раз 

превышающей скорость предыдущих техноло-

гий. «Это инновационный продукт, созданный 

на базе наиболее современной технологии 

передачи данных и позволяющий создать для 

абонентов комфортные, понятные и выгодные 

условия для использования высокоскорост-

ного мобильного доступа к сети интернет для 

бизнеса, развлечений, общения, обучения и 

полного спектра возможностей мировой сети. 

И мы благодарны «Сбербанку» за поддержку», 

– отметил вице-президент по развитию LTE АО 

«АЛТЕЛ» Толга Хусейн Гедикоглу. «АО «АЛТЕЛ» 

использует для реализации проекта внедре-

ния 4G/LTE в Казахстане как заемное финан-

сирование со стороны ДБ АО «Сбербанк», так 

и собственные средства. До конца 2013 года 

планируется запустить проект 4G/LTE в Ка-

раганде, Актау, Атырау, Актобе, к концу 2014 

года подключить к 4G все областные центры 

Казахстана. АО «АЛТЕЛ» – первый казахстан-

ский оператор сотовой связи, работает на рын-

ке телекоммуникационных услуг с 1994 года. 

С 2006 года АО «АЛТЕЛ» входит в группу ком-

паний АО «Казахтелеком». Компания «АЛТЕЛ» 

традиционно является пионером внедрения 

новых технологий на рынке Казахстана. В 2010 

году компания первой в республике внедри-

ла 3G-интернет. С декабря 2012 АО «АЛТЕЛ» 

– первый в Казахстане оператор сети четвер-

того поколения LTE, с торговой маркой ALTEL 

4G. На сегодняшний день торговыми марками 

АО «АЛТЕЛ» являются также: PATHWORD , 

DALACOM, CITY, JET. (kapital.kz)

БРК НАМЕРЕН 
СОХРАНИТЬ ПРОЕКТ 
SILICIUM KAZAKHSTAN

Банк развития Казахстана (БРК) предло-

жил «БТА Банку» провести консолидацию тре-

бований и активов ТОО «Silicium Kazakhstan» 

на специально созданную компанию, которая 

будет управлять данными активами. Об этом 

сообщили в пресс-службе БРК. Как сообщалось 

ранее, «БТА Банк» (сумма долга – порядка $300 

млн) и Банк развития Казахстана (сумма дол-

га – порядка $100 млн) подали в суд на Silicium 

Kazakhstan по причине длительного неиспол-

нения обязательств. При этом требования БРК 

были удовлетворены судом в полном объеме. 

Несмотря на это, на сегодня БРК не может 

предпринимать каких-либо конкретных дей-

ствий по стабилизации работы предприятия. 

Это связано с тем, что основное технологи-

ческое оборудование Silicium Kazakhstan на-

ходится в залоге более крупного кредитора – 

«БТА Банка», требования которого находятся 

на рассмотрении суда. Банк развития Казах-

стана, руководствуясь вопросом сохранения 

рабочих мест и восстановлением производ-

ства, продолжает вести работу по достижению 

взаимоприемлемого решения в сложившейся 

ситуации с привлечением в переговорный 

процесс представителей акимата в лице заме-

стителя акима Карагандинской области и бо-

лее крупного кредитора предприятия – «БТА 

Банка». Напомним, профинансированный 

Банком развития Казахстана проект Silicium 

Kazakhstan по производству металлического 

кремния был введен в эксплуатацию в конце 

2010 года. В настоящее время работа завода в 

Карагандинской области остановлена. На про-

тяжении более трех лет Silicium Kazakhstan не 

исполняет своих кредитных обязательств. При 

этом БРК неоднократно шел навстречу руко-

водству предприятия по пролонгации сроков 

погашения долга. (kapital.kz)
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Анна Видянова

Процесс объединения 
пенсионных счетов 
вкладчиков и их 

накоплений в Единый 
пенсионный фонд (ЕПФ) 
пока не начался. Между 
тем, как уточнили в 
НПФ «Государственный 
накопительный пенсионный 
фонд» (НПФ «ГНПФ»), единый 
фонд, скорее всего, начнет 
функционировать с августа 
2013 года

Ожидания аналитиков, которые предре-
кали, что процесс объединения пенсион-
ных счетов может затянуться, оправда-
лись. Пока ни один тенге не был переведен 
в Единый пенсионный фонд. Об этом «Ка-
питал.kz» сообщили пенсионные фонды. 
А между тем еще в начале 2013 года пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
объявил о создании ЕПФ. Позже был обо-
значен конкретный срок, когда все счета 
вкладчиков должны будут объединены – 1 
июля 2013 года.

Между тем в НПФ «ГНПФ» проинфор-
мировали, что подготовительная работа к 
объединению счетов уже ведется.

«Сейчас идет процесс создания ЕПФ и 
утверждения уполномоченным органом 
нормативного правового акта, определя-
ющего порядок и сроки передачи пенсион-
ных активов и обязательств. Процесс объ-
единения будет происходить поочередно 
с каждым НПФ согласно графику. При  
этом объединение счетов будет проведено 
одномоментно – с каждым фондом в стро-
го установленные сроки. Но тщательная 
подготовка к этому будет проводиться за-
благовременно. Предварительная работа 
уже начата», – пояснила советник пред-
седателя правления НПФ «ГНПФ» Марина 
Акмаева.

В НПФ «Республика» считают, что про-
цесс объединения счетов вкладчиков в 
ЕПФ, по техническим, законодательным, 
юридическим причинам может выйти за 
рамки «одного дня». В фонде пояснили, 
что в данном случае подразумевается пе-
редача всеми НПФ своих функций в ЕПФ, 
включая сервисное обслуживание вклад-
чиков, управление пенсионными актива-
ми, в том числе и инвестиционное управ-
ление пенсионными активами. 

«Прогнозировать, когда начнется объе-
динение счетов вкладчиков и сколько вре-
мени это займет, с нашей стороны было бы 
некорректно. Так, фонд является субъек-
том регулирования, а не регулятором про-
цесса», – считает финансовый аналитик 
НПФ «Республика» Ернар Ахметов.

Единый фонд вскоре заработает
В то же время стали известны сроки, когда 
будет создан ЕПФ. Как проинформировали 

в НПФ «ГНПФ», скорее всего, единый фонд 
будет создан не ранее чем 2 августа 2013 
года. 

«Принятый в новой редакции Закон РК 
«О пенсионном обеспечении в РК» всту-
пил в силу 2 июля текущего года. Законом 
предусмотрено, что Правительство РК в 
течение одного месяца с этой даты создает 
ЕПФ. После его создания уполномоченным 
органом будет утвержден график передачи 
пенсионных активов и обязательств НПФ 
по договорам о пенсионном обеспечении в 
ЕПФ», – сообщила г-жа Акмаева.

Детально пока неизвестно, как именно 
будут работать пенсионные фонды. На-
пример, в примечании к промежуточной 
финансовой отчетности за первый квартал 
2013 года НПФ «Атамекен» указывает, что 
присутствующая неизвестность на пенси-
онном рынке влечет за собой определен-
ные риски.

«Руководство фонда считает, что до-
пущение о непрерывности деятельности 
фонда в обозримом будущем обосновано. 
Тем не менее описанные выше обстоя-
тельства (создание ЕПФ) указывают на 
наличие существенной неопределенно-
сти, которая может вызвать серьезные со-
мнения в способности фонда продолжать 
свою деятельность в обозримом будущем. 
Следовательно, фонд может оказаться не в 
состоянии реализовать свои активы и по-
гасить обязательства в нормальном ходе 
бизнеса», – указывается в примечании к 
отчетности.

Неопределенность на пенсионном рын-
ке не только держит в напряженном со-
стоянии акционеров фонда, но и способ-
ствует более низкой заинтересованности 
в приобретении фондов РК как местными, 
так и зарубежными инвесторами. Между 
тем не исключено, что некоторые фонды 
останутся работать на пенсионном рын-
ке, если будут осведомлены о дальнейших 
планах государства в отношении пенсион-
ной реформы.

«На сегодняшний день НПФ «Республи-
ка» готов принять обязательства в каче-
стве компании по управлению пенсион-
ными активами. Однако, в данном случае, 
присутствует большая зависимость от объ-
ективности выставляемых ограничений, 
которые будут введены государственны-
ми органами для участников рынка нако-
пительной пенсионной системы по смене 
статуса пенсионным фондом», – уточнил 
г-н Ахметов.

Фонды не только продают, 
но и отдают свое имущество
В то же время пенсионные фонды уже не 
видят необходимости заниматься привле-
чением вкладчиков. Как сообщалось ра-
нее, под сокращение попали сотрудники 
отделов маркетинга и PR-служб, а также 
менеджеры по продажам. Так, в одном из 
фондов, в связи с созданием ЕПФ, штат был 
урезан более чем в 8 раз. 

Как проинформировали в НПФ «Респу-
блика», на 1 июля 2012 года в фонде чис-
лилось 605 сотрудников, на начало июля 

2013 года их количество достигло 71 чело-
века. 

В НПФ «ГНПФ» за год незначительно со-
кратили штат своих сотрудников. Так, на 
1 июля 2013 года в фонде работало чуть 
более 1 тыс. человек, включая централь-
ный аппарат и филиальную сеть. На ту же 
дату 2012 года персонал фонда превышал 
1 300 сотрудников. Как проинформиро-
вали в фонде, в связи с изменениями в за-
конодательстве были сокращены агенты 
по привлечению, многие сотрудники из 
блока продаж перешли в другие секторы 
экономики.

«Планируется, что при  создании ЕПФ 
структура и штатная численность фонда 
будет расширена. Так, увеличены числен-
ность  операционных отделов, количество 
центров обслуживания  филиалов. Сейчас 
разрабатывается новая оргструктура Еди-
ного пенсионного фонда, формируются 
должностные требования к работникам. 
На конкурсной основе будут  рассматри-
ваться резюме претендентов. При этом 
предпочтение будет отдаваться сотрудни-
кам фондов, которые  имеют  опыт работы 
в  пенсионной системе», – сообщила г-жа 
Акмаева.

Резкое урезание штата сотрудников 
пенсионными фондами не только спрово-
цирует рост безработицы среди сотруд-
ников финансовой сферы, но и ужесточит 
конкуренцию на рынке труда. 

Одним из положительных моментов в 
создании ЕПФ является сокращение рас-
ходов фондов на персонал. Ведь в некото-
рых НПФ доля затрат на заработную пла-
ту сотрудников может доходить до 57% 
от общего объема расходов. Так, во вто-
ром квартале 2013 года доля расходов на 
оплату труда и командировочные в НПФ 
«Народного банка Казахстана» в общей 
структуре расходов составила 57,7%. За 
аналогичный период 2012 года доля дан-
ных затрат была на уровне 55,4%.

В то же время за год расходы фонда на 
персонал снизились на 19,4%. В НПФ «Ата-
мекен» по сравнению с первым кварталом 
2012 года расходы на персонал снизились 
менее ощутимо – на  13,7%. 

Как отмечалось ранее, фонды также в 
значительной степени сократили точки 
продаж. «На 1 января 2013 года насчиты-
валось 20 агентских пунктов и 31 террито-
риальный офис сервисного обслуживания 
вкладчиков. Региональными подразделе-
ниями, обладающими статусом «филиал», 
фонд никогда не располагал. Что касает-
ся текущего положения дел, то на 1 июля 
2013 года фонд, фактически, не обладает 
действующей сетью региональных под-
разделений», – сообщил финансовый ана-
литик НПФ «Республика». 

Многие фонды в связи с оптимизацией 
деятельности и в преддверии создания 
единого фонда стали распродавать иму-
щество закрывающихся точек обслужи-
вания. Так, ранее НПФ «Капитал» сооб-
щил, что в связи с созданием ЕПФ фонд 
распродает имущество своих филиалов и 
отделений. 

«В настоящее время в фонде происходит 
оптимизация бизнес-процессов. В связи с 
этим сокращается штат сотрудников, рас-
продается бывшее в употреблении иму-
щество. Фонд уже не осуществляет дея-
тельность по привлечению и управлению 
пенсионными активами», – проинформи-
ровали в НПФ «Капитал». Как сообщили в 
фонде, если имущество региональных от-
делений и филиалов не будет продано, то 
его направят в головной офис.

Другой НПФ также принял решение 
распродавать свое имущество. «С учетом 
изменений в пенсионной системе, в связи 
с сокращением количества региональных 
подразделений, персонала фонд осущест-
вляет различные сделки с имуществом. 
Такие как распродажа, передача имуще-
ства в безвозмездное пользование детским 
садам, различным специализированным 
школам-интернатам. Сумма проданного и 
переданного в безвозмездное пользование 
имущества составляет менее 1% от соб-
ственных активов НПФ «Республика», – со-
общил г-н Ахметов.

Если учесть, что на начало июня 2013 
года активы НПФ «Республика» составили 
свыше 2 млрд 457 млн тенге, то стоимость 
проданного и переданного имущества не 
превысила сумму в 24 млн тенге.

Информационная база
надежно защищена
Некоторые аналитики ставили под со-
мнение надежность информационной 
системы, которая будет производить учет 
счетов вкладчиков. В НПФ «ГНПФ», на базе 
которого и будет создан единый фонд за-
верили, что подобные опасения напрасны. 
«Действующая информационная система 
НПФ «ГНПФ» для ведения пенсионных 
счетов вкладчиков соответствует всем 
требованиям Национального банка РК, 
предъявляемым к автоматизированным 
информационным системам. Главными из 
таких требований являются надежность 
и наличие соответствующих степеней  за-
щиты. Поэтому в 2013 году дополнитель-
ных инвестиций в данном направлении не 
требовалось», – проинформировала Мари-
на Акмаева. 

По ее словам, перевод вкладчиков в 
информационную систему ЕПФ будет 
осуществляться согласно существующим 
бизнес-процессам, договору об обмене 
информацией  между фондами и ГКП «Го-
сударственный центр по выплате пенсий» 
(ГЦВП).

«Данный процесс отработан годами, 
он понятен и прозрачен для ГЦВП и всех 
фондов, некоторые из них имели опыт 
объединения. Все индивидуальные пенси-
онные счета вкладчиков всех НПФ будут в 
сохранности переведены в единый фонд. 
Сейчас завершается сверка пенсионных 
счетов всех фондов с базой данных ГЦВП, 
актуализируются реквизиты вкладчиков. 
После чего пенсионные активы будут пере-
даваться в ЕПФ по актам приема-передачи, 
согласно утвержденному графику», – сооб-
щили в НПФ «ГНПФ».

Артем Борисов

Агентство РК по защите 
конкуренции предлагает 
удешевить кредиты за счет 

страховой премии заемщика. Но 
это может привести к снижению 
темпов кредитования

На прошлой неделе Агентство РК по защи-
те конкуренции (АЗК) предложило сни-
зить стоимость кредита. По данным АЗК, 
при проведении анализа рынка страховых 
услуг была выявлена проблема доступ-
ности финансовых средств (банковского 
кредита), связанная с увеличением стои-
мости кредита

На данный момент банки поощряют 
страхование жизни при получении ипо-
течного кредита, автокредита и других 
крупных займов.

При предоставлении кредитов банки 
при расчете конечной стоимости кредита 
в сумму кредита закладывают страховую 
премию заемщика. В результате конечная 
стоимость кредита возрастает. При этом 
заемщик не обязан страховать свою жизнь 
или здоровье (Закон «О банках и банков-
ской деятельности»), а предметы догово-
ров банковского займа и страхования раз-
личны (Гражданский кодекс).

В связи с чем в целях повышения до-
ступности финансовых услуг АЗК было 
направлено предложение в Националь-
ный банк РК об исключении платежей по 
страхованию из расчета годовой ставки 
банковского кредита.

В принципе многие казахстанские стра-
ховщики считают, что страхование жизни 
заемщиков не особо влияет на стоимость 
той же ипотеки. 

Так, еще в апреле 2007 года управляю-
щий директор Агентства маркетинговых 
услуг UNI FINANCE Куаныш Калижанов 
в интервью «Строительному порталу Ка-
захстана» заявил: «Дело в том, что не су-
ществует абсолютной зависимости между 
уровнем страхового тарифа и размером 
кредитной ставки по ипотечному креди-
тованию. Трудно чисто математически и 
статистически выявить и измерить корре-
ляцию между тарифами по страхованию 
и ипотечному кредитованию, поскольку 
из-за отсутствия ипотечной статистики 
не работает закон больших чисел. Вне за-
висимости от того, будет ли дешеветь или 
дорожать ипотека, услуги страховщиков 
мало влияют на окончательную стоимость 
этого продукта. Мы лишь обслуживаем 
риски банка». 

И банкам это интересно.
Но будут ли казахстанские банки вы-

давать ипотечные кредиты «под честное 
слово»? «Много ли найдется банков, гото-
вых предоставить кредит под ваше, пусть 
даже нотариально заверенное, обещание 
в течение ближайших 10-15 лет не поте-
рять работу, не умереть? Как бы ни же-
стоко звучало, но эти риски – из нашей 
с вами жизни. Поэтому именно у банка-
кредитора при предоставлении ипотеч-
ного кредита возникает потребность в 
страховании дополнительных повышен-
ных кредитных рисков, которые могут 
привести к финансовым потерям в слу-
чае дефолта заемщика. Сейчас наличие 
полиса по страхованию ипотеки – обяза-
тельное требование со стороны банка при 
выдаче кредита, поскольку служит для 
него дополнительной гарантией возврата 
предоставленных средств», – отмечал г-н 
Калижанов.

По сути, система страхования ипотеч-
ных кредитных рисков позволяет банку-

кредитору и страховой компании разде-
лить риски, связанные с невозможностью 
кредитора полностью компенсировать 
свои убытки и расходы за счет реализации 
залогового имущества. «Договор страхо-
вания ипотечных кредитных рисков по-
зволяет банку-кредитору полностью или 
частично страховать повышенные кре-
дитные риски и является при этом допол-
нительным обеспечением возвратности 
кредитных средств в случае наступления 
дефолта заемщика и невозможности реа-
лизации залога по цене, достаточной для 
покрытия суммы ущербов», – заметил Куа-
ныш Калижанов.

По большому счету, заявление АЗК, ско-
рее, дань популизму, чем реально возмож-
ная мера по удешевлению кредита.

В основном кризис как раз и стал тем 
самым стимулятором, который ухудшил 
качество кредитного портфеля. В самые 
пиковые периоды доля проблемных кре-
дитов составляла до 40% всего кредитно-
го портфеля. Банки, из-за того, что заем-
щики оказались в сложной финансовой 
ситуации, тоже пострадали. Не спасло и 
страхование.

Безусловно, власти не сидят сложа 
руки. Да, они создали «Фонд проблем-
ных активов» и стимулируют создание 
организаций по управлению стрессовы-
ми активами. Но данные структуры не 
справляются с задачей существенного 
сокращения объемов проблемных креди-
тов.

Об этом в своем аналитическом от-
чете «Прогноз по банковскому сектору 
Казахстана на 2013 год: конкурентная 
среда меняется, однако доля проблемных 
кредитов остается высокой» писали спе-
циалисты Standard&Poor’s. «Мы предпо-
лагаем, что в 2013 году качество активов 
улучшится незначительно после лишь не-

большого снижения уровня проблемных 
кредитов в прошлом году в сравнении с 
2011 годом. По нашему мнению, образо-
вание Фонда стрессовых активов, банков-
ских спецюрлиц и списание проблемных 
активов вряд ли приведет к существенно-
му сокращению объема проблемных кре-
дитов, накопленных до начала мирового 
финансового кризиса», – указывается в 
документе международного рейтингово-
го агентства.

Как поясняется, Фонд стрессовых акти-
вов использует жесткие критерии приема 
проблемных кредитов и высокие ставки 
дисконтирования, что снижает готовность 
банков использовать эту возможность.

«Кроме того, многие проблемные кре-
диты казахстанской банковской системы 
сосредоточены в секторах строительства 
и операций с недвижимостью и поэтому 
не соответствуют критериям передачи 
в Фонд стрессовых активов. Такие кре-
диты, вероятнее всего, могут быть пере-
даны банковским спецюрлицам, но для 
этого может потребоваться время. Такие 
спецюрлица будут консолидированы с 
банками, поэтому их создание не повлия-
ет на показатели проблемных кредитов 
и уровень резервов в консолидирован-
ной отчетности», – считают специалисты 
Standard&Poor’s.

То есть ожидать, что объемы проблем-
ных кредитов станут сокращаться быстро, 
нельзя. Поэтому предложение АЗК убрать 
из структуры кредитов страховую премию 
– означает подставить банки.

Как только Нацбанк примет предложе-
ние АЗК и страховку уберут, банки сразу 
же снизят темпы кредитования физиче-
ских лиц. Тем временем власти видят пря-
мую связь между восстановлением темпов 
кредитования и ростом ВВП. А это уже 
очень серьезно.

Единый пенсионный фонд 
может заработать в августе

Убрать страховку – значит 
снизить темпы кредитования
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КАЗАХСТАН

В ЮКО НЕ РАБОТАЮТ 
ЧИПЫ В ПРАВАХ

Прокуратура ЮКО выявила, что электрон-

ные чипы в водительских удостоверениях ока-

зались пустышками. В 2005 году в Казахстане 

были введены водительские удостоверения со 

встроенными чипами, в которых содержалась 

информация о водителе, транспорте, техосмо-

тре, включая все данные по совершенным пра-

вонарушениям и взысканиям. Однако в ходе 

проверки прокуратурой ЮКО было выявлено, 

что выпуск водительских прав осуществлялся 

с нарушениями. Электронные чипы оказались 

не рабочими, из-за чего за систематическое 

нарушение ПДД на юге Казахстана с 2012 года 

было привлечено к ответственности только 12 

водителей, а в 2013 – вообще ни одного, сооб-

щает Auto.lafa.kz. Согласно данным ревизоров, 

на изготовление водительских удостоверений 

в регионе в 2012 году было выделено 90 млн 

тенге, в 2013 году – 103,7 млн. По данным про-

куратуры, у дорожной полиции региона прак-

тически нет базы данных о нарушителях, что 

ведет к росту правонарушений, их повторе-

нию и безнаказанности злостных нарушите-

лей. (kapital.kz)

APPSTORE 
БЕСПЛАТНО РАЗДАЕТ 
ПРИЛОЖЕНИЯ

С момента своего открытия 10 июля 2008 

года App Store коренным образом изменил 

мир, оказав влияние на жизнь пользователей 

и разработчиков со всей планеты. Все эти пять 

лет рост App Store происходил в геометриче-

ской прогрессии. На сегодняшний день мага-

зин предлагает свыше 900 тыс. приложений 

в 23 категориях для владельцев iPhone, iPad и 

iPod touch из 155 стран по всему миру. Пользо-

ватели совершили более 50 млрд загрузок – это 

свыше 800 загружаемых приложений в секун-

ду, а доход разработчиков превысил $10 млрд. 

«Ранее не существовало ничего, что могло бы 

сравниться с App Store, он в корне изменил 

мир. Пользователи обожают процесс покупки, 

и они просто в восторге от ваших невероятных 

приложений. К настоящему моменту они за-

грузили более 50 миллиардов приложений. Это 

просто феноменально. В этом числе множество 

нулей, это действительно поразительный по-

казатель для 5-летнего периода», – говорит Тим 

Кук, СЕО Apple. В честь пятилетия существова-

ния App Store Apple на этой неделе предложит 

многие популярные приложения бесплатно. В 

их числе игры Sword & Sworcery, Infinity Blade 

2, Where's My Water, Tiny Wings и Badland, а так-

же приложения Day One Journal, Map My Ride, 

How to cook everything, Traktor DJ, Over, Barefoot 

World Atlas и Knots 3D. (kapital.kz)

NIKON НЕ ИСКЛЮЧАЕТ 
ВЫХОДА НА РЫНОК 
СМАРТФОНОВ

Nikon рассматривает возможность вы-

хода на рынок смартфонов и планирует 

представить продукт нового типа, который 

изменит отношение к цифровым камерам, со-

общает Bloomberg со ссылкой на президента 

Nikon Макото Кимуру, давшего интервью в 

штаб-квартире корпорации в Токио. Согласно 

Camera & Imaging Products Association, мировые 

поставки цифровых компактных фотокамер в 

мае 2013 года снизились на 48% по сравнению 

с аналогичным периодом прошлого года, тогда 

как поставки зеркальных фотокамер – на 6%. 

А поставки смартфонов на мировой рынок в I 

квартале 2013 года, по данным IDC, возросли на 

41,6%. «За прошлый год было продано порядка 

750 млн смартфонов, с помощью которых люди 

делают фотоснимки. И спрос на эти устройства 

продолжает расти. Наша работа посвящена 

камерам, однако мы можем предложить про-

дукты и в этой новой для нас области», – заявил 

Кимуру. «Мы желаем создать продукт, который 

изменит отношение к камерам. Это будет про-

дукт для потребительского рынка, но это будет 

не камера», – добавил президент Nikon. Он от-

казался уточнить, идет ли речь о смартфоне. 

Nikon, второй по объему выручки производи-

тель фототехники после Canon, в ближайшие 

3 года также планирует заняться выпуском 

медицинских устройств. Конкуренты Nikon 

– компании Canon и Sony – уже подписали со-

глашения на поставку оборудования медицин-

ским учреждениям.  (kapital.kz)

APPLE ПАТЕНТУЕТ 
ГИБКИЕ 
АККУМУЛЯТОРЫ

На страницах зарубежных СМИ появилась 

информация еще об одном любопытном патен-

те Apple. В поданной заявке описывается кон-

струкция аккумуляторной батареи на гибкой 

подложке, что позволяет ей быть эластичной 

и принимать любые формы устройства. Сооб-

щается, что соответствующий документ был 

подан на рассмотрение в декабре 2011 года. 

Источники также сообщают, что описанная 

конструкция позволяет заменять некоторые 

ячейки батареи на другие компоненты, что 

делает изобретение гибким и в плане функ-

циональности. Помимо этого вышедшие из 

строя ячейки можно заменять отдельно друг от 

друга. Предполагается, что Apple будет исполь-

зовать эту разработку в ряде своих устройств, 

начиная с планшетов будущего поколения, за-

канчивая часами iWatch. Ранее уже появлялась 

информация о том, что носимый на запястье 

мини-компьютер от Apple будет оснащен гиб-

ким экраном. Поэтому использование в этом 

устройстве гибких аккумуляторных батарей 

кажется вполне логичным ходом. (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
…Конец всего начинается с исчезновения 
чувства меры.

Селин

Ничего не жди – и не расстроишься.

Пол Галлико

Порядочный человек – тот, кто ради малой 
выгоды не сделает большой подлости.

Павел Санаев

Самое главное в бедности – это то, 
что она заставляет говорить неправду.

Габриэль Гарсиа Маркес

Ольга Веселова

У
спех молодых и предприимчивых дру-
зей – Улана Каражигитова и Рустема 
Карымова, которым за несколько лет 

удалось построить розничную сеть BFF.
kz (Best for friends – лучшее для друзей), 
как считают предприниматели, кроется в 
концепции. «Мы продаем друзьям то, чем 
пользуемся сами». При этом основным 
своим конкурентным преимуществом они 
считают качественный сервис, на примере 
успешных западных ритейлеров, и каче-
ственный товарный ряд, который всегда 
есть в наличии. Кроме этого, BFF.kz прово-
дит активную работу в социальных сетях, 
а также бизнесмены ведут блог, в котором 
рассказывают о новостях компании, воз-
никающих проблемах, дают советы по по-
купке, рассказывают о видении бизнеса и 
результатах продаж.

Оборот сети вырос с $15 тыс. до $2 
млн. Изначальные инвестиции в онлайн-
магазин составили $20-30 тыс. В дальней-
шем для открытия оффлайн-точки ком-
пании понадобились инвестиции извне. 
В настоящее время BFF.kz обладает ста-
тусом авторизованного ресейлера Apple 
(AAR), является первым в Казахстане ди-
лером Moleskine и недавно стал премиум-
партнером фотокамер Leica.

Друзья не останавливаются на достиг-
нутом и открывают для себя новые гори-
зонты. Так, в октябре прошлого года они 
запустили свой второй проект. Printogram.
me – сервис печати фотографий из попу-
лярной социальной сети Instagram в виде 
классических поляроидов и интерьерных 
холстов для украшения стен. И сейчас 
этим сервисом уже заинтересовались в 
Европе.

Подробнее о «романтике» предприни-
мательства в интервью «Капитал.kz» рас-
сказал один из основателей розничной 
сети Улан Каражигитов.

– Сейчас у BFF.kz есть собственные 
магазины в Астане и Алматы, а плани-
руете ли вы расширять свою географию 
дальше?

– В том формате, в котором они суще-
ствуют сейчас – нет, но у нас есть новый 
концепт, который включает упор не толь-
ко на один бренд. Пока он только в голове. 
Он затрагивает 5-6 брендов не из масс-
маркета, которые пока не представлены в 
нашей республике. Мы делаем упор не на 
массовые товары, а на те, которые наши 
покупатели нигде больше не могут найти.

– Вы были первым партнером HTC в 
Казахстане, продавали Iphone, но сей-

час смартфоны занимают все меньшее 
и меньшее место в ваших магазинах. С 
чем это связано?

– Когда мы начинали заниматься этим 
видом товаров, они были, по сути, в новин-
ку. Но сейчас смартфоны можно купить в 
любом магазине. Сегодня новинки на этом 
рынке дешевеют за два-три месяца на 20-
30%. Кроме этого, сейчас в мире практиче-
ски нет магазинов, которые специализи-
руются на продаже телефонов, чаще всего 
они продаются вместе с другой техникой. 
Ведь смартфоны – это трафикообразую-
щий товар. Маржа прибыли с телефонов за 
счет роста конкуренции сокращается, все 
это вынуждает нас тщательнее отбирать 
товар, который займет место в магазине. 
Поэтому мы сокращаем свой ассортимент 
в сегменте смартфонов до некоторых топо-
вых позиций. В то же время мы стараемся 
сконцентрироваться на эксклюзивных 
товарах, обладающих дополнительными 
ценностями, помимо общедоступных.

– Вы из интернет-магазина вырос-
ли в оффлайн-магазин, что достаточно 
нестандартно. А как, по вашей оценке, 
«умрут» ли физические магазины со 
временам или все же нет?

– Да, можно сказать, что в ритейл мы 
зашли с черного хода. В настоящее время 
оффлайн-магазины BFF.kz  приносят 80% 
прибыли нашей компании, и лишь 20% 
продаж приходится на интернет. 

Есть разные виды товара, которые тре-
буют и разных подходов к их продаже. К 
примеру, диски и книги удобно покупать 
через интернет. Но, к примеру, одежду вы-
брать, не померив ее, крайне сложно. Хотя 
я и весьма активный онлайн-покупатель, 
но никогда не заказывал себе вещи через 
интернет-магазин. Это неудобно, невзи-
рая на все возвраты и описания размеров.

– Что вы вкладываете в понятие биз-
несмен?

– Для меня ближе понятие предприни-
матель, оно более романтично. Предпри-
ниматель для меня – это человек, который 
как-то хочет изменить этот мир, что-то 
привнести в него новое и необычное. А 
бизнесмен – это человек, обладающий 
некими ресурсами и способный ими рас-
порядиться. У него есть деньги, и он знает, 
как их правильно вложить. 

Кроме этого, предприниматель должен 
следовать выбранному курсу, не распы-
ляться только от того, что на этом можно 
заработать. Тогда как бизнесмен скорее 
будет искать именно пути, где он сможет 
выгоднее приумножить вложенные им де-
нежные средства. 

Айнур Касенова

В 
постоянной гонке за оперативностью 
профессионалы разных сфер ищут 
все новые инструменты для повыше-

ния своей эффективности. 
В целом сторителлинг (рассказывание 

историй) это современная форма скази-
тельства. Своего рода коммуникационный 
и маркетинговый прием, использующий 
потенциал речи. А нынешнее доминирова-
ние виртуального общения над реальным 
дало новую, цифровую форму этой мето-
дике. Цифровой сторителлинг приобре-
тает все больший успех и широко исполь-
зуется в образовании, бизнесе, политике, 
рекламе, журналистике и многих других 
областях. 

В настоящее время всемирная паутина 
предоставляет широкий выбор инстру-
ментов цифрового сторителлинга. Исполь-
зование того или иного метода зависит от 
преследуемых целей. Определиться с ме-
тодом донесения информации до нужной 
аудитории будет означать эффективность 
коммуникации. Так, к примеру, у журна-
листа, помимо традиционных методов 
распространения информации, есть боль-
шой выбор среди новых технологий, раз-
работанных для современных девайсов.

Существует несколько определений по-
нятия digital storytelling, но в основном все 
они описывают идею сочетания искусства 
рассказывать истории с использованием 
разнообразных цифровых устройств: ри-
сунки, видео, аудио и так далее. Все циф-
ровые истории содержат: графику, текст, 
аудиотекст или видеозаписи, мелодии, 
подходящие под данную историю.

Соня Смит, журналистка, занимающа-
яся вопросами управления социальными 
сетями одного из наиболее популярных 
глянцевых изданий США, Texas Monthly, 
уделяет внимание и другому аспекту циф-
рового сторителлинга. Так, по ее мнению, 

«закулисье новостных редакций вызывает 
огромный интерес аудитории». 

Американские издания являются ре-
кордсменами по использованию всех воз-
можностей цифрового сторителлинга. Это 
объясняется тем, что все инструменты 
были созданы именно американскими 
разработчиками. Ниже приведены те ка-
налы сторителлинга, которые практиче-
ски неизвестны в Казахстане. 

Tumblr – гибрид социальных сетей и 
блогов, который позволяет пользователям 
легко создавать блоги, подписываться на 
них и обмениваться с другими тамблера-
ми (пользователями). Tumblr особенно хо-
рош для визуальных элементов, таких как 
архивы обложек, первых полос газет или 
фотографий из редакционных архивов. 

Vine – новое приложение по обмену 
видео. Оно было запущено в январе соци-
альной сетью Twitter. Данный инструмент 
позволяет легко снимать на видео и об-
мениваться шестисекундными клипами 

между подписчиками для обеспечения ви-
зуальности различных мероприятий.

Storify – инструмент социального ме-
диа, созданный бывшим репортером меж-
дународного информационно-новостного 
агентства «Ассошиэйтед Пресс» (AP) Бер-
том Херманом и его соучредителем Хавье-
ром Даманном. Интернет-сайт дает журна-
листам возможность легко интегрировать 
посты из различных социальных медиа в 
один. Таким образом, пользователь соз-
дает некое резюме публикаций по одной 
тематике и может предоставить обзор для 
требовательного читателя. 

Тем не менее следует относиться с боль-
шой степенью ответственности к послед-
ствиям, которые может повлечь за собой 
халатное использование инструментов. 
Так, весной нынешнего года фондовый 
рынок США отреагировал резким паде-
нием на оказавшееся ложным сообщение 
AP о взрывах в Белом доме и ранении пре-
зидента США Барака Обамы. Когда стало 

известно, что сообщение о взрывах не со-
ответствует действительности, ситуация 
на рынке вернулась в обычное русло. А 
twitter-аккаунт был заблокирован руко-
водством агентства, так как он подвергся 
хакерской атаке.

Сторителлер – своего рода «современ-
ный сказитель», успешность которого бу-
дет зависеть исключительно от его стату-
са достоверного источника информации. 
Поэтому современная версия пословицы 
«семь раз отмерь, один раз отрежь» «по-
думай дважды, твитни единожды» как ни-
когда уместна.

По сути, развитие интернет-
журналистики напрямую зависит от эф-
фективного использования вышепере-
численных инструментов. И в то же время 
сторителлинг во всех своих проявлениях 
подразумевает выражение точки зрения 
автора, то есть, в данном случае, журна-
листа. На этом этапе мнения экспертов 
резко отличаются. Так, Владимир Познер 
на своем сайте, рассуждая об интернете и 
журналистике, написал следующее: «Жур-
налистика, которая должна быть объек-
тивной, честной, показывать обе стороны, 
если их две, а то и три, и четыре, это совсем 
не то же самое, что блоги или Twitter, где 
каждый отдельный человек высказывает 
только свое мнение и не признает никако-
го другого. Это, все-таки, как ни говори, не 
журналистика, а нечто из другой области. 
Я не против, но не обольщайтесь: это ни-
когда не заменит журналистику. Это мое 
твердое убеждение». 

Тем не менее рост потенциальной 
интернет-аудитории требует быстрых 
темпов расширения качественных и по-
лезных интернет-ресурсов. Особую роль 
в укреплении позиций качественных 
электронных медиа играют журналисты. 
Всемирная сеть – это не только средство 
накопления материала, но и источник не-
исчерпаемого потенциала.

Улан Каражигитов: 
«Предприниматель – это 
человек, который хочет 
изменить мир»

Подумай дважды, твитни единожды
Всемирная паутина предоставляет широкий выбор инструментов общения 
с различной аудиторией
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ 
CЕЛЬХОЗУГОДЬЯ 
ПЕРЕДАНЫ 
ХОЗЯЙСТВАМ

В Кызылординской области с начала года 

хозяйствам переданы более 12 тыс. га неис-

пользованных сельхозугодий, сообщил на-

чальник областного управления земельных 

отношений Шахмардан Койшыбаев, передает 

КазТАГ. «По итогам I полугодия 2013 года на 

аукционах хозяйствам были переданы 12259 

га сельхозугодий», – сказал Койшыбаев во втор-

ник. По его словам, до конца года цифра эта вы-

растет в разы, поскольку впереди еще несколь-

ко подобных мероприятий. Инвентаризацию 

земель в Приаралье запланировано провести 

до 2014 года. «Сейчас можно сказать, что рабо-

та  выполнена в Сырдарьинском, Жалагашском 

и Кармакшинском районах. В этих районах 

общая площадь земель сельскохозяйственного 

назначения составила 662410 га. Отмечен рост 

площадей на 1509 га», – добавил он. При этом 

Койшыбаев напомнил, что по итогам инвента-

ризации, проведенной в 2009 году, 172 тыс. га 

земель были возвращены государству как не-

используемые. А в ходе инвентаризации 2012 

года 41,5 тыс. га вновь передали хозяйствам. 

«Лишь с недавних пор земля предоставляется 

в пользование только по результатам аукцио-

нов или конкурсов. Например, стартовая цена 

на конкурсе за 1 га пастбищных угодий – 2 тыс. 

тенге, а стартовая цена за 1 га подготовленной 

в инженерном плане земли – 99,2 тыс. тенге. 

Отмечу, что при продаже учитываются такие 

факторы, как процессы развития, удаленность 

от населенных пунктов, обеспечение инфра-

структурой», – сказал начальник облуправле-

ния. (kapital.kz)

ОБЛИГАЦИОННЫЙ 
ЗАЕМ «АЗИЯ АВТО» 
ПОГАШЕН В ПОЛНОМ 
ОБЪЕМЕ

Компания «Азия Авто» полностью выпол-

нила обязательства по трехлетним облигаци-

онным выпускам ASAVb1 и ASAVb2 на сумму 

2,52 млрд тенге. По состоянию на 1 июля те-

кущего года компания не имеет неурегулиро-

ванных обязательств перед третьими лицами 

в отношении облигационного займа. Об этом 

сообщили в пресс-службе компании. В 2007 

году АО «Азия Авто» стало первым участни-

ком автомобильного рынка Казахстана, осу-

ществившим выход на фондовый рынок ре-

спублики. Компания разместила на торговой 

площадке KASE дебютный облигационный 

заем общей номинальной стоимостью 3 млрд 

тенге (3 млн облигаций стоимостью 1000 

тенге). Ключевыми держателями облигаций 

выступили АО «Казкоммерцбанк», АО «На-

копительный пенсионный фонд GRANTUM», 

АО «Страховая компания Казкоммерц Полис», 

АО «Seven Rivers Capital» и АО «Дочерняя стра-

ховая компания Народного банка Казахстана 

Халык-Казахинстрах». В настоящее время 

операционное финансирование деятельности 

завода и его инвестпроектов осуществляется 

за счет собственных средств с привлечением 

кредитных линий банков и финансовых ком-

паний Казахстана, Чехии, Германии, Респу-

блики Корея и США. «Период выхода «Азия 

Авто» на рынок ценных бумаг пришелся на 

самые острые кризисные годы. В 2007-2009 

годах отечественный автомобильный рынок 

сократился втрое. Разумеется, это сказалось 

на финансовых результатах завода. Поэтому 

мы крайне признательны нашим партнерам 

– подавляющая их часть проявила понима-

ние ситуации и доверие профессионализму 

заводской команды», – отметил президент 

«Азия Авто» Ерик Сагымбаев. Он подчеркнул, 

что завод целиком реализовал пакет анти-

кризисных мер, нацеленный на преодоление 

обвала казахстанского рынка. С 2003 по 2013 

годы на развитие производственных мощно-

стей компанией было направлено 5,63 млрд 

тенге собственных средств. Почти половина 

этих ресурсов была инвестирована в тече-

ние последних 3 лет. За период работы «Азия 

Авто» в казну государства поступило 3,9 млрд 

тенге в виде налогов и иных платежей. Завод 

основан в 2002 году и является крупнейшим 

производителем легковых автомобилей в 

Казахстане. Среди партнеров завода веду-

щие мировые концерны: «Volkswagen Group», 

«General Motors», «Renault-Nissan-АвтоВАЗ» 

и «KIA Motors». На мощностях завода в Усть-

Каменогорске выпускаются автомобили мар-

ки Skoda (Fabia, Octavia, Rapid, Superb, Yeti), 

Chevrolet (Aveo, Captiva, Cruze, Malibu, Orlando, 

Tracker), Lada 4x4, KIA (Ceed, Sorento, Mohave, 

Cerato, Sportage, Soul, Cadenza, Optima, Picanto, 

Quoris). Совокупные активы акционерного 

общества по состоянию на 1 апреля 2013 года 

составили 25 665 687 тыс. тенге. (kapital.kz)

КМГ ПЛАНИРУЕТ 
ВЫЙТИ НА РЫНОК 
УКРАИНЫ И ТУРЦИИ

Национальная компания «КазМунайГаз» 

намерена нарастить долю на рынке розничных 

продаж бензина в странах Европы. Об этом со-

общает деловой портал kapital.kz со ссылкой на 

первого заместителя председателя правления 

нефтяной госкомпании Данияра Берлибаева. 

Согласно информации, речь идет о рынках 

Украины и Турции. Сейчас компания присма-

тривается к сетям автозаправочных станций, 

импортным терминалами и распределитель-

ным пунктам в этих двух странах, выходящих 

к Черному морю. Берлибаев отметил, что КМГ 

«осуществляет международную экспансию». 

По его словам, до 2020 года нацкомпания наме-

рена практически удвоить свои нефтяные за-

пасы – с 5,8 до 10,3 млрд баррелей. В частности, 

это будет достигнуто с помощью разведочной 

кампании стоимостью $3 млрд. Это приведет 

к увеличению добычи нефти с нынешних 420 

тыс. баррелей в сутки до 700 тыс. баррелей в 

сутки к концу нынешнего десятилетия. Также, 

представитель КМГ отметил, что в 2020 году 

Казахстан может выйти на уровень экспорта 

«черного золота» в 2,2 млн баррелей в день, из 

которых около 400 тыс. баррелей в сутки будет 

направляться в Китай, а остальные объемы 

– преимущественно в Европу, в частности, на 

причерноморские рынки. (kapital.kz)

Айнур Касенова

С 
1 января 2014 года Латвия официаль-
но вступает в еврозону. Экономиче-
ские показатели этой страны выгля-

дят лучше, чем у большинства других стран 
еврозоны. Месяцем ранее Еврокомиссия и 
Европейский центробанк рекомендова-
ли принять Латвию, констатировав вы-
полнение этой страной Маастрихтских 
критериев – макроэкономических требо-
ваний для введения единой европейской 
валюты. Так, инфляция в Латвии в 2012 
году составила 1,3% при максимально до-
пустимых 2,7%, дефицит бюджета – 1,2% 
ВВП при максимально допустимых 3%, 
госдолг – 40,7% от ВВП при норме в 60%. 
Кроме того, курс национальной валюты к 
евро остается структурно стабильным, а 
долгосрочные ставки по займам составля-
ют 3,8%, тогда как предельно допустимым 
уровнем является отметка в 5,5%, сообща-
ет деловой портал «Капитал.kz».

Европейские институты также активно 
поддерживают вступление Латвии в евро-
зону, расценивая это как политический 
сигнал о том, что в вялотекущей стадии 
кризиса евро остается привлекательным 
для новых государств. 

Важным направлением казахстанско-
латвийского взаимодействия является 
транзитно-транспортное сотрудни-
чество. С 2003 года между двумя стра-
нами курсирует контейнерный поезд 
«Балтика Транзит», который доставляет 
разные грузы из латвийских портов в РК. 
А в рамках международной конферен-
ции «Трансевразия-2011» было подписано 
соглашение о внедрении контейнерно-
контрейлерного поезда «Балтика-
Транзит-2».

Бизнес-контактам призван оказать со-
действие Казахстанско-латвийский совет 
по деловому сотрудничеству, созданный 
под эгидой Конфедерации работодателей 
двух стран.

Юрис Маклаковс, чрезвычайный и пол-
номочный посол Латвийской Республики 
в Казахстане, поделился своим видением 
двусторонних отношений и перспектив 
их дальнейшего развития в эксклюзивном 
интервью «Капитал.kz».

- Каковы ваши прогнозы развития 
двусторонних отношений?

- Говоря о двусторонних отношениях и 
сотрудничестве между Латвией и Казах-
станом, хотелось бы начать с того, что в 
течение первого полугодия 2015 года Лат-
вия будет председательствующей страной 
в Совете Европейского союза. И уже на 
данный момент одним из главных приори-
тетов Латвии выдвинуто сотрудничество 
ЕС со странами Центральной Азии. Казах-
стан для нас является важным и перспек-
тивным партнером по сотрудничеству в 
этом регионе. Казахстанско-латвийские 
отношения традиционно всегда были 
очень хорошие, но особую интенсивность 
межгосударственный диалог получил в 
последние годы. В начале июня состоялся 
визит президента Латвии в Казахстан. Ви-
зит был знаменательным и плодотворным. 

Так, в рамках официальных мероприятий 
были подписаны договоры о сотрудни-
честве в области туризма, образования и 
защиты окружающей среды. Достигнуты 
договоренности о том, что уже в течение 
следующего года взаимный товарооборот 
увеличится до $500 млн. В рамках визита 
обсуждался вопрос об открытии прямого 
авиарейса между столицами наших стран. 
Все вышеперечисленное свидетельствует о 
том, что у нас существует множество точек 
соприкосновения, в случае реализации 
которых мы бы наладили плодотворное, 
взаимовыгодное сотрудничество. К тому 
же я убежден, что так и будет.

- В каких отраслях казахстанской 
экономики латышские инвесторы наи-
более заинтересованы?

- Основными областями сотрудниче-
ства являются транзит, образование, ту-
ризм, сотрудничество в области культуры. 
В целом сотрудничество между Латвией 
и Казахстаном носит взаимовыгодный 

характер. Географически Латвия являет-
ся государством, которое имеет выход к 
морю. Крупнейшими морскими портами 
страны являются Рижский, Вентспилский 
и Лиепайский, которые удобно использо-
вать для транспортировки различных 
грузов. Особо я хотел бы отметить экспорт 
зерна, потому что уже на данный момент 
казахстанские предприниматели вложи-
ли инвестиции в Вентспилсский порт, 
что при условии взаимного, тесного со-
трудничества могло бы принести доходы 
обеим странам. Кроме того, рижская воз-
душная гавань является самой большой в 
Балтийском регионе. Более 80 воздушных 
маршрутов соединяют ее с другими аэро-
портами мира. Это обстоятельство может 
служить предпосылкой для открытия 
прямого авиарейса между Казахстаном 
и Латвией. Реализация данного проекта 
принесла бы свои плоды и в других сфе-
рах нашего сотрудничества. Следует от-
метить, что латвийские инвесторы уже 
несколько лет успешно работают в Ка-

захстане в области сельского хозяйства. 
Например, в Костанайской области наши 
предприниматели являются самыми 
крупными инвесторами в этой сфере. Как 
перспективную для нашего сотрудниче-
ства я вижу область информационных 
технологий, где мы могли бы взаимно 
поделиться своим опытом, создавая со-
вместные предприятия. Со своей стороны 
Латвия могла бы предложить свои услуги 
в подготовке специалистов.

- Каков объем товарооборота между 
Латвией и Казахстаном за 2012 год? Ка-
кова общая динамика?

- На данный момент общий объем тор-
говли между нашими странами составля-
ет $134  млн. Однако, как я уже отметил 
ранее, во время визита президента Латвии 
в Казахстан достигнута договоренность о 
росте этого показателя уже в следующем 
году. Если же говорить о динамике, то, 
оглядываясь назад, можно сказать, что 
она всегда была позитивной, кроме кри-
зисного периода в 2008-2009 годы.

- Как вы оцениваете инвестицион-
ный климат в Республике Казахстан?

- Считаю, что в любой стране суще-
ствует своя специфика бизнеса, и каж-
дому предпринимателю необходимо с 
этим считаться. Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев всегда подчеркивал 
важность притока новых инвестиций и 
диверсификации экономики, как главные 
условия для успешного развития страны. 
Последние события в Казахстане, такие 
как появление омбудсмена инвестиций, 
реорганизация национальной экономи-
ческой палаты свидетельствуют о том, что 
государство делает все, чтобы привлечь 
иностранные инвестиции. Конечно, суще-
ствуют свои национальные особенности, 
и это тормозит успешные инвестиции, но 
я убежден, что всему свое время, все воз-
никающие вопросы и проблемы будут раз-
решены.

- Существуют ли программы под-
держки латышского предприниматель-
ства в Казахстане и наоборот?

-Хотел бы начать с того, что в этом году 
планируется открыть почетное консуль-
ство Латвийской Республики в северо-
западном регионе Казахстана – в Уральске. 
Посольство Латвии в Казахстане работает 
также в направлении открытия почетного 
консульства в Астане. Активно работает 
наш почетный консул в Алматы, и не-
большой коллектив Посольства Латвии 
в Казахстане всегда реагирует на любую 
инициативу, которая способствует сотруд-
ничеству между нашими странами. Мы 
планируем увеличить персонал посоль-
ства, назначив экономического дипло-
мата, в чьих обязанностях будет решение 
вопросов, связанных с предприниматель-
ством. Все эти мероприятия способствуют 
привлечению латвийских предпринима-
телей для сотрудничества в Казахстане. 
Если будет необходимость, то со стороны 
посольства всегда будут рассмотрены до-
полнительные мероприятия.

Венера Гайфутдинова

К
азахстанские производители заклю-
чили новые контракты на поставку 
своей продукции в Афганистан. В 

рамках проведения торговой миссии в 
Афганистане, которая была организована 
национальным агентством по экспорту и 
инвестициям KAZNEX INVEST МИНТ РК, 
удалость достичь договоренностей о по-
ставках продукции только масложировой 
продукции на $1,8 млн и машинострои-
тельной техники на общую сумму более 
$1 млн. В общей сложности, по словам 
Аскара Арынова, управляющего дирек-
тора KAZNEX INVEST, в ходе проведения 
торговой миссии отечественным произво-
дителям удалось заключить соглашения 
о намерениях с представителями бизнеса 
Афганистана на поставку продукции на 
общую сумму более чем $ 7 млн.

Компания «Казэлектромонтаж», по 
словам ее директора службы внешнеэ-
кономических связей Евгения Пиотуха, 
подписала соглашение о намерениях, в 
рамках которого были согласованы сле-
дующие вопросы: поставка оборудования 
(подстанции, высоковольтные ячейки, 
опоры освещения и установки); поставка и 
монтаж альтернативных источников энер-
гии. «Нами было принято решение выйти 
на рынок Афганистана, так как наш опыт 
здесь очень востребован», – заметил г-н 
Пиотух.

Другой компанией, которой удалось 
заключить договор с представителя-
ми афганских компаний, является ТОО 
«Масло-Дел». «Мы заключили соглашение 
о намерениях на поставку 1,5 тыс. тонн 
растительного масла в месяц», – расска-
зала Гулайхан Мырзагалиева, коммер-
ческий директор компании. При этом 
максимальные объемы производства под-
солнечного масла компании составляют 3 
тыс. тонн в месяц. Контракт был заключен 
на 1 год, но в дальнейшем компания пла-
нирует продлить его на 10 лет. Более того, 
афганские компании заинтересовались 
всей линейкой продукции, которую про-
изводит «Масло-Дел». «Мы планируем на-
править образцы нашей продукции, после 
чего, возможно будут подписаны новые со-
глашения на поставку продукции в Афга-
нистан», – сообщила г-жа Мырзагалиева. В 
целом компания производит 300 тыс. тонн 
продуктов питания в год.

Надо заметить, что Казахстан уже име-
ет многолетний опыт взаимодействия с 
Афганистаном. К примеру, по итогам про-
шлого года в Афганистан было поставлено 
казахстанской продукции на более чем 
$300 млн. При этом только за первый квар-
тал текущего года было поставлено казах-
станской продукции на афганский рынок 
на сумму более $50 млн.

«В этом году есть некоторое увеличение 
товарооборота между нашими странами», 
– заметил Омиртай Битимов, чрезвычай-
ный и полномочный посол Республики 
Казахстан в Афганистане. Г-н Битимов 
также подчеркнул, что эти показатели 
однозначно не отвечают потенциальным 
возможностям Казахстана, так как наша 
страна производит ту продукцию, в ко-
торой нуждается афганский рынок. Так, 
по информации посла РК в Афганистане, 
большую заинтересованность Афганистан 
проявляет к мукомольным изделиям, про-
изведенным в Казахстане, и к муке непо-
средственно. В прошлом году в Казахстане 
было собрано 27 млн тонн зерна, тогда как 
Афганистан ежегодно в среднем собирают 
от 4 до 7 млн тонн зерна. В то время как на-
селение этой страны в 2 раза больше насе-
ления нашей республики.

Более того, по результатам исследо-
вания рынка Афганистана, проведенно-
го KAZNEX INVEST, было выявлено, что 
более 38 товарных позиций, в которых 
нуждаются афганцы, на общую сумму 
больше $2 млрд, казахстанские произво-
дители потенциально могут поставлять 
на рынок этой страны. Рынок Афганиста-
на, по словам г-на Арынова, является для 
Казахстана потенциально интересным и 
стратегически важным, в силу того, что в 
стране отсутствует свое производство, а у 
казахстанских производителей уже есть 
опыт поставки своего товара на внешние 
рынки.

Однако г-н Битимов призывает не забы-
вать о том, что на этом рынке у казахстан-
ских производителей есть конкуренты. 
Что касается пищевой промышленности, 
то основными конкурентами для Казах-
стана являются пакистанские производи-
тели. Пакистан находится к Афганистану 
ближе. К тому же между странами уже сло-
жились многолетние исторические связи. 
Именно по этим причинам пакистанская 
пищевая продукция активно представле-
на на рынке Афганистана. Если говорить 

о машиностроительной отрасли, то здесь 
нашим конкурентом является Россия. 
Но, как справедливо заметил г-н Арынов, 
конкуренты всегда есть в любом секторе 
и в любой стране. «Нашему бизнесу лишь 
надо активнее выходить на внешние рын-
ки искать партнеров, используя свои преи-
мущества», – подчеркнул он.

Преимуществами Казахстана перед 
другими странами на внешнем рынке, по 
мнению представителя KAZNEX INVEST, 
является то, что мы состоим в Таможеном 
союзе (ТС), и для нас и наших компаньо-
нов открыты рынки всех стран-участниц 
этого объединения. Размер рынков стран-
участниц ТС, по информации г-на Арыно-
ва, оценивается в 175 млн человек.

Помимо конкуренции, которую нельзя 
избежать, основной трудностью в налажи-
вании торгово-экономических взаимоот-
ношений между Казахстаном и Афгани-
станом является вопрос логистики. Кроме 
того, что товары, идущие из Казахстана в 
Афганистан через территорию Узбекиста-
на, все время задерживают на транзитной 
территории, осуществить доставку по Аф-
ганистану достаточно трудно. Все дело в 
том, что в Афганистане плохо развита ин-
фрастукрура.

Но, как заверил г-н Арынов, KAZNEX 
INVEST ведет постоянную работу по улуч-
шению вопросов доставки наших грузов в 
Афганистан. «Так как есть некоторые во-
просы со стороны Узбекистана, который 
является транзитной территорией на пути 
казахстанских товаров в Афганистан, мы 
совместно с нашими государственными 
органами и органами Узбекистана решаем 
эти вопросы на постоянной основе», – рас-
сказал он. Кроме того, в настоящее время 
запущено строительство Афганистаном и 
Туркменистаном новой железнодорожной 
ветки, которая позволит казахстанским 
производителям поставлять свою продук-
цию, минуя Узбекистан. 

Более того, по информации г-на Бити-
мова, в рамках межправительственной 
комиссии в прошлом году было подписано 
соглашение о поощрении и взаимной за-
щите инвестиций между Афганистаном и 
Казахстаном. А сегодня на стадии согла-
сования находится меморандум о взаи-
мопонимании в области стандартов, что 
позволит привести стандарты двух стран 
в соответствие. «Эти документы послужат 
правовой основой для укрепления взаи-
моотношений между нашими странами», 
– уверен Омиртай Битимов.

Юрис Маклаковс: 
«Национальные особенности 
тормозят успешные инвестиции»

Казахстан заключил контракты 
с Афганистаном на $7 млн
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АТЫРАУСКИЙ НПЗ ЗА 
ПОЛГОДА ПРОИЗВЕЛ 
235 ТЫС. ТОНН 
БЕНЗИНА

Атырауский нефтеперерабатывающий 

завод (АНПЗ) по итогам шести месяцев пере-

работал 2 291,4 тыс. тонн нефти. Об этом го-

ворится в сообщении, опубликованном на 

сайте АНПЗ. С начала года завод произвел 235 

тыс. тонн бензина, 589,1 тыс. тонн дизельного 

топлива, 26,1 тыс. тонн реактивного топлива 

ТС-1. Кроме того, в первом полугодии на АНПЗ 

произведено: печное топливо – 72,5 тыс. тонн, 

мазут товарный – 828,9 тыс. тонн, вакуумный 

газойль – 345,6 тыс. тонн, кокс – 37,0 тыс. тонн, 

сжиженный газ – 7,5 тыс. тонн, сера техни-

ческая – 1 тыс. тонн. Доля высокооктановых 

бензинов от общего объема по итогам шести 

месяцев составила 24,6%, доля экологически 

чистого дизельного топлива – 71,8%. Стоит от-

метить, что по итогам июня 2013 года АНПЗ 

переработал 414,8 тыс. тонн нефти и произвел 

продукцию в следующем ассортименте: авто-

мобильные бензины – 47,7 тыс. тонн, дизельное 

топливо – 103,4 тыс. тонн, реактивное топливо 

ТС-1 – 3,1 тыс. тонн, печное топливо –21,2 тыс. 

тонн, мазут товарный – 128,1 тыс. тонн, ваку-

умный газойль – 59,7 тыс. тонн, кокс – 10,4 тыс. 

тонн, сжиженный газ – 1 тыс. тонн. За месяц 

доля высокооктановых бензинов от общего 

объема составила 26,2 %, доля экологически 

чистого дизельного топлива от общего объема 

– 47,2%. Отмечается, что в июне установка по 

производству водорода 20 дней находилась на 

капитальном ремонте; установка прокалки 

нефтяного кокса (УПНК) 6 дней находилась на 

капитальном ремонте, 24 дня на реконструк-

ции. Реконструкция УПНК продолжается. 

Ранее сообщалось, что в Атырау планируется 

снести 110 жилых домов, расположенных возле 

нефтеперерабатывающего завода. (kapital.kz)

РК ТЕРЯЕТ 
БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ 
ВЫРАБАТЫВАЕМОЙ 
ЭНЕРГИИ 

Эксперты в области энергосбережения 

провели мониторинг потерь в странах Еди-

ного экономического пространства (ЕЭП) и 

Украины. Как показали исследования, значи-

тельного прогресса в данном вопросе достиг-

ла лишь Беларусь, передает корреспондент 

делового портала Kapital.kz. «Чрезвычайно 

актуальна проблема энергосбережения для 

Казахстана, где теряется более двух третей вы-

рабатываемой энергии. Еще в 1997 году был 

принят закон «Об энергосбережении», кото-

рый положил начало процессу формирования 

государственной политики в этой области. 

Однако не все его положения работают», –  го-

ворят эксперты. Как показали исследования, 

наибольших успехов добилась Беларусь, где 

с 2000 года достигнуто 50%-ное сокращение 

энергоемкости. Таких показателей удалось до-

стичь после принятия закона «Об энергосбе-

режении», который помог систематизировать 

все работы по повышению энергоэффективно-

сти в этой стране. Показатели России, несмо-

тря на принятие президентского указа «О не-

которых мерах по повышению энергетической 

и экологической эффективности российской 

экономики» в 2008 году, где предусмотрено 

снижение энергоемкости ВВП к 2020 году на 

40% относительно уровня 2007 года, пока еще 

остаются выше средних значений развитых 

экономик.  (kapital.kz)

В АСТАНЕ ИЗМЕНЕНЫ 
ПРАВИЛА 
РАЗМЕЩЕНИЯ 
РЕКЛАМЫ

В соответствии с поручением главы государ-

ства по дальнейшему развитию города Астаны 

столичное управление архитектуры и градо-

строительства подготовило изменения по пра-

вилам застройки на территории города Астаны 

по устройству рекламного поля, размещению 

газетных и цветочных павильонов. Об этом со-

общает astana.kz. Депутаты маслихата города 

Астаны единодушно поддержали эти предло-

жения и изменения, отметив, что это хорошие 

идеи, которые станут неотъемлемым толчком 

для улучшения облика Астаны. Рекламное по-

лотно будет иметь определенные размеры в за-

висимости от его месторасположения. «Разме-

щение рекламных конструкций в городе Астана 

предлагается осуществлять в строгом соответ-

ствии с утвержденными в маслихате следую-

щими схемами: схема размещения рекламно-

информационных объектов площадью 

рекламно-информационного поля от 2 до 5 кв. 

метров – на магистралях районного значения, 

схема размещения рекламно-информационных 

объектов площадью от 12 до 18 кв. метров – на 

магистралях городского значения, третья 

схема – рекламно-информационные объекты 

площадью рекламно-информационного поля 

от 18 до 72 кв. метров – на кольцевой дороге и 

на въездных магистралях», – сказал в ходе сес-

сии руководитель управления архитектуры и 

градостроительства Виталий Силецкий. Это 

же коснется газетных и цветочных павильонов, 

управление архитектуры и градостроительства 

разрабатывает эстетические эскизы, газетные 

и цветочные киоски будут почти идентичны-

ми. Наружная реклама должна создавать хоро-

шее впечатление и привлекать своим внешним 

обликом, реклама должна как можно точнее и 

правильнее отражать истинное предназначе-

ние своей деятельности. «Рекламные носители 

должны соответствовать современным требо-

ваниям и градостроительным нормам, чтобы 

не закрывать объекты города своим полотном 

огромного размера, в связи с этим мы приня-

ли такое решение. Практически все собствен-

ники согласились, и будут приобретать новые 

конструкции, что приведет в порядок данную 

сферу деятельности, не ограничиваемся толь-

ко рекламными носителями, но и газетные и 

цветочные павильоны будут в едином стиле, 

это очень важно, чтобы в городе был порядок. 

Мы же строим современный город, мы должны 

создавать рекламу, которая будет соответство-

вать всем современным технологиям», – сказал 

аким города Астаны в ходе заседания в масли-

хате. (kapital.kz)

Вероника Сабитова

П
о данным Всемирного инвестици-
онного отчета Конференции ООН 
по торговле и развитию (ЮНКТАД), 

в 2012 году развивающиеся страны впер-
вые смогли привлечь больше прямых 
иностранных инвестиций (ПИИ), чем 
развитые. В результате на них пришлось 
52% глобального притока ПИИ. При этом 
общий объем прямых иностранных ин-
вестиций сократился на 18% и составил 
$1,351 трлн против $1,652 трлн годом ра-
нее. По мнению экспертов ЮНКТАД, та-
кая тенденция связана главным образом с 
макроэкономической неустойчивостью и 
политической неопределенностью. Здесь 
прогнозируют, что в 2013 году объем пря-
мых иностранных инвестиций останется 
примерно на уровне прошлого года, мак-
симально возможный уровень оценива-
ется экспертами в $1,45 трлн. На фоне 
восстановления доверия инвесторов в 
среднесрочной перспективе показатель в 
2014 году может достичь $1,6 трлн, в 2015 
году – $1,8 трлн.

Оценивая направления ПИИ, экспер-
ты ЮНКТАД отмечают, что приток инве-
стиций в развитые страны уменьшился 
на 32% – до $561 млрд. По данным отчета, 
наиболее привлекательной страной для 
зарубежных компаний остаются США с 
объемом ПИИ в $168 млрд. В Европе боль-
ше всего иностранных капиталовложений 
сумели привлечь Люксембург, Испания, 
Франция и Швеция. Германия впервые не 

вошла в двадцатку стран мира, привле-
кательных для иностранных инвесторов. 
Зарубежные капиталовложения в герман-
скую экономику в 2012 году снизились 
более чем в семь раз – до $6,6 млрд. Среди 
крупнейших инвесторов Китай поднялся с 
шестого на третье место после США и Япо-
нии. 

Особое внимание в докладе ЮНКТАД 
обращается на значительный рост прито-
ка ПИИ в страны «Шелкового пути» – Ка-
захстан, Кыргызстан, Таджикистан, Тур-
кмению и Узбекистан.

И действительно, по данным нацагент-
ства Казахстана по экспорту и инвести-
циям Kaznex Invest, приток прямых ино-
странных инвестиций в Казахстан в 2012 
году увеличился на 7% по сравнению с 
2011 годом и составил $22,5 млрд. «В 2012 
году приток ПИИ достиг рекордного по-
казателя в $22,5 млрд, что на 14% больше 
докризисного уровня и на 7% показателя 
2011 года», – сообщил заместитель пред-
седателя правления нацагентства Казах-
стана по экспорту и инвестициям Kaznex 
Invest Кайрат Карманов.

По данным Kaznex Invest, в Казахста-
не за время реализации госпрограм-
мы форсированного индустриально-
инновационного развития (2009-2012 гг.), 
по сравнению с предыдущими годами 
(1993-2008 гг.), на 1% увеличилась доля 
в обрабатывающую промышленность – с 
10% до 11%. 

Национальный банк Республики Ка-
захстан приводит статистические данные 

по отраслям, в которых был зафиксирован 
максимальный приток ПИИ. Так, на ин-
формацию и связь пришлось увеличение 
на 826% – с $228 млн в 2011 году до $2,1 
млрд  в 2012 году. Увеличение притоков 
ПИИ на сумму более $1,8 млрд в 2012 году 
связано с привлечением большей части 
ПИИ в подотрасль связь. Строительство 
показало рост на 149% – с $423 млн в 2011 
году до $1 млрд в 2012 году. 

Выросли инвестиции и в обрабатываю-
щую промышленность. Так, в секторе про-
изводство пищевых продуктов зафиксиро-
вано увеличение на 50% по сравнению с 
2011 годом – с $192 млн до $288 млн в 2012 
году. Производство фармацевтических 
продуктов: увеличение на 553% по срав-
нению с 2011 годом – с $3 млн до $20 млн 
в 2012 году; производство компьютеров и 
электронной продукции: увеличение на 
84% по сравнению с 2011 годом – с $145 
млн до $266 млн в 2012 году.

При этом эксперты отмечают, что 
увеличение притока иностранных инве-
стиций в РК преимущественно связано 
с увеличением объема поступающих в 
республику денежных средств, направ-
ленных в крупные нефтегазовые про-
екты. «Преобладающая часть прямых 
иностранных инвестиций (более трети) 
поступала в страну из Нидерландов. Не-
обходимо отметить, что основная часть 
этих инвестиций является поступле-
ниями от материнских компаний, заре-
гистрированных в этих юрисдикциях. 
Среди них, с высокой долей вероятности, 

имеется и казахстанский реинвестируе-
мый капитал. Тем самым и обосновы-
вается рост инвестиций в Казахстан», 
– считает Махсат Сагимбеков, старший 
аналитик Агентства по исследованию 
рентабельности инвестиций (АИРИ).

Наряду с этим аналитик АИРИ обраща-
ет внимание на снижение объемов ПИИ 
в мире, что, по его мнению, в большей 
степени связано с ухудшением макроэ-
кономических условий воспроизводства, 
а также политической неопределенно-
стью в областях, имеющих решающее 
значение для уверенности инвесторов. 
«Крупные инвесторы по-прежнему зани-
мают выжидательную позицию по отно-
шению к новым инвестициям или сбросу 
иностранных инвестиций, вместо того 
чтобы брать курс на активную внешнюю 
экспансию», – отмечает Махсат Сагимбе-
ков.

По прогнозу эксперта, в текущем году 
объем притока ПИИ, скорее всего, несиль-
но изменится, он будет зависеть от макроэ-
кономической ситуации в мире, исходя из 
которой, транснациональные корпорации 
будут решать: вкладывать свои резервы в 
инвестиции или нет.

Эксперты АО «Национальное агент-
ство по экспорту и инвестициям «KAZNEX 
INVEST», в свою очередь, предполагают, 
что приток прямых иностранных инве-
стиций в обрабатывающую промышлен-
ность РК будет увеличиваться в предстоя-
щие годы благодаря усилиям государства 
в рамках реализации ГПФИИР.

Карточный домик мировых 
экономик продолжает 
рушиться. Проблемы 

Греции и Кипра - всего лишь 
начало общемирового тренда. 
При этом уже в скором будущем 
государственные долговые 
обязательства как снежный ком 
смогут смести все на своем пути

Госдолг стран мира продолжает увеличи-
ваться, и, согласно последним оценкам, 
странам все сложнее не просто снизить 
его объем, а хотя бы стабилизировать. По 
предварительным итогам 2012 года сум-
марный долг всех государств мира превы-
сил $55 трлн. Большую часть этого объема 
(75%) составляют обязательства всего 
семи развитых экономик мира – стран G7. 
За предыдущий год они не только не об-
легчили ситуацию, но и нарастили свои 
долги на 5%. В целом объем задолженно-
сти развитых стран вырос на 12% и состав-
ляет 110% от их суммарного ВВП.

В развивающихся странах ситуация не 
столь критична: за 2012 год общая сумма 
государственных долгов выросла на 1% и 
по отношению к ВВП составляет 34%. Наи-
больший прирост отмечается в странах 
Ближнего Востока и Северной Африки, 
где правительственные долги выросли на 
5%. В других регионах прирост составляет 
1-2% от уровня предыдущего года.

Лидеры не сменились
Если же рассматривать все страны мира 
в целом, то существенных изменений в 
лидерах не произошло. Первые две строч-
ки рейтинга занимают США и Япония, у 
которых по 16 и 14 $трлн соответственно. 
Таким образом, больше половины обще-
мирового суверенного долга приходится 
на две страны. За двумя лидерами идут 
страны, госдолг которых колеблется от 1 
до 3 $трлн. После Японии, у которой го-
сударственные обязательства почти в 3 
раза выше собственного ВВП, наиболее 
сложной ситуация выглядит в Италии. По 
итогам 2012 года суверенный долг по от-
ношению к ВВП составил 126%. Впрочем, 
эксперты отмечают, что ситуация в этой 
стране более устойчива, чем у ее южно-
европейских соседей, поскольку государ-
ственные облигации имеют длинные сро-
ки погашения и в основном принадлежат 
внутренним инвесторам. 

При этом в процентном соотношении 
самый значительный прирост госдолга 
среди рассмотренных стран зафиксирован 
в Казахстане. Показатель в этой стране вы-
рос больше, чем на треть (+32%), подняв 
Казахстан на 58 место в общем рейтинге по 
объему государственного долга. Наиболь-
ший прирост финансовых обязательств 
среди развитых стран отмечен в Испании 
и Австралии. По итогам 2012 года задол-
женность в этих странах увеличилась на 
23% и 19% соответственно. 

Китай продолжает сокращать свой го-
сударственный долг, однако весьма мед-
ленными темпами. По итогам 2012 года 
объем задолженности уменьшился на 6%. 
При этом годом ранее правительство по-
гасило еще 5% своих обязательств. Сокра-
тился на 8% госдолг и в Греции, что можно 
объяснить списаниями, на которые пошли 
кредиторы в 2012 году. Уменьшились фи-
нансовые обязательства и в Венгрии – сни-
жение на 15% обеспечило стране 42 место 
в общем рейтинге. 

Один долг на каждого 
В вопросе государственного долга в рас-
чете на каждого жителя в лидерах по-
прежнему Япония. На каждого жителя 
страны приходится более $110 тыс. Послед-
ствия цунами и аварии на АЭС в Фукусиме 
еще долго будут оказывать негативное 
влияние на экономику страны Восходя-
щего Солнца. За Японией идет Ирландия 
($53,9 тыс. на жителя), которую уже прак-
тически догнали Сингапур и США. В этих 
странах на каждого жителя приходится 
по $53 тыс. государственного долга. В то 
же время значительно выросло давление 
на жителей Катара: теперь на каждого из 

них приходится более $37 тыс., что на 19% 
выше, чем годом ранее. 

В России в целом ситуация с государ-
ственным долгом стабильна. По итогам 
2012 года его объем вырос на 1% и не пре-
вышает 11% от уровня ВВП. Что же касает-
ся задолженности в расчете на душу насе-
ления, то на каждого жителя приходится 
чуть более $1,5 тыс. 

Запасы не спасут
В вопросе международных резервов самой 
внушительной «подушкой безопасности» 
может похвастаться Китай. За прошедший 
год страна нарастила объем МР до $3,5 
трлн, что в 3 раза больше, чем государ-
ственный долг. Второе место удерживает 
Япония, показатели которой достигают 
$1,3 трлн. Однако этого хватит на покры-
тие только 10% государственного долга. 

Третье место прочно отвоевала себе Сау-
довская Аравия, которая продолжает на-
ращивать свои резервные фонды. Россию, 
которая сейчас занимает четвертое ме-
сто, в скором будущем могут «подвинуть» 
США, которые также наращивают резерв-
ный фонд. Впрочем, следует отметить, что 
в случае острой необходимости большин-
ству стран не хватит «копилок», чтобы по-
крыть все свои долги. 

Пессимизм становится 
реальностью
При неуклонно нарастающем давлении 
все чаще встречаются прогнозы скорого 
взрыва «долговых пузырей». Страны, ко-
торые и так задавлены долгами, не могут 
найти возможности для погашения сво-
их обязательств и вынуждены занимать 
еще больше, чтобы заплатить проценты 

по текущим займам. Для большинства 
развитых экономик, а также для стран, в 
которых отношение госдолга к ВВП пре-
вышает 60-70%, точка невозврата, похоже, 
уже пройдена. Поэтому рано или поздно 
они повторят судьбу Греции или Кипра, 
считают эксперты. Однако в этом случае 
занять средства на «спасение» будет уже 
не у кого.  

Впрочем, исходя из прогноза динами-
ки роста госдолга относительно ВВП, на-
мечается некоторое снижение этого по-
казателя во второй половине текущего 
десятилетия.  Однако оптимисты МВФ все 
же делают ставку на увеличение ВВП, а не 
на реальное снижение объемов государ-
ственных долгов.

Информация предоставлена 
Международной организацией кредиторов

Шелковый путь для 
иностранных инвестиций
Треть ПИИ пришла из Голландии

Долговой пузырь на грани взрыва

Государственная задолженность ключевых регионов мира

Регионы Объем госдолга (public debt), 
млрд долл. США, 2012

Объем госдолга (public 
debt), млрд долл. США, 2011 Изменение Госдолг/ВВП, 2012

Развитые  страны 46539 41715 12% 110%

G7 42261 40398 5% 129%

Евросоюз 14316 14458 -1% 89%

Развивающиеся страны 9329 9234 1% 34%

Азия 4114 4017 2% 32%

Латинская Америка и Карибы 2812 2817 0% 49%

Ближний Восток и Северная Африка 798 757 5% 27%

СНГ 362 357 1% 14%

Источники: WOC, IMF, CIA

Рейтинг стран по объему государственного долга (public debt)

Место 
в 2012

Место 
в 2011 Страна Объем госдолга, млрд 

долл. США, 2012
Объем госдолга, млрд долл. 

США, 2011 Изменение Госдолг/ВВП, 2012

1 1 США 16730,5 15536,3 8% 107%

2 2 Япония 14148,9 13476,9 5% 237%

3 3 Германия 2888,7 2881,5 0,3% 83%

4 4 Италия 2611,2 2640,7 -1% 126%

5 5 Франция 2440,0 2387,9 2% 90%

6 6 Великобритания 2175,1 1977,4 10% 89%

7 7 Китай 1770,9 1886,1 -6% 22%

8 9 Канада 1579,3 1483,8 6% 88%

9 8 Бразилия 1569,7 1619,0 -3% 64%

10 11 Испания 1267,7 1032,3 23% 91%

11 10 Индия 1202,6 1123,0 7% 68%

12 12 Нидерланды 547,0 547,6 -0,1% 68%

13 13 Мексика 520,3 506,3 3% 43%

14 14 Бельгия 492,0 502,1 -2% 99%

15 15 Греция 462,9 501,3 -8% 171%

…

26 25 Россия 222,9 221,3 1% 11%

Источники: WOC, IMF, CIA

Рейтинг стран по величине государственного долга на душу населения

Место Страна Госдолг на 1 жителя, долл. 
США, 2012

Госдолг на 1 жителя, долл. США, 
2011 Изменение

1 Япония 110875,1 105373,8 5,2%

2 Ирландия 53992,8 50585,1 6,7%

3 Сингапур 53435,9 52994,6 0,8%

4 США 53229,0 49804,4 6,9%

5 Норвегия 49438,7 48246,3 2,5%

6 Канада 45347,6 43086,6 5,2%

7 Бельгия 44549,8 45854,0 -2,8%

8 Италия 42879,6 43557,5 -1,6%

9 Греция 41313,1 44783,4 -7,7%

10 Франция 38474,8 37827,0 1,7%

11 Катар 37506,5 31793,9 18%

12 Швейцария 36240,8 37446,2 -3,2%

13 Австрия 36035,6 35992,4 0,1%

14 Германия 35323,3 35234,9 0,3%

15 Великобритания 34490,5 31565,3 9,3%

…

47 Россия 1570,8 1554,1 1,1%

51 Китай 1308,1 1399,8 -6,6%

Источники: WOC, IMF, CIA
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США И ЕС НАЧАЛИ 
ПЕРЕГОВОРЫ ПО 
ЗОНЕ СВОБОДНОЙ 
ТОРГОВЛИ

Стартовал первый раунд переговоров меж-

ду США и ЕС о создании зоны свободной торгов-

ли, которая поможет обеим сторонам успешно 

конкурировать с такими развивающимися 

странами, как Китай и Индия. Благодаря со-

глашению ежегодный доход ЕС увеличится на 

$159 млрд, США – на $127 млрд. Однако суще-

ствующие разногласия могут затянуть пере-

говоры и даже поставить их под угрозу срыва. 

Переговоры планируется завершить в 2014 

году, но до этого момента сторонам придется 

разрешить ряд крайне серьезных разногласий. 

В первую очередь речь идет об аграрном и про-

довольственном секторах. США экспортиро-

вали в ЕС аграрную продукцию на $10,1 млрд 

в 2012 году. Однако в этой сфере между двумя 

сторонами существуют многочисленные огра-

ничения. В ЕС действует запрет на импорт и 

продажу генномодифицированных продуктов 

из США, поскольку потенциальные риски от 

них еще до конца не изучены. Ранее канцлер 

Германии Ангела Меркель заявила, что Европа 

не намерена идти на уступки в этом вопросе. 

В то же время для США ЕС представляет боль-

шую ценность как рынок сбыта таких про-

дуктов. Так, 90% урожая кукурузы и 93% сои в 

США генномодифицированы. ЕС, со своей сто-

роны, требует от США, чтобы на европейские 

компании не распространялось действие зако-

на Buy American, согласно которому при госза-

купках предпочтение отдается американским 

товарам. При этом в США введен запрет на ввоз 

говядины из Европы из-за коровьего бешен-

ства. Особо жесткая позиция на переговорах 

у Франции. Правительство Франсуа Олланда, 

в частности, беспокоит будущее французской 

кино-, теле- и медиаиндустрии. Франция суб-

сидирует собственную киноиндустрию боль-

ше остальных стран ЕС, и Париж опасается, что 

без дотаций национальные компании не смо-

гут выдержать конкуренцию с Голливудом. В 

итоге французы согласились продолжать пере-

говоры, только если медиаиндустрия будет ис-

ключена из повестки дня. Еще одной серьезной 

проблемой может стать конкуренция в техно-

логических областях. Американская Boeing и 

европейская Airbus семь лет вели разбиратель-

ство в рамках ВТО. В итоге чиновники органи-

зации постановили, что в период с 1989 по 2006 

год Boeing получила незаконные субсидии на 

сумму $5 млрд, а ее конкурент – на $18 млрд. 

Наконец, стороны будут вынуждены прийти к 

единым стандартам в области фармацевтики, 

автомобильной промышленности, медицины. 

Так, автопроизводители сейчас вынуждены 

согласовывать свои автомобили со стандарта-

ми обеих сторон, что приводит к дополнитель-

ным затратам. После подписания соглашения 

ожидается, что экспорт машин из ЕС в США 

вырастет на 149%. Европейцы также ожидают 

большего открытия американского рынка, на-

пример, отмены закона Джонса, по которому 

к внутренним перевозкам в США допускают-

ся только американцы и американские суда. 

По мнению Брюсселя, это поможет повысить 

конкурентоспособность европейских компа-

ний. Впрочем, аналитики в этом не уверены.  

(kapital.kz)

STANDARD & POOR'S 
СНИЗИЛО РЕЙТИНГ 
ИТАЛИИ

Агентство Standard & Poor's понизило рей-

тинг Италии на один пункт, с «BBB+» до «BBB». 

Об этом сообщает Agence France-Presse. Ком-

ментируя понижение рейтинга, аналитики 

агентства отметили, что экономические пер-

спективы Италии ухудшаются. В частности, 

согласно новым подсчетам Standard & Poor’s, 

ВВП страны по итогам текущего года может 

снизиться на 1,9%, в то время как в марте 

аналогичные прогнозы были на уровне 1,4%. 

Прогноз по рейтингу объявлен негативным, 

что означает 25-процентную вероятность его 

дальнейшего снижения в 2013 и 2014 годах. 

Как напоминает AFP, несколько дней назад 

Международный валютный фонд также кри-

тически отнесся к перспективам роста эконо-

мики Италии. В МВФ подчеркнули, что эконо-

мика остается в слабом состоянии, а уровень 

безработицы в стране «недопустимо высок», 

а также в очередной раз призвали правитель-

ство страны ускорить проведение реформ. 

Италия является третьей по величине, после 

Франции и Германии, экономикой еврозоны. 

На протяжении последних нескольких лет 

страна пытается справиться с последствиями 

долгового кризиса. (kapital.kz)

РОУМИНГ В 
ЕВРОСОЮЗЕ МОЖЕТ 
СТАТЬ БЕСПЛАТНЫМ

Роуминг в странах Евросоюза может стать 

бесплатным как для телефонных звонков, так 

и для мобильного интернета. За это выска-

зались Еврокомиссия и комитет Европарла-

мента по промышленности, исследованиям и 

энергетике. В течение шести недель, по дан-

ным СМИ, проект директивы будет внесен на 

рассмотрение Европарламента, передает РИА 

«Новости». Если закон пройдет все стадии в 

срок, то бесплатным «евророуминг» станет с 1 

июля будущего года. Власти ЕС уже несколько 

лет ведут войну с дорогим роумингом. С 2007 

года европейские власти добились установ-

ления коридора тарифов на звонки из одной 

страны ЕС в другую, через несколько лет Брюс-

селю удалось ограничить расценки и на мо-

бильный интернет. Роуминговые ставки в ЕС 

благодаря этим усилиям сегодня не превыша-

ют 29 евроцентов за одну минуту исходящего 

соединения и 8 центов в случае входящего 

звонка. По мнению еврокомиссаров, ликви-

дация роуминга почти не ударит по прибылям 

телекоммуникационных компаний. Новая ре-

форма лишит компании лишь 2% выручки – то 

есть, по сути, тех денег, которые они зарабаты-

вают на абонентах из третьих стран. В долго-

срочной перспективе операторы даже могут 

выиграть, так как граждане ЕС будут чаще 

пользоваться мобильной связью, находясь за 

пределами своей страны. Аналитики говорят, 

что в конечном итоге политика ЕС приведет к 

укрупнению отрасли. (kapital.kz)

Ирина Лукичева

Н
изкие цены на большинство товаров 
как фактор при выборе магазина 
для ежедневных покупок утратили 

решающее значение. Теперь клиенту важ-
но легко и быстро найти нужный товар в 
одном магазине. К такому выводу пришли 
аналитики AC Nielsen в ходе исследования 
ShopperTrends, которое проводилось в 54 
странах мира. 

Как рассказала в интервью «Капитал.
kz» Баян Коспенбетова, председатель 
правления РТС-МИНИСТОП, ценность лю-
бого товара или услуги для потребителя 
складывается из цены и преимуществ и 
выгод. «Считаю, что цена будет играть все 
меньшее значение в ближайшие 5 лет. Для 
потребителя будут важны дополнитель-
ные составляющие ценности покупок, 
такие как удобство, экономия времени, 
приятная атмосфера шопинга», – отмети-
ла она.

В Казахстане меняется покупательская 
база. Население страны увеличивается, со-
ответственно растет и спрос. Вместе с тем 
потребитель различается по социально-
демографическим показателям: даже 
между Алматы и Астаной (в столице сред-
ний потребитель моложе), что тоже влияет 
на предпочтения и привычки.

Согласно исследованию AC Nielsen, в 
Астане покупатель меньше, чем в Алма-
ты, смотрит на цены. В Алматы тратят 
примерно столько же, сколько в 2012 году 
по сравнению с 2011 годом, а в Астане ста-
ли тратить на 30% больше. Жители столи-
цы меньше обращают внимание на цены, 
чем алматинцы. 22% алматинцев будут 
покупать товар меньше, если он будет до-
роже, тогда как в Астане этот показатель 
равен 13%.

Рынок ритейла в РК находится в актив-
ной фазе развития, практически только 

выйдя из кризисной. По словам Баян Ко-
спенбетовой, розничный товарооборот 
растет, приходят новые игроки, в том чис-
ле международные. «Но в целом остается 
много проблем, связанных с геоположени-
ем нашей страны и протяженностью тер-
ритории, то есть сложностью организации 
поставок импортного товара в страну и 
перемещения товаров внутри страны», – 
отмечает она.

Еще одной тенденцией на организо-
ванном рынке ритейла FMCG стало уве-
личение мужской доли среди покупателей 
(благодаря более приятной атмосфере шо-
пинга в современных форматах торговли), 
растет востребованность в свежих скоро-
портящихся товарах, остается высоким 
потребление хлебобулочных изделий и 
напитков (как алкогольных, так и безал-
когольных).

Клиенты сегодня вовлечены в деятель-
ность торговых центров, разбираются 
в тенденциях на рынке и отслеживают 
стоимость того или иного товара, говорит 
Ерлан Искаков, заместитель генерального 
директора компании МЕТРО Кэш энд Кер-
ри по правительственным связям и связям 
с общественностью. «Можно заметить, что 
клиенты становятся фанатами торговой 
сети, иногда ведут себя «как сотрудники», 
помогая другому клиенту, советуя свои 
предпочтения, продвигая ту или иную 
продукцию, объясняя свои привычки в 
выборе товара. Некоторые любители берут 
телефоны и уже напрямую связываются с 
менеджерами отделов торговых центров, 
узнавая поступления или промоакции на 
товары», – поясняет спикер.

В упорной борьбе за клиента
«Чем беднее общество, либо определен-
ная социальная группа, соответственно, 
тем больше потребители будут обращать 
внимания на стоимость. Для них не важ-

ны имя, марка, составляющие этого про-
дукта, для них важно быстро и как можно 
дешевле удовлетворить свои потребно-
сти, – поясняет Арман Маханов, директор 
ТРЦ Asia Park. – Когда ему это удается, 
удовлетворенная потребность перестает 
быть мотивирующей, и человек стремит-
ся к насыщению следующей по значимо-
сти, то есть с ростом доходов, меняются 
мотивы и на первый план приходит не-
обходимость чувствовать себя более за-
щищенным».

По мнению г-на Маханова, в Казахста-
не существует группа потребителей, для 
которых важна стоимость товара, и таких, 
к сожалению, большинство. «Вместе с тем, 
судя по данным прироста ВВП, есть все 
предпосылки, что произойдет перетека-
ние части потребителей в другие катего-
рии, для которых мотив удовлетворения 
физиологических потребностей уже будет 
стоять не на первом месте. В целом можно 
сказать, что население свыше среднего 
уровнем дохода предпочитает совершать 
покупки в ТРЦ и имеют большую при-
верженность к брендам», – подчеркнул г-н 
Маханов.

В то же время казахстанский покупа-
тель достаточно привередлив. Для него 
важны многочисленные нюансы: парков-
ка, свободные кассы, внимательное обслу-
живание, наличие товара, расширенный 
ассортимент, эксклюзивные товары и даже 
экзотика. Именно поэтому ритейлеры го-
товы угождать своим клиентам, тем более 
торговых центров в Астане и Алматы с 
каждым годом открывается все больше.

«Для клиента важна не только цена то-
вара, но и условия. Казахстанские ритей-
леры сильно борются за своих клиентов. 
Они предлагают регулярно различные 
промоакции на всевозможные товары. И 
это привлекает покупателей», – рассказал 
Ерлан Искаков.

Арендуем, не стесняемся…
От того, какими арендаторами будет за-
полнен торговый центр, зависит напрямую 
и портрет его покупателя. По информации 
г-на Маханова, сегодня арендная ставка в 
торговых центрах Алматы варьируется в 
пределах от $35 до 150 за 1 кв. м в месяц, 
немногим меньше в Астане – от $30 до 145 
за 1 кв. м в месяц, она имеет тенденцию 
увеличения на 5-7% в год.

«Несмотря на постепенное насыщение 
рынка Казахстана торговыми центрами, 
существует большой спрос на качествен-
ные торговые помещения в концептуаль-
ных и профессионально управляемых 
торговых центрах с хорошим местопо-
ложением, это касается как небольших, 
так и больших помещений. Стабильно 
высоким остается спрос на торговые по-
мещения формата street retail в «торго-
вых коридорах, в Алматы – это так назы-
ваемый «золотой квадрат», – продолжает 
эксперт.

Street-retail пользуется спросом среди 
торговых марок за счет технологии вхож-
дения на рынок. Формат street-retail по-
могает повысить узнаваемость бренда и 
способствует поддержанию такого нема-
ловажного фактора, как статус. «Но в боль-
шинстве случаев помещения в торговых 
кварталах не соответствуют требованиям 
ритейлеров, чем и объясняется недоста-
точность предложения, а следовательно, 
и довольно высокие ставки аренды», – за-
ключил г-н Маханов.

Самые дорогие районы для ритейлеров 
Алматы: Медеуский и Бостандыкский. «Я 
не ожидаю снижения цен на арендован-
ные площади, так же как и повышения в 
ближайшие 5 лет. Хоть и наблюдается не-
большой рост активности на рынке недви-
жимости, но примерно одинаково и пред-
ложения и спроса», – прокомментировала 
г-жа Коспенбетова.

Аманжол Сагындыков

Министерство образования 
и науки РК ставит перед 
собой цель сократить 

количество вузов по принципу: 
лучше меньше, да лучше 

Как недавно сообщил телеканал КТК, в 
правительстве составили «черный список» 
из 20 вузов. В ближайшее время специ-
альные комиссии примут решение об их 
дальнейшей судьбе. У двух университетов 
лицензию уже отобрали.

«По результатам плановых проверок мы 
даем им шанс до шести месяцев для устра-
нения недостатков. Если после шести не 
устраняют, проводится повторная про-
верка. Затем мы передаем в администра-
тивный суд, по решению суда отзывается 
лицензия и закрывается вуз», – сообщила 
заместитель председателя Комитета по 
контролю в сфере образования и науки 
МОН РК Нуржамал Алдабек.

Эксперты собираются тщательно 
и придирчиво изучить материально-
технические базы учебных заведений и 
профессионализм преподавателей. Прав-
да, даже если вуз «экзамен» провалит, опе-
чатывать двери аудиторий ревизоры не 
станут. Ректорам предложат переделать 
университеты и институты в колледжи и 
профессиональные школы. Другой вари-
ант: вузы-двоечники могут объединиться. 
Таким образом, свои проблемы уже реши-
ли четыре университета. Список из двух 
десятков вузов, куда проверяющие придут 
в первую очередь, можно найти на сайте 
Генеральной прокуратуры.

Цели и задачи
Власти всерьез взялись за оптимизацию 
вузов. Еще в апреле среди казахстанских 
СМИ был распространен пресс-релиз Ми-
нистерства образования и науки (МОН) 
РК, согласно которому после оптимизации 
количество составит 100, по одному госу-
дарственному вузу в каждом регионе, за 
исключением крупнейших областей.

Так, в большинстве регионов, за ис-
ключением Алматы, Астаны, Южно-
Казахстанской и Карагандинской об-
ластей, будут функционировать один 
крупный государственный вуз и один, 
не менее крупный, частный вуз, другими 
словами, укрупненные центры науки и 
знаний, работающие с учетом реальных 
потребностей региональных экономик.

«Общее количество вузов составит 100, 
в том числе частных – 31, государствен-
ных – 40, акционированных – 14, неграж-
данских – 13, Назарбаев университет и 
Международный казахско-турецкий уни-
верситет», – говорилось в сообщении МОН 
РК.

На сегодня в казахстанских вузах обу-
чаются 572 тыс. студентов, из них на плат-
ной основе – 75%. Однако, как отмечают 
в ведомстве, они ориентированы не на 
потребности рынка труда, а на «неверно 
сформированные желания» абитуриен-
тов.

На самом деле, вузы готовят специали-
стов почти вслепую. 80% частных вузов го-
товят по специальностям, которых в Казах-
стане и так предостаточно. Особенно это 
касается экономических, юридических и 
других гуманитарных специальностей.

Еще одна проблема – дублирование и от-
сутствие четкой специализации. 61% всех 
специальностей в регионах дублируется. 
Также было выявлено, что в регионах мало 
узкоспециализированных вузов, из 63 част-
ных вузов 42 имеют статус университета.

Поэтому и был создан Республиканский 
общественный совет по оптимизации ву-
зов, в состав которого вошли депутаты 
парламента, ректоры вузов, представите-
ли НДП «Нур Отан», отраслевых ассоциа-
ций и СМИ. Процесс оптимизации вузов 
будет осуществлен путем объединения, 
слияния с другими вузами, перехода на 
уровень колледжа, а также отзыва лицен-
зии в судебном порядке.

Процесс пошел…
По большому счету, руководство вузов 
тоже прекрасно понимает, что объедине-
нию вузов нет альтернативы.

С одной стороны, президент Ассоциа-
ции вузов РК Рахман Алшанов на одном из 
заседаний в Казахстанском институте по-
литических решений выразил мнение, что 
Казахстан в сфере развития высшего обра-
зования находится на правильном пути. «В 
мире сейчас отмечается тенденция массо-
вости высшего образования, около 15 тыс. 
университетов, свыше 100 млн студентов. 
Наша страна находится в этом же тренде. 
Например, в США сегодня 5000 универси-
тетов, посчитайте, сколько это на душу на-
селения, то есть по количеству студентов 
мы где-то рядом», – считает он.

Но вместе с тем, как член Республикан-
ского общественного совета по оптими-
зации вузов, он полагает, что сокращать 
количество вузов нужно. 

По его данным, процесс уже пошел. 
Так, в Уральске 3 частных вуза объедини-

лись в один, в Актау закрылся универси-
тет «Болашак», в Кызылорде 3 учебных за-
ведения на стадии объединения, в Таразе 
было 6 университетов, сейчас 3 объединя-
ются в 1 вуз. Кроме того, в Семее решени-
ем суда закрылся университет «Кайнар», 
Финансово-экономическая академия 
объединится с Семипалатинским инно-
вационным гуманитарным университе-
том, аналогичная ситуация в Костанае, 
Кокшетау, Шымкенте. В Алматы универ-
ситет им. Д.А. Конаева и университет пу-
тей сообщения объединились в один уни-
верситет, также подписали протокол об 
объединении университет непрерывного 
образования, академия моды «Сымбат» 
и финансовая академия. Еще 3-4 вуза на-
ходятся на стадии переговоров и объеди-
нения. В Астане вузам также было предло-
жено объединиться, сейчас этот процесс 
тоже идет.

Но одной оптимизации мало
Если оптимизация вузов ставит перед со-
бой цель повысить качество образования в 
Казахстане, то она должна проводиться не 
обособленно.

Так, на заседании Казахстанского ин-
ститута политических решений директор 
консалтинговой компании Ulagat Business 
Group Марат Каирленов высказался за то, 
чтобы МОН, кроме оптимизации, занялось 
и другими необходимыми вещами. В част-
ности, нужно публиковать в разрезе вузов, 
специальностей и видов обучения пен-
сионные отчисления студентов через год 
после окончания вуза. «Если будет такая 
прозрачная среда, родители сами увидят: 
в этом вузе 70% выпускников – безработ-
ные. Тогда будут работать рыночные ме-
ханизмы, и рынок сам себя отрегулирует. 

Дайте прозрачную среду. Мы тратим день-
ги на обучение детей, чтобы они завтра за-
рабатывали кусок хлеба», – пояснил он.

Вместе с тем, по мнению г-на Алшано-
ва, нужно связать потребности экономи-
ки и вузов. «Проблема высшего образова-
ния является одновременно проблемой 
предприятий, потому что у нас сначала 
строятся предприятия, а потом ищутся 
кадры. Сейчас заключается множество 
договоров работодателей с вузами. Со 
следующего года (2014 года) университе-
ты будут обучать специалистов, а квали-
фикация будет присваиваться предприя-
тиям», – добавил он.

Впрочем, далеко не все специалисты 
согласны с оптимизацией вузов. Так, ди-
ректор научно-консультационного цен-
тра Национальной телекоммуникаци-
онной ассоциации Казахстана Евгений 
Малишевский считает, что «сначала нуж-
но оптимизировать не вузы, а содержание 
образования». «Рынок образования дол-
жен соответствовать рынку труда. Нужно 
ставить вопрос: какие специальности в 
Казахстане должны быть, имеют право 
жить? Только после этого можно говорить 
о том, сколько вузов и какие стоит опти-
мизировать», – подчеркнул он.

Вывод очевиден. Да, принцип «лучше 
меньше, да лучше» работает. Однако его 
нельзя напрямую накладывать на сфе-
ру высшего образования. Нужны также 
меры по прозрачности процедур, которые 
наглядно покажут уровень тех или иных 
вузов, необходимо четко и ясно знать по-
требности экономики, исходя из которых, 
и можно будет говорить о реальной, а не 
заказной оптимизации. Все это в комплек-
се и должно привести к повышению каче-
ства высшего образования.

Рынок ритейла в РК 
находится в активной фазе 
развития, только выйдя 
из кризисной

В правительстве составили 
«черный список» вузов
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КАЗАХСТАН

ФОТОВЫСТАВКА 
«АСТАНА – ГОРОД 
МЕЧТЫ»

В Астане открылась персональная вы-

ставка известного астанинского фотографа 

Владимира Курилова «Астана – город мечты», 

организованная в рамках партнерского проек-

та. Символично, что экспозиция разместится 

в купольном зале музея, в зале заседаний ко-

торого  в бытность резиденции, Нурсултаном 

Назарбаевым Акмола была провозглашена но-

вой столицей Казахстана. Владимир Курилов 

известен как летописец главного города нашей 

страны – Астаны. Из множества фотосюжетов, 

посвященных молодой столице Казахстана, его 

работы отличаются своей неповторимостью и 

свежим взглядом. Целые серии фотографий 

рассказывают о различных этапах развития 

столицы Казахстана глазами уроженца этих 

мест. Владимир Иванович Курилов родился 25 

июня 1956 года в г. Акмолинске (Астана). Все 

этапы его трудовой и творческой биографии 

связаны с родным городом. Фотографии ав-

тора отражают историю становления города-

сказки, города-мечты. В последние годы со-

стоялось несколько персональных проектов 

В. Курилова во дворцах и музеях столицы. 

Нынешняя выставка имеет отличия, прежде 

всего, в экспонировании новых фотографий, 

выполненных в большом масштабе. Размещая 

их в пространстве купольного зала, устрои-

тели учитывают символичность этого места, 

его архитектурные особенности. На выставке 

будут представлены более 30 работ Владимира 

Курилова, выполненных «с высоты птичьего 

полета» в 2013 году: панорамы города он сни-

мал с крыш высотных зданий, с неожиданных 

ракурсов и при различном освещении. Фото-

графии уже знакомых всем зданий и достопри-

мечательностей города, в том числе резиден-

ции президента «Акорда», «Байтерек», Дворца 

мира и согласия, мечети «Хазрет Султан», ТРЦ 

«Хан шатыр», будут представлены на этой вы-

ставке с других ракурсов, передавая пульс го-

рода в разное время суток. (kapital.kz)

«СОВРЕМЕННИК» 
ПРОВЕЛ 
МАСТЕР-КЛАСС 
ДЛЯ МОЛОДЫХ 
АКТЕРОВ АСТАНЫ

В рамках театрального фестиваля «Сах-

надан с<лем!» в Казахском музыкально-

драматическом театре имени К. Куаныш-

баева состоялся мастер-класс артистов 

московского театра «Современник». На встре-

чу приехали помощник художественного ру-

ководителя по литературной части Евгения 

Кузнецова и народный артист Российской 

Федерации Сергей Гармаш. Мастер-класс со-

брал полный зал желающих встретиться с 

артистами и задать свои вопросы. Это были 

молодые актеры столичных театров: предста-

вители Государственного академического рус-

ского театра драмы им. М. Горького, Казахско-

го музыкально-драматического театра имени 

К. Куанышбаева, Молодежного театра Астаны, 

артисты,  приехавшие с разных областей стра-

ны, студенты театральных вузов  и просто по-

клонники творчества театра «Современник». 

Все с нетерпением ждали Сергея Гармаша, для 

многих начинающих актеров он является при-

мером и объектом для подражания. В начале 

мастер-класса артист рассказал коротко свою 

биографию и о репертуаре спектаклей, ко-

торые театр «Современник» привез в Астану. 

Встреча продолжилась спокойной и интерес-

ной дискуссией с коллегами по цеху. Зал за-

давал вопросы, на которые Сергей Гармаш  от-

вечал очень развернуто и понятно, приводил 

примеры из своей жизни, вспоминал детство, 

учебу в МХАТе. Публика в зале  прислушива-

лась к каждому слову, казалось, участники 

мастер-класса вникали в каждую реплику 

артиста. Вопросы звучали разные, участников 

мастер-класса в основном интересовали во-

просы, связанные с актерской жизнью арти-

ста, с его фильмографией, сотрудничеством с 

режиссерами, театральными работами, также 

были затронуты темы личной жизни и отно-

шения артиста к Казахстану и Астане. «Ана-

логов такого события на территории бывшего 

Советского Союза нет, чтобы взяли и на голом 

месте  за 15 лет построили такой прекрасный 

город. Я вижу лицо этого города, вижу свежий 

взгляд архитекторов. Безусловно, город имеет 

перспективу стать еще больше и красивее,  я 

здесь уже 4 день, мне здесь уютно», – сказал в 

ходе мастер-класса народный артист РФ Сер-

гей Гармаш. (kapital.kz)

КАЗАХСТАНЦЫ ТРАТЯТ 
НА ЗАГРАНИЧНЫЙ 
ОТПУСК $1-2 ТЫС.

Служба исследований компании 

HeadHunter Казахстан провела опрос среди 

2 790 казахстанцев и выяснила, что 46% среди 

отдохнувших в этом году граждан провели от-

пуск за границей, а 42% из тех, у кого отпуск 

до конца 2013 года, собираются отдохнуть в 

других странах. Об этом деловому порталу 

Kapital.kz сообщили в пресс-службе компа-

нии. Примечательно, что среди респондентов, 

у кого отпуск в последний раз был в прошлом 

году (или ранее), лишь пятая часть (21%) со-

отечественников предпочли поездку за пре-

делы Казахстана. Среди всех анкетируемых 

процент поездок за границу выше более чем 

в два раза (39%), в сравнении с посещением 

казахстанских курортов (16%). В то же время 

18% граждан остаются на время отпусков в 

своих городах и еще 17% предпочитают (или 

вынуждены?) проводить отпуск с пользой – 

заниматься ремонтом, здоровьем и прохож-

дением курсов. Из рубрики свой вариант: «Во 

время отпуска устраивала ребенка в вуз», «Же-

нился», «Просто взял компенсацию за отпуск и 

продолжил работать», «Не помню, когда был в 

отпуске в последний раз…» 45% казахстанцев, 

побывавших за границей во время отпуска 

(или планирующих поехать «за бугор» в этом 

году), тратят в среднем $1-2 тысячи на одного 

члена семьи. 30% респондентов данной кате-

гории обходятся суммой до $1 тысячи на каж-

дого отдыхающего, а четверть анкетируемых 

(25%) могут позволить потратить свыше $2 

тысяч на каждого члена семьи.  (kapital.kz)

ТОО СП КАТКО (КАЗАТОМПРОМ и АРЕВА) 
совместному казахстанско-французскому 

предприятию в области добычи и производства 
урана требуются энергичные, трудолюбивые 
и мотивированные сотрудники на следующие 

вакантные позиции:

МЕНЕДЖЕР ПО ОБУЧЕНИЮ 
(Дирекция по человеческим ресурсам)

Требования: 
Высшее образование;• 
Не менее 3-х лет опыта в сфере обучения и развития;• 
Знание Трудового кодекса РК и других правовых актов/по-• 
становлений, касающихся обучения;
Хорошие организационные навыки и  навыки ведения пере-• 
говоров; 
Знание казахского, русского и английского языков. • 

Обязанности и функции: 
Достижение выполнения стратегических целей компании • 
посредством развития профессиональных навыков и знаний 
сотрудников; 
Развитие профессиональных навыков сотрудников для по-• 
вышения производительности труда;
Разработка плана и бюджета обучения сотрудников компа-• 
нии; 
Организация корпоративных тренингов и оценка их эффек-• 
тивности;
Разработка процедур и политик;• 
Разработка базы данных поставщиков по корпоративному • 
обучению, и налаживание отношений с ними. 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, • 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед.

СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО ОБУЧЕНИЮ 
(Дирекция по человеческим ресурсам)

Требования: 
Высшее образование;• 
Не менее 2-х лет опыта в сфере обучения и развития пер-• 
сонала;
Знание Трудового кодекса РК и иных правовых документов • 
и постановлений, относящихся к обучению;
Знание казахского, русского и английского языков. • 

Обязанности и функции: 
Разработка плана и бюджета обучения сотрудников компа-• 
нии;
Мониторинг качества обучения и мониторинг применения • 
полученных знаний;
Отслеживание всех затрат по обучению в электронных ба-• 
зах данных;
Предоставление еженедельных, ежеквартальных и годовых • 
статистических отчетов по обучению.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, • 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед;
Позиция открыта на время замещения временно отсутству-• 
ющего работника.

СПЕЦИАЛИСТ ПО АДМИНИСТРИРОВАНИЮ ПЕРСО-
НАЛА (Дирекция по человеческим ресурсам)

Требования: 
Высшее образование;• 
Опыт работы в данной должности не менее 3-х лет;• 
Знание и использование трудового законодательства, мето-• 
дических, нормативных и других руководящих материалов 
по управлению персоналом;
Знание программного обеспечения «1С-Предприятие 8.0», • 
программ MS Excel, Word, Outlook, Internet, PowerPoint;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Ведение кадрового делопроизводства в соответствии с Тру-• 
довым кодексом РК и другими нормативно-правовыми ак-
тами, связанными с трудовыми отношениями;
Своевременное оформление приема, увольнения, переме-• 
щения работников;
Своевременное оформление приказов на командировки, от-• 
пуска и перемещение работников;
Организация и ведение учета персонала, выдача справок о • 
трудовой деятельности персонала, хранение и ведение тру-
довых книжек, ведение установленной документации;
Формирование и ведение личных дел работников, а также • 
своевременное пополнение при изменении учетных дан-
ных.

Условия:
Позиция базируется в Алматы; • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до 18:00, • 
включая 1 час перерыва на обед; 
Позиция открыта на время замещения временно отсутству-• 
ющего работника.

СПЕЦИАЛИСТ ПО НАЧИСЛЕНИЮ ЗАРАБОТНОЙ 
ПЛАТЫ 
(Дирекция по человеческим ресурсам)

Требования: 
Высшее экономическое образование;• 
Опыт работы в данной должности не менее 3-х лет;• 
Знание Налогового кодекса РК, Трудового кодекса РК и дру-• 
гих методических и нормативных документов, касающихся 
начисления заработной платы;
Знание программного обеспечения «1С-Предприятие • 
7.7, 8.2», программ MS Excel, Word, Outlook, Internet, 
PowerPoint;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Ежемесячное начисление заработной платы работникам • 
компании и расчеты всех других выплат;
Составление отчетов в статистические и вышестоящие ор-• 
ганы в пределах своей компетенции;
Осуществление приема и контроля табелей учета рабочего • 
времени (офис Алматы, Торткудук и Мойинкум);
Расчет ежегодных трудовых отпусков, больничных ли-• 
стов;
Подготовка ежемесячных расчетных листков и справок о за-• 
работной плате для сотрудников компании.

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до 18:00, • 
включая 1 час перерыва на обед. 

СПЕЦИАЛИСТ ПО ЗАКУПКАМ 
(Дирекция по закупкам)

Требования: 
Высшее экономическое или техническое образование;• 
Опыт работы не менее 2-х лет в закупках;• 
Знание нормативно-правовых актов Республики Казахстан • 
в области закупок;
Продвинутый пользователь MS Offi ce, знание программы • 
SAP;
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Своевременная организация процесса закупок на услуги, • 
товары и работы;
Координирование и планирование процесса закупок с вну-• 
тренними заказчиками;
Подготовка, составление и сбор всей документации, необ-• 
ходимой для обеспечения должного документирования за-
купочного процесса; 
Согласование спецификаций и описаний объемов работ с • 
внутренними заказчиками;
Проведение маркетинговых исследований рынка ТРУ.• 

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до 18:00, • 
включая 1 час перерыва на обед. 

СТАРШИЙ СПЕЦИАЛИСТ ПО НАЛОГАМ 
(Финансовая дирекция)

Требования: 
Высшее образование в сфере экономики и финансов;• 
Опыт работы по специальности не менее 3-х лет;• 
Знание налогового законодательства РК, международных • 
налоговых конвенций, законодательства РК о бухгалтер-
ском учете;
Знание налогообложения недропользователей: КПН, • 
НДПИ; 
Знание налогообложения нерезидентов;• 
Продвинутый пользователь MS Offi ce, знание SAP жела-• 
тельно;
Знание казахского, русского и  английского языков.• 

Обязанности и функции:
Проверка и контроль работы, выполняемой налоговым де-• 
партаментом;
Расчет КПН, НДПИ;• 
Налогообложение нерезидентов: налог у источника выпла-• 
ты, НДС за нерезидента;
Расчет отложенных налогов согласно МСФО;• 
НДС;• 
Налоги на имущество, землю, транспорт;• 
Налоги от ФОТ и другие обязательные платежи в государ-• 
ственный бюджет;
Участие в налоговых и аудиторских проверках.• 

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до 18:00, • 
включая 1 час перерыва на обед; 
Позиция открыта на время замещения временно отсутству-• 
ющего работника.

СПЕЦИАЛИСТ ПО ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ, 
ОХРАНЕ ТРУДА И БЕЗОПАСНОСТИ  (ЧС, ОТ и Б) 
(Дирекция по здоровью, охране труда, окружающей среды 
и радиационной безопасности)

Требования: 
Высшее образование;• 
Опыт работы не менее 3-х лет в области ОТ, ТБ, пожарной • 
безопасности и ЧС; 
Знание системы менеджмента качества, экологического ме-• 
неджмента, системы менеджмента охраны труда и техники 
безопасности; 
Знание казахского, русского и  английского языков.• 

Обязанности и функции:
Осуществление контроля за соблюдением требований зако-• 
нодательных и нормативных правовых актов по ЧС,ОТ и Б;
Организация и внедрение мероприятий по предупрежде-• 
нию: профессиональных заболеваний и несчастных случаев 
на производстве; аварий, пожаров, ЧС техногенного харак-
тера;
Представление установленной отчетности по гражданской • 
обороне,  ОТ, ЧС и Б.

Условия:
Позиция базируется в Алматы;  • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до 18:00, • 
включая 1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР АСУТП (Дирекция по производству)

Требования: 
Высшее техническое образование;• 
Опыт работы на урановом производстве не менее 3-х лет по • 
данной или смежной специальности;
Продвинутый пользователь MS Offi ce, AutoCAD, SAP; • 
Знание программ системы управления SCADA, STEP 7 • 
WinCC;
Знание казахского и русского языков, приветствуется знание • 
английского языка. 

Обязанности и функции: 
Обеспечение бесперебойной и технически правильной экс-• 
плуатации и надежной работы промышленной програм-
мы АСУТП заводов по переработке продуктивных раство-
ров;
Обеспечение функционирования промышленной програм-• 
мы и оборудования АСУТП, управление техническими и 
экономическими показателями производительности;
Разработка функционального анализа в области задач авто-• 
матизации производства;
Оказание методической помощи подразделениям предпри-• 
ятия в подготовке технологических данных, обработанных 
программными средствами АСУТП.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, • 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед.

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ХИМИЧЕСКОГО АНАЛИЗА  
(Дирекция по производству)

Требования: 
Высшее образование по специальности «химия» или «хи-• 
мическая технология»;
Опыт работы на урановом производстве не менее 3-х лет по • 
данной или смежной специальности;
Знание основ общей химии, электрохимии, химической • 
кинетики, основ качественного и количественного химиче-
ского анализа неорганических веществ, методов работы с 
научно-технической литературой;
Знание казахского и русского языков, приветствуется знание • 
английского языка.

Обязанности и функции: 
Проведение испытаний по титриметрическим, потенциоме-• 
трическим, гравиметрическим видам испытаний, опреде-
ленным в лаборатории;
Осуществление необходимых расчетов по проведенным • 
анализам, испытаниям и исследованиям;
Контроль обеспечения лаборатории химреактивами и дру-• 
гими материалами;
Обеспечение быстрейшего внедрения новых методов ана-• 
лиза и норм выработки;
Максимальное использование производственных мощно-• 
стей при рациональной загрузке и правильной эксплуата-
ции оборудования.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, ЮКО, • 
11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 1 час 
перерыва на обед;
Позиция открыта на время замещения временно отсутству-• 
ющего работника.

Успешным кандидатам предлагается 
конкурентоспособная заработная плата, 

хороший соцпакет.
Высылайте, пожалуйста, резюме  на русском и английском 
языках с указанием названия должности на электронный 

адрес: katco_cv@areva.com

Ирина Лукичева

Н
а рынке труда наблюдается не-
однозначная ситуация: компани-
ям требуются сотрудники, но в то 

же время специалисты ищут работу и не 
могут ее найти. Эксперты на рынке труда 
сочли это наиболее яркой тенденцией: 
устойчивый дисбаланс между потребно-
стями рынка и возможностями соискате-
лей в наиболее дефицитных областях.

«С одной стороны, рынок показывает 
острую потребность в специалистах и 
большое количество вакансий. С другой 
стороны, есть масса безработных или 
желающих сменить работодателя людей, 
но не являющихся теми квалифициро-
ванными специалистами, которых ждет 
рынок», – прокомментировала ситуацию 
Валерия Шевелева, директор кадрового 
холдинга АНКОР в Казахстане.

При этом большинство из безработных 
ведут себя крайне пассивно, не проявля-
ют готовности обучаться и становиться 
высококвалифицированными специали-
стами. По мнению г-жи Шевелевой, это 
явление имеет в своей основе много 
причин образовательного, социального 
и экономического характера, которые 
должны системно решаться обществом и 
государством.

По информации исследовательского 
центра компании HeadHunter, показате-
ли апреля были наиболее благоприят-

ными для всех участников рынка труда: 
вакансий размещалось на 20% больше, 
откликов – на 1%, резюме – на 17% мень-
ше по отношению к январю 2013 года. 
Июнь принес небольшое оживление 
по отношению к майскому «затишью»: 
предложения о работе увеличились на 
0,5%, резюме – на 8%, а отклики умень-
шились всего на 5%.

В топ-10 профессиональных областей, 
в которых казахстанские компании опу-
бликовали максимальное количество 
вакансий в первом полугодии, вошли 
«Продажи» – 20%, «Информационные 
технологии, интернет, телеком» – 11%, 
«Бухгалтерия, управленческий учет, фи-
нансы предприятия» и «Административ-
ный персонал» – по 8%, «Маркетинг, ре-
клама, PR», «Производство», «Транспорт, 
логистика» – по 6%, «Строительство, не-
движимость» – 5%, «Банки, инвестиции, 
лизинг» – 4% и «Медицина, фармацевти-
ка» – 3% (от общего количества всех ва-
кансий).

Наименьшая потребность работода-
телей отмечена на специалистов стра-
хования и спортивных клубов и салонов 
красоты – менее 1% от общего числа за-
просов.

Как отметила Марина Сакиева, ди-
ректор по маркетингу и PR компании 
HeadHunter Казахстан, самая высокая 
конкуренция среди кандидатов отмече-
на у юристов – в среднем на одно предло-

жение работодателя приходилось по 105 
резюме. «Немногим ниже был «конкурс» 
для специалистов профессиональных об-
ластей «Административный персонал» 
и «Бухгалтерия, управленческий учет, 
финансы предприятия» – 92 человека на 
место. Пятерку замыкают «Управление 
персоналом, тренинги» и «Высший ме-
неджмент» – 89 и 77 откликов на одну 
вакансию соответственно», – отметила 
она.

На 1 вакансию банковского секто-
ра претендовали по 75 человек, в сфере 
закупок – 74. В областях «Консульти-
рование», «Начало карьеры, студенты» 
и «Транспорт, логистика» – от 62 до 55 
резюме на опубликованное предложе-
ние о работе. По словам г-жи Сакиевой, 
наименьший уровень конкуренции на-
блюдается среди специалистов областей 
«Инсталляция и сервис» и «Строитель-
ство, недвижимость» – 28-30 откликов 
на 1 вакансию.

В рейтинге восстребованности спе-
циалистов в первом полугодии 2013 
года, по сведениям кадрового холдинга 
АНКОР в Казахстане, первые места зани-
мают технические специалисты для всех 
видов производства и сектора информа-
ционных технологий, специалисты по 
продвижению товаров народного потре-
бления, а также профильные вакансии 
для аграрной промышленности. Остро-
дефицитными специалистами остаются 

инженеры-технологи, сервисные инже-
неры, специалисты по информационной 
безопасности, энергетики, агрономы, 
химики-технологи, специалисты по за-
щите растений, микробиологи, экологи 
и агрономы. 

В начале 2013 года говорилось о том, 
что оснований для сенсационных про-
гнозов на текущий год пока нет. Спада 
в 1 полугодии на рынке труда эксперты 
не заметили. Рынок труда по-прежнему 
сохраняет умеренные темпы роста, он 
остается достаточно стабильным. 

«Напротив, появились дополнитель-
ные запросы на сезонных работников 
для сферы обслуживания и ряда пище-
вых производств. Кроме этого, крупные 
компании активно привлекают на лет-
нюю практику студентов, для которых 
также практикуется предварительный 
конкурсный отбор», – подчеркнула г-жа 
Шевелева.

Что касается увеличения заработных 
плат, то в ряде крупных организаций к 
началу 2013 года доходы сотрудников 
традиционно были проиндексированы 
относительно уровня инфляции в сред-
нем на 7-10%. Кроме того, наблюдается 
повышение уровня зарплат на вновь от-
крываемые вакансии во многих секторах 
рынка. В сравнении с наймом на анало-
гичные позиции в 2012 году рост состав-
ляет до 20%. Это относится в первую оче-
редь к дефицитным вакансиям.

На рынке труда наметился 
устойчивый дисбаланс 
между его потребностями и 
возможностями соискателей 
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139.25 139.50 ▲

227.89 226.62 ▼

0.02 0.02

41.40 41.45 ▲

152.05 152.23 ▲

195.78 195.94 ▲

144.27 144.40 ▲

24.79 24.84 ▲

1 531.09 531.34 ▲

3.12 3.14 ▲

279.20 279.17 ▼

56.71 56.77 ▲

45.73 45.33 ▼

40.54 40.59 ▲

4.57 4.61 ▲

119.24 119.16 ▼

78.06 78.51 ▲

0.07 0.07

18.64 18.67 ▲

22.63 22.50 ▼

158.58 157.47 ▼

13.32 13.36 ▲

1.52 1.50 ▼

// ИНДИКАТОРЫ

Владимир Плошай

Предлагаем вашему вниманию обзор 
нормативных правовых актов, 
опубликованных в официальной печати 

за минувшую неделю. Среди них отметим 
Закон Республики Казахстан, направленный 
на предупреждение пыток; Закон Республики 
Казахстан, направленный на борьбу с коррупцией; 
Закон Республики Казахстан «О гарантированной 
государством юридической помощи»

Предупреждение пыток
Законом Республики Казахстан от 2 июля 2013 года № 11-V  
внесены изменения и дополнения в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан по вопросам создания на-
ционального превентивного механизма, направленного на 
предупреждение пыток и других жестоких, бесчеловечных  
или унижающих достоинство видов обращения и наказания

Закон направлен на создание системы регулярных посещений 
исправительных учреждений, следственных изоляторов и иных 
специализированных учреждений Уполномоченным по правам 
человека, общественными наблюдательными комиссиями и об-
щественными объединениями (национальный превентивный 
механизм).

Законом вносятся изменения и дополнения в следующие зако-
нодательные акты: в Уголовно-процессуальный кодекс Республики 
Казахстан – в части введения понятия национального превентив-
ного механизма, участники которого не подлежат допросу в каче-
стве свидетеля; в Уголовно-исполнительный кодекс Республики 
Казахстан – в части совершенствования общественного контроля 
в исправительных учреждениях и следственных изоляторах пу-
тем введения национального превентивного механизма; расши-
рения круга лиц, содержащихся в исправительных учреждениях 
и следственных изоляторах, согласие которых требуется для про-
изводства их кино-, фото- и видеосъемок, а также интервьюирова-
ния, в том числе с использованием средств аудио-, видеотехники; 
в Кодекс Республики Казахстан об административных правона-
рушениях – в части введения административной ответственности 
за воспрепятствование осуществлению участниками националь-
ного превентивного механизма своих полномочий; в Закон Респу-
блики Казахстан «О принудительном лечении больных алкоголиз-
мом, наркоманией и токсикоманией» – в части распространения 
действия национального превентивного механизма на учрежде-
ния, осуществляющие принудительное лечение от алкоголизма, 
наркомании и токсикомании; в Закон Республики Казахстан «О 
порядке и условиях содержания лиц в специальных учреждениях, 
обеспечивающих временную изоляцию от общества»: – создание 
системы регулярных посещений специальных учреждений, обе-
спечивающих временную изоляцию от общества, участниками 
национального превентивного механизма; закрепление прав, 
обязанностей и требований, предъявляемых к участникам на-
ционального превентивного механизма, а также условий пре-
кращения их полномочий; представление ежегодных докладов 
участниками национального превентивного механизма; рассмо-
трение рекомендаций и предложений участников национального 
превентивного механизма уполномоченными государственными 
органами, о принятых мерах уполномоченные государственные 
органы обязаны информировать участников национального пре-
вентивного механизма; в Закон Республики Казахстан «Об орга-
нах юстиции» – в части дополнения функции органов юстиции по 
реализации социальных проектов в рамках национального пре-
вентивного механизма.

Закон вводится в действие по истечении 10 календарных дней 
после его первого официального опубликования. Опубликован 5 
июля 2013 года.

Коррупции – бой!
Законом Республики Казахстан от 3 июля 2013 года № 121-V 
внесены  изменения  и дополнения в Конституционный закон 
Республики Казахстан и в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам исключения противоре-
чий, пробелов, коллизий между нормами права различных 

законодательных актов и норм, способствующих соверше-
нию коррупционных правонарушений

Закон направлен на исключение противоречий, пробелов, колли-
зий между различными законодательными актами

Законом вносятся изменения и дополнения в 66 законодатель-
ных актов, в том числе в конституционный закон «О Первом Пре-
зиденте Республики Казахстан – Лидере Нации». Так, согласно но-
вой редакции части второй статьи 9 конституционного закона «О 
Первом Президенте Республики Казахстан – Лидере Нации», лич-
ная библиотека и личный архив первого президента Казахстана 
являются национальным достоянием и находятся в собственно-
сти государства.

Кроме того, Уголовный кодекс дополнен статьей 338-I, устанав-
ливающей ответственность за нарушение мер и временных огра-
ничений, применяемых в условиях чрезвычайного положения, а 
также за неисполнение  законных приказов и распоряжений ко-
менданта местности, повлекший тяжкие последствия.

Закон вводится в действие по истечении 10 календарных дней 
после его первого официального опубликования, опубликован 5 
июля 2013 года.

Гарантированная 
юридическая помощь
Закон Республики Казахстан от 3 июля 2013 года № 122-V «О 
гарантированной государством юридической помощи»

Закон регулирует общественные отношения, возникающие в 
сфере оказания гарантированной государством юридической 
помощи, и определяет правовые механизмы реализации прав и 
обязанностей физических и юридических лиц при оказании им 
гарантированной государством юридической помощи.

Гарантированная государством юридическая помощь оказы-
вается в виде:

1) правового информирования;
2) правового консультирования;
3) защиты и представительства интересов физических лиц в 

судах, органах уголовного преследования, иных государственных 
органах и негосударственных организациях в случаях и порядке, 
установленных настоящим Законом и иными законодательными 
актами Республики Казахстан.

Гарантированная государством юридическая помощь оказы-
вается:

1) государственными органами в пределах своей компетен-
ции;

2) адвокатами в случаях и порядке, установленных Законом, 
Законом Республики Казахстан «Об адвокатской деятельности» и 
иными законодательными актами Республики Казахстан;

3) нотариусами в случаях и порядке, установленных Законом 
Республики Казахстан «О нотариате»;

4) частными судебными исполнителями в случаях и порядке, 
установленных Законом Республики Казахстан «Об исполнитель-
ном производстве и статусе судебных исполнителей».

Право на получение гарантированной государством юридиче-
ской помощи бесплатно в виде правового информирования име-
ют все физические и юридические лица.

Вышеуказанные лица вправе получить гарантированную го-
сударством юридическую помощь на территории Республики Ка-
захстан независимо от места жительства и места нахождения.

В интересах лица, нуждающегося в гарантированной государ-
ством юридической помощи, с ходатайством может обратиться 
его представитель в порядке, установленном законом.

Государственными органами гарантированная государством 
юридическая помощь в виде правового информирования оказы-
вается в пределах их компетенции в порядке, установленном За-
коном Республики Казахстан «О порядке рассмотрения обраще-
ний физических и юридических лиц».

Адвокаты как субъекты оказания гарантированной государ-
ством юридической помощи оказывают физическим лицам бес-
платную гарантированную государством юридическую помощь 
в случаях и порядке, предусмотренных Законом, Законом Респу-
блики Казахстан «Об адвокатской деятельности» и иными норма-
тивными правовыми актами Республики Казахстан. 

Закон вводится в действие по истечении 10 календарных дней 
после его первого официального опубликования. Опубликован 5 
июля 2013 года.

П
о итогам предыдущей сессии ин-
декс S&P500 повысился на 0,72%. 
Котировки остановились на уровне 

1652,32 пунктов.
Во вторник американский рынок ак-

ций продолжил свое поступательное вос-
становление. В результате волны роста 
последних дней индекс широкого рынка 
уже успел вернуться в рамки ранее проби-
того среднесрочного восходящего канала. 
Реализация подобного рисунка выступает 
крайне позитивным сигналом, если рас-
суждать о дальнейших перспективах.

Между тем отметим один интересный 
факт. Для того чтобы нарушить тенденцию 
из поступательно снижающихся экстре-
мумов (локальных максимумов и мини-
мумов), индексу было необходимо преодо-
леть отметку 1654,19 п. Это окончательно 
открыло бы дорогу в сторону очередных 
исторических максимумов. Однако заоке-
анские трейдеры, видимо, работающие 
на миллиметровке, решили нарисовать 
максимум дня на уровне 1654,18 п., не дав 
никому тем самым окончательный сигнал 
о перспективе дальнейшего роста. Исходя 
из имеющегося опыта, хочется сказать, 
что подобная картина обычно приводит 
к негативному открытию на следующий 
день. То есть не исключаю, что на сегод-
няшней сессии будет очень сложно пере-
писать вчерашний максимум, что спрово-
цирует формирование локальной волны 
распродаж с целью снятия накопленной 
перекупленности (ведь часовой RSI уже 
выше 70 п.).

Тем не менее пока все складывается до-
статочно неплохо. Общий взгляд на ситуа-
цию умеренно позитивный. Преодоление 
уровня 1655 послужит отмашкой для но-
вого ралли в сторону новых исторических 
максимумов. В случае реализации подоб-
ного сценария в качестве цели выделим 
область 1700-1705.

Brent торгуется около 
максимальных значений за 
последние три месяца
Цены на нефть по итогам прошедших тор-
гов показали положительную динамику. 
Спред в августовских контрактах между 

марками Brent и WTI остается вблизи ми-
нимальных уровней за последние два с 
половиной года – в данный момент он со-
ставляет $4,3.

Несмотря на очередной раунд роста ин-
декса доллара, котировки «черного золо-
та» во вторник удержались от снижения. 
Утренний провал по Brent ниже $107 к 
концу сессии был благополучно выкуплен, 
что позволило закрыться на положитель-
ной территории. В качестве ближайших 
уровней сопротивления мы по-прежнему 
выделяем отметки $110 и $112 за баррель. 
Вероятность достижения этих уровней в 
ближайшей перспективе достаточно вы-
сокая.

Одним из локальных драйверов роста 
многие эксперты выделяют заметное со-
кращение производства в Ливии. По дан-
ным «Интерфакса», в июне добыча в этой 
стране сократилась на 16% – до 1,16 млн 
барр. в сутки. На фоне непрекращающих-
ся протестов и беспорядков, вкупе с напря-
женностью в Египте, подобное положение 
дел на Ближнем Востоке вполне оправдан-
но вызывает спекулятивный рост цен на 
«черное золото».

Сегодня нас традиционно ждет публи-
кация еженедельных данных по запасам от 
Министерства энергетики США. Согласно 
данным Reuters, эксперты в среднем ожи-
дают падение на 3,3 млн барр.

Среди прочих новостей отметим оче-
редное понижение прогноза роста миро-
вой экономики со стороны МВФ. Теперь 
ожидается, что мировой ВВП по итогам 
2013 года вырастет всего лишь на 3,1%, 
тогда как еще в начале года говорилось о 
3,6%. Прогноз на 2014 год также был пони-
жен – с 4%, прогнозировавшихся в апреле, 
до 3,8%.

Сегодня с утра фьючерс на нефть марки 
Brent торгуется с незначительным повы-
шением, прибавляя 0,03% по отношению 
к уровням закрытия предыдущей сессии.

Goldman Sachs ожидает роста 
доходности трежерис и exit 
strategy ФРС в сентябре
Во вторник, 9 июля, американские ин-
дексы торгуются в плюсе: DJIA растет на 

0,42%, S&P 500 прибавляет 0,47%, Nasdaq 
вырос на 0,22% (17:44 мск).

Позитивное начало торгов можно уви-
деть на рынке акций США – трейдеры 
отыгрывают первый удачный отчет за 
второй квартал – алюминиевый гигант 
Alcoa оправдал прогнозы аналитиков, 
слегка превысив их по прибыли и выруч-
ке. Несмотря на рост акций компании на 
премаркете, после открытия торгов они 
падают на 0,9% – возможно, по причине, о 
которой мы писали ранее в обзоре миро-
вой прессы.

Позитив также поддержали и мировые 
рынки – японский Nikkei достиг своего ше-
стинедельного максимального значения, 
прибавив 2,58%, Европа также весь день 
в плюсе – основные индексы прибавляют 
около 1%. 

Тем не менее сезон отчетностей будет 
не единственной темой, которая волнует 
инвесторов – завтра трейдеры будут ждать 
публикацию протоколов заседания FOMC 
от 18-19 июня. «Минутки» могут пролить 
свет на настроение представителей ФРС 
относительно сворачивания программы 
QE3.

Сегодня казначейство США проведет 
аукцион 3-летних облигаций на $32 млрд 
– на таком фоне цены на эти бонды снижа-
ются, а доходность растет, по 10-летним 
бумагам ситуация обратная – доходность 
упала до 1 пункт – до 2,63%.

Тем временем Goldman Sachs выпу-
стил отчет, в котором прогнозирует, 
что доходности эталонных 10-летних 
трежерис в 2013 году достигнут 3%, а в 
2016 – вырастут до 4%. «Факторами, ко-
торые будут толкать доходности, будут 
рост экономики США, сокращение си-
стемных рисков для еврозоны, а также 
сворачивание скупок бумаг ФРС, – гово-
рит Франческо Гарзарелли, глава отдела 
рыночных исследований в Европе. – На 
этом фоне мы ожидаем, что Федрезерв 
озвучит сокращение программы QE уже 
в сентябре».

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Новинки 
законотворчества

Индекс S&P500: 
точность как в аптеке

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 107.9 0.74% 3.9% 3% -3%
WTI 103.5 0.38% 3.9% 8% 14%
Urals 108.0 0.60% 3.7% 4% -1%
Золото 1,251 1.16% 0.6% -10% -24%
Никель 13,252 -0.78% -5.1% -12% -23%
Медь 6,726 -1.39% -2.8% -7% -15%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,346 -0.23% 0.6% 0% -9%
РТС 1,283 0.43% 0.7% -2% -16%
S&P 1,652 0.72% 2.4% 1% 18%
DJIA 15,300 0.50% 2.5% 0% 18%
NASDAQ 3,504 0.56% 2.1% 1% 18%
DAX 8,058 1.12% 1.9% -2% 6%
FTSE 6,513 0.98% 3.3% 2% 10%
Hang Seng* 20,772 0.43% 0.1% -4% -9%
Shanghai* 1,973 0.39% -2.0% -11% -12%
Nikkei-225* 14,513 0.27% 2.7% 12% 39%
S&P фьюч.* 1,644 -0.09% 2.4% 1% 20%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.2888  ▼   1,4% USD/JPY 101,1100 ▲  1,4% USD/CHF 0,9657  ▲    2,1% USD/CNY 6.1283  ▼  0,03% USD/RUR 33,0842 ▲ 0,4%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▲ ▲
0.50% 0.74% 0.39% 0.43%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 10 июля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ВАРИАНТЫ 
«СПАРТАКА»

Московский футбольный клуб 

«Спартак» ведет переговоры с прави-

тельством Московской области по по-

воду проведения матчей Лиги Европы в 

Раменском. Об этом сайту Ramns.ru со-

общил министр физической культуры, 

спорта, туризма и работы с молодежью 

Подмосковья Олег Жолобов. По словам 

министра, власти региона заинтере-

сованы в том, чтобы стадион «Сатурн» 

в Раменском не простаивал после рас-

формирования одноименной команды 

в 2011 году. Жолобов напомнил, что в 

ближайшее время в Москве останется 

только один функционирующий ста-

дион, подходящий для проведения мат-

чей высокого уровня, – «Локомотив», 

поэтому командам приходится искать 

арены, где можно проводить игры. До-

говоренности с властями Подмосковья 

уже достиг махачкалинский «Анжи». 

Клуб из столицы Дагестана будет при-

нимать соперников по Лиге Европы в 

Раменском, поскольку УЕФА запретил 

проводить международные матчи на 

Северном Кавказе. Также в сезоне-

2013/14 домашние матчи на стадионе 

«Сатурн» будет проводить московское 

«Торпедо», выступающее в Футбольной 

национальной лиге (ФНЛ). Последние 

годы «Спартак» проводил домашние 

матчи на стадионе «Лужники». Однако 

в августе 2013 года арена будет закрыта 

на реконструкцию перед чемпионатом 

мира 2018 года. Свой стадион у «Спар-

така» появится перед стартом сезона-

2014/15. «Спартак» начнет выступление 

в Лиге Европы с четвертого отборочно-

го раунда. Соперник «красно-белых» 

определится позднее. (lenta.ru)

АНЕЛЬКА СНОВА 
В АНГЛИИ

Английский футбольный клуб «Вест 

Бромвич» на официальном сайте объя-

вил о подписании контракта с француз-

ским нападающим Николя Анелька. 

Соглашение рассчитано на один год с 

возможностью продления на такой же 

срок. Главный тренер «Вест Бромвича» 

Стив Кларк заявил, что Анелька до-

бавит команде уверенности, которой 

ей не хватало в прошлом. «Чем больше 

сильных игроков в составе, тем лучше. 

Его класс не подвергается сомнению. 

Он вдохновит наших игроков на новые 

свершения», – добавил тренер. Послед-

ним клубом Анелька был туринский 

«Ювентус», где он выступал в аренде. 

Права на 34-летнего форварда принад-

лежали китайскому «Шанхай Шенхуа», 

который в последнее время столкнулся 

с трудностями с финансированием. Из-

за этого команду, например, покинул 

Дидье Дрогба, перебравшийся в ту-

рецкий «Галатасарай». Ранее Анелька 

уже выступал в чемпионате Англии за 

«Арсенал», «Ливерпуль», «Манчестер 

Сити», «Болтон» и «Челси». Также он 

играл в составе мадридского «Реала», 

парижского «ПСЖ» и турецкого «Фе-

нербахче». С «Реалом» Анелька выиграл 

Лигу чемпионов в 2000 году, с «Арсена-

лом» и «Челси» выигрывал английскую 

премьер-лигу и кубок страны. За сбор-

ную Франции форвард провел 69 игр, 

забив 14 голов. В национальной коман-

де Анелька выиграл чемпионат Европы 

2000 года и Кубок конфедераций 2001 

года. Также он принял участие в Евро-

2008 и чемпионате мира 2010 года. 

(lenta.ru)

ГОЛЕВОЕ 
БЕЗУМСТВО

В двух футбольных матчах люби-

тельской лиги Нигерии забили в общей 

сложности 146 голов. Игра клуба «По-

лис Машин» с «Бабаяро» закончилась со 

счетом 67:0, а матч «Плато Юнайтед Фи-

дерс» с «Акурбой» – со счетом 79:0. Об 

этом пишет издание Kick off Nigeria. Пе-

ред матчами последнего тура плей-офф 

четвертого дивизиона любительской 

лиги (шестой по значимости дивизион 

чемпионата страны) «Полис Машин» и 

«Плато Юнайтед Фидерс» имели оди-

наковое количество очков. В случае по-

бед этих команд в последнем туре клуб, 

который получит повышение в классе, 

должен был определиться по разнице 

мячей (она перед играми последнего 

тура также была одинаковой). Посколь-

ку «Плато Юнайтед Фидерс» победил с 

более крупным счетом, именно он дол-

жен был занять первое место. Однако 

руководство лиги отменило результаты 

обеих встреч. Глава соревновательно-

го комитета Нигерийской федерации 

футбола Мохаммед Сануси назвал слу-

чившееся «позором». По его словам, ру-

ководство любительской лиги примет 

решение по поводу этих матчей в бли-

жайшее время. Секретарь исполкома 

любительской лиги Эммануэль Адеса-

нья назвал «Плато Юнайтед Фидерс» 

и «Полис Машин» «мошенническими 

командами», которым не место в лиге. 

Он также сообщил, что судьи, обслужи-

вавшие матчи, отстранены от работы 

на неопределенный срок. (lenta.ru)

МЕТОДЫ 
ПОВЕТКИНА

Российский боксер-тяжеловес 

Александр Поветкин уволил своего 

менеджера Владимира Хрюнова – орга-

низатора многих крупных боксерских 

поединков в России. Об этом сообщает 

сайт издания «Советский спорт». По 

словам Поветкина, с Хрюновым «давно 

пора было закончить сотрудничество», 

потому что он «много говорил и мало 

делал». Боксер рассказал, что теперь он 

ведет все переговоры с Андреем Рябин-

ским. В апреле 2013 года Рябинский со-

вместно с Хрюновым выиграл торги на 

проведение поединка Поветкина с Вла-

димиром Кличко, предложив за орга-

низацию боя $23 млн. Ранее о прекра-

щении сотрудничества с Хрюновым «по 

личным основаниям» объявил другой 

известный российский боксер Денис 

Лебедев, выступающий в весовой кате-

гории до 90,7 килограмма. Об отказе от 

работы с Хрюновым Лебедев сообщил 

через несколько недель после пораже-

ния от Гильермо Джонса из Панамы. 

Проиграв в этом бою, который прошел 

17 мая в Москве, Лебедев потерял титул 

чемпиона мира по версии WBA (Все-

мирная боксерская ассоциация). По-

веткин свой следующий поединок про-

ведет с Владимиром Кличко 5 октября 

2013 года в Москве. В этом бою Кличко 

будет защищать титул «суперчемпио-

на» WBA, а также чемпионские звания 

по версиям IBF (Международная бок-

серская федерация) и WBO (Всемирная 

боксерская организация). Поветкин 

является «обычным» чемпионом WBA. 

Хрюнов, считающийся одним из самых 

влиятельных людей в российском про-

фессиональном боксе, много лет ра-

ботал менеджером Поветкина. Из тех 

боксеров, что продолжают работать с 

Хрюновым после ухода Лебедева и По-

веткина, самым известным является 

Хабиб Аллахвердиев – чемпион мира по 

версии WBA в весе до 63,5 килограмма. 

13 июля в Монако Аллахвердиев про-

ведет защиту своего титула в поедин-

ке с Сулейманом М'Байе из Франции. 

(lenta.ru)

МХИТАРЯН 
ПЕРЕЕХАЛ 
В ДОРТМУНД

Дортмундский футбольный клуб 

«Боруссия» купил полузащитника 

сборной Армении Генриха Мхитаряна. 

Предыдущей команде Мхитаряна – до-

нецкому «Шахтеру» – «Боруссия» за пе-

реход игрока заплатила 27,5 млн евро. 

Об этом сообщает официальный сайт 

«Шахтера». Как сообщает официаль-

ный сайт УЕФА, Мхитарян подпишет с 

«Боруссией» контракт на четыре года. 

Предполагается, что в основном со-

ставе дортмундского клуба армянский 

полузащитник заменит Марио Гетце, 

перешедшего в мюнхенскую «Бава-

рию». Мхитарян начал профессиональ-

ную карьеру в армянском «Пюнике», а в 

2009 году перешел в донецкий «Метал-

лург». Через год футболиста за $7,5 млн 

купил «Шахтер». В чемпионате Украи-

ны сезона-2012/13 Мхитарян провел 

28 матчей и забил 25 мячей. Футболист 

«Шахтера» стал лучшим бомбардиром 

турнира и установил рекорд по забитым 

голам в первенстве страны. (lenta.ru)

ГОМЕС 
В «ФИОРЕНТИНЕ»

Мюнхенский футбольный клуб «Ба-

вария» на официальном сайте сообщил 

о достижении принципиальной дого-

воренности о переходе нападающего 

команды Марио Гомеса в итальянскую 

«Фиорентину». В ближайшее время 

команды уладят все формальности, 

после чего форвард сборной Германии 

подпишет контракт с новой командой. 

Немецкое издание Bild написало, что 

Гомес заключит с «Фиорентиной» че-

тырехлетнее соглашение. Трансфер 27-

летнего игрока обойдется итальянцам 

в 20 млн евро. Сперва будут выплачены 

16 млн евро, а оставшиеся деньги будут 

выплачены в рассрочку. Гомес пере-

шел в «Баварию» из «Штутгарта» в 2009 

году. Тогда мюнхенский клуб заплатил 

за форварда от 30 до 35 млн евро. С 

2009 года Гомес провел за «Баварию» 

172 матча, забив 112 мячей. В 2007 году 

форвард дебютировал в составе сборной 

Германии. С национальной командой 

футболист принял участие в чемпиона-

те мира 2010 года, где немцы выиграли 

«бронзу», а также европейских первен-

ствах в 2008 и 2012 годах. Всего за сбор-

ную Германии Гомес провел 58 матчей, 

в которых забил 25 голов. (lenta.ru)

Данияр Балахметов
Фото: vesti.kz

Н
а XXVII Всемирной летней 
Универсиаде, проходящей в 
Казани, с победителем ме-

дального зачета, похоже, что все ре-
шено. Сборная России пополнила 
общекомандную копилку немыс-
лимым количеством наград и стала 
просто недосягаемой для осталь-
ных соперников. Во многом это 
объясняют большим количеством 
участников Олимпийских игр в со-
ставе российской сборной, в числе 
которых значатся и призеры Олим-
пиад. По правилам студенческих 
игр, подобные меры приветству-
ются, лишь бы возраст спортсме-
нов не превышал 27-ми лет. Стоит 
отметить, что два года назад на до-
машней Универсиаде в Шеньчжене 
сборная Китая также прибегла к 
услугам своих некоторых ведущих 
спортсменов и предсказуемо пре-
взошла всех соперников по числу 
наград. Россия тогда, кстати, стала 

второй. А в 2009 году в Белграде 
россияне были первыми. 

По состоянию на вечер вторни-
ка сборная России завоевала 77 
наград различных достоинств. При 
этом отрыв от преследователей у 
хозяев Универсиады образовался 
просто колоссальный. К примеру, 
золотых наград по итогам четвер-
того дня у России было завоева-
но 39, а у идущей следом Южной 
Кореи – 6. По числу серебряных и 
бронзовых медалей россияне тоже 
ушли далеко от своих ближайших 
преследователей. Если у хозяев по 
окончании четвертого дня в акти-
ве было 16 серебряных наград и 22 
бронзовых, то у корейцев 3 «сере-
бра» и 2 «бронзы». В этом компонен-
те японские достижения несколько 
разнились от корейских в сторону 
возрастания – 8 серебряных меда-
лей и столько же бронзовых. Также 
сборная Японии разжилась пятью 
золотыми наградами. 

Идущая на четвертом месте 
Украина завоевала 26 медалей и по 

предстартовому положению  среды 
имела больше наград, чем у Южная 
Корея и Япония (11 и 21 медаль). 
Украинская сборная имела в акти-
ве 4 «золота», 12 серебряных и 10 
бронзовых наград. 

Казахстанским любителям спор-
та вечер вторника принес много 
положительных эмоций. Связано 
это с продвижением нашей сбор-
ной в общекомандном зачете. По 
состоянию на 9 июля казахстанцы 
вошли в десятку, обосновавшись на 
9-й позиции. 

В командной копилке казахстан-
ской сборной было 9 медалей раз-
личного образца. Две из них золо-
тые. Первое «золото» в понедельник 
завоевал тяжелоатлет Фархад Харки, 
выступавший в весовой категории 
62 кг. Наш атлет обошел североко-
рейца Кум Чой Ча (2-е место) и япон-
ского штангиста Йоичи Итоказу.

А во вторник уже представи-
тельница легкой атлетики Мар-
гарита Мукашева не обнаружила 
себе равных в беге на 800 м. Второе 

время показала россиянка Екате-
рина Купина. А на третью ступень 
пьедестала взошла литовская бегу-
нья Элге Бальчунайте.   

По итогам четырех дней в ко-
пилке казахстанской команды 
оказалось и четыре серебряные 
награды. В воскресенье Димаш 
Молдашев, выступая в борьбе на 
поясах (свободный стиль 75 кг), 
уступил в финале россиянину 
Алибеку Лепшокову. Уже во втор-
ник еще один наш представитель 
борьбы на поясах Эскархан  Оска-
нов уступил в финале другому 
россиянину Ренату Ахметшину и 
принес еще одну серебряную ме-
даль в актив казахстанской сбор-
ной.  

Между этими событиями также 
состоялось завоевание «серебра» в 
фехтовании. В понедельник шпа-
жист Руслан Курбанов уверенной 
поступью дошел до финала, где 
уступил китайскому фехтовальщи-
ку Чао Дону – 10:15. Примечатель-
но то, что в 1/4 финала Курбанов 
в упорном противоборстве со сче-
том 15:14 одолел экс-казахстанца 
Сергея Ходоса, ныне выступающе-
го за Россию. 

Наконец во вторник тяжелоат-
летка Карина Горичева, выступая 
в весовой категории 63 кг, принес-
ла четвертую серебряную медаль 
нашей сборной. Наша спортсмен-
ка уступила представительнице 
КНДР Енг Ми Пьон. А третьей стала 
штангистка из Южной Кореи –  Сок 
Юнг Ким. 

Не обошли наших спортсме-
нов стороной и бронзовые награ-
ды. На вечер вторника в копилке 
казахстанской сборной было три 
медали. Их завоевали: легкоатлет 
Евгений Эктов (тройной прыжок) 
и представители борьбы на поясах: 
Аян Ермекбаев (свободный стиль, 
82 кг) и Гульнур Ерболова (свобод-
ный стиль, 52 кг). 

Помимо этого в среду свои фи-
нальные встречи провели боксе-
ры. В весовой категории до 56 кг 
Рустам Рустамов встречался с Сер-
геем Водопьяновым из России. А в 
весе свыше 91 кг Жан Кособуцкий 
противостоял другому россиянину 
Магомеду Омарову.

С
горевший двигатель лишил 
«Марусю» шанса на успех в 
гонке на «Нюрбургринге» – 

российская команда вновь уступи-
ла «Кэтерхэму». Зрелищные взрывы 
моторов в последнее время стали 
редкостью, подобно «убегающим» 
от маршалов болидам, однако на 
Гран-при Германии сезона-2013 
нашлось место и тому, и другому. 
Вдвойне жаль, что все беды свали-
лись на пилота «Маруси», который 
в тот момент опережал соперников 
из «Кэтерхэма»: сход французского 
пилота Жюля Бьянки лишил рос-
сийский коллектив возможности 
финишировать впереди малайзий-
ской команды.

После скандального этапа на 
«Сильверстоуне» гонка в Германии 
проходила лишь спустя неделю по-
сле Гран-при Великобритании, но 
за это время пошуметь успели по 
множеству поводов, включая по-
крышки 

«Пирелли» и другие моменты. 
Однако пилоты «Маруси» с опти-
мизмом ждали этапа на «Нюрбур-
гринге» – что Бьянки, что его бри-
танский напарник Макс Чилтон, 
что руководитель российского кол-
лектива Джон Бут надеялись оты-
граться за очередное поражение от 
«Кэтерхэма», но не случилось…

В первой тренировке «Кэтер-
хэм» занял 18-е (стараниями фран-
цуза Шарля Пика) и 20-е места 
(голландец Гидо ван дер Гарде), а 
«Маруся»оказалась позади – Чил-
тон стал 19-м, а мексиканский те-
стер коллектива Родольфо Гонса-
лес – 22-м и последним. Во второй 
части свободных заездов Пик и ван 
дер Гарде оккупировали 19-20-ю 
позиции, а Бьянки и Чилтон раз-
местились на 21-й и 22-й строчках 
протоколов.

При этом Жюль испытывал про-
блемы со здоровьем – у Бьянки за-
болел желудок, так что программа 
его работы в пятницу была сведена 
к минимуму. Впрочем, сам гонщик 
и его напарник с руководителем 
остались вполне довольны итогами 
дня, выразив надежду на прибавку 
в скорости в субботу и тем более в 
воскресенье.

В итоге в субботу с утра Бьянки 
оказался 20-м, уступив Пику, но 
опередив ван дер Гарде, который 
в свою очередь оказался быстрее 
Чилтона. В квалификации же си-
туация ничуть не поменялась: 
два француза впереди голландца 
и британца. В битве аутсайдеров 
оправившийся от проблем с желуд-
ком Жюль Бьянки дал бой Шарлю 
Пику, но все-таки это сражение 
проиграл: гонщик «Маруси» усту-
пил соотечественнику из «Кэтерхэ-
ма» чуть более одной десятой. Ван 
дер Гарде опередил Чилтона, при 
этом оба фактически провалились: 
Гидо проиграл Пику восемь деся-
тых, Макс Жюлю – целую секунду.

Гонщики были сдержаны в оцен-
ках своего квалификационного ре-
зультата, отметив некоторый дефи-
цит темпа, но выразили надежду 
на прибавку в скорости уже в вос-
кресенье, ну а Бут посетовал на не-
эффективную работу шин «софт»
на болиде Чилтона – Джон отме-
тил, что Макс не получил ожидае-
мого ускорения. Не новые, прямо 
сказать, мнения по итогам суббо-
ты.

Перед стартом Гран-при три из 
четырех пилотов «новых» команд 
отыграли одну позицию – на боли-
де «триумфатора» квалификации 
поменяли коробку передач, что 
обернулось штрафом в пять по-
зиций и началом немецкого этапа 
«Формулы-1» 2013 года с 22-го ме-
ста на стартовой решетке, но ему 
это особо не помешало.

«Кэтерхэм» снова опередил «Ма-
русю» в гонке – правда, на этот раз 
все складывалось не очень гладко. 
В самом начале у Шарля Пика воз-
никли вибрации, из-за которых 
ему пришлось совершить первый 
пит-стоп немного раньше, а на 
34-м круге на его автомобиле слу-
чился медленный прокол, из-за 
которого француз вынужден был в 
третий раз остановиться в боксах. 
За счет незапланированного пит-
стопа Гидо ван дер Гарде удалось 
на время опередить Пика, однако 
и у голландца возникли проблемы 
с износом резины, вследствие кото-
рых за пару кругов до финиша тот 
пропустил напарника.

Вплоть до второго пит-стопа 
Жюль Бьянки на Гран-при Гер-
мании шел впереди Шарля Пика, 
правда, оторваться от лидера «Кэ-
терхэма» французу никак не уда-
валось – «Маруся» в этой гонке 
была немного медленнее своего 
основного соперника. После схо-

да Бьянки честь команды остался 
защищать Макс Чилтон, но из-за 
корректировки тактики, связан-
ной с выездом машины безопас-
ности, рассчитать ресурс резины 
новичку не удалось – после 39-го 
круга Чилтон был постоянно мед-
леннее Пика. Вот так и получилось, 
что напарник косвенно подпортил 
гонку своему партнеру по команде: 
на 23-м круге перед шиканой NGK 
загорелся двигатель на «Марусе» 
Жюля Бьянки, что вынудило судей 
выпустить на трассу машину безо-
пасности.

Выпустив обширные клубы 
качественного белого дыма и до-
бротно залив маслом трассу, бо-
лид француза этим свое участие 
в гонке не ограничил – пейс-кар 
появился не из-за схода, посколь-
ку пилот «Маруси» остановился на 
обочине, а из-за дальнейшего по-
ведения машины. Оставшись без 
контроля, болид задним ходом по-
катился со склона, пересек трассу, 
по которой в тот момент лишь чу-
дом никто из соперников не ехал, 
а потом замер на противополож-
ной стороне трека, повиснув на 
рекламном блоке.

В гонке пилоты «Маруси» и «Кэ-
терхэма» на удивление выбрали 
одинаковую тактику – стартовал 
весь квартет на новом «софте», за-
тем на 4-м, 5-м и 8-м гонщики пере-
обулись на новый «медиум», чтобы 
сменить их на 18-м, 19-м, 20-м и 
24-м кругах дистанции на анало-
гичный комплект покрышек. На 
этом гонка для Бьянки заверши-
лась, а вот Чилтон посещал меха-
ников еще дважды, получив при-
катанный более жесткий компаунд 
на 26-м и 37-м кругах, в то время 
как Пик и ван дер Гарде ограничи-
лись новым «медиумом» на 34-м и 
38-м кругах соответственно.

Одинаковая шинная стратегия в 
начале гонки позволила более-менее 
точно сравнить темп двух команд – 
оба пилота «Кэтерхэма» ехали чуть 
быстрее гонщиков «Маруси». Пре-
имущество не было подавляющим, 
но этого «чуть быстрее» хватало для 
того, чтобы удерживать соперников 
позади и не давать им опередить 
себя. Ситуация почти как в лиди-
рующей группе, где для опережения 
конкурентов отыграть необходимо 
несколько мгновений, но сделать 
это очень нелегко, только борьба та-
кая идет в арьергарде пелотона.

По лучшему кругу за всю дис-
танцию в лидерах оказался Пик, 
но позади был не ван дер Гарде, а 
очень даже Чилтон – голландец 
стал по этому показателю третьим, 
объехав только сошедшего Бьянки. 
По быстрейшим секторам Жюль 
тоже стал последним, а явным ли-
дером оказался Шарль – на его сче-
ту все три лучших сектора в этом 
квартете, два вторых места у Гидо 
и одно у Макса. 

По чистой скорости на отсечках 
перевес был на стороне «Кэтерхэ-
ма», нежели у «Маруси», но на фи-
нише все трое проиграли лидеру 
круг: Чилтон стал 19-м и послед-
ним, ван дер Гарде занял 18-е ме-
сто, а Бьянки оказался 17-м.

В российской команде итоги 
Гран-при Германии оценили до-
статочно сдержанно – Макс поддер-
жать почин напарника, шедшего 
до схода весьма неплохо, не сумел, 
а вот Жюль пал жертвой техниче-
ских проблем – надежды «Маруси» 
сгорели вместе с мотором.

Отыграться на «Нюрбургринге» 
российской команде не удалось, 
малайзийский коллектив вновь 
оказался под клетчатым флагом 
впереди своих основных соперни-
ков. Следующая попытка вернуть-
ся вперед относительно других 
«новичков» будет предпринята в 
Будапеште, но вряд ли Гран-при 
Венгрии серьезно повлияет на рас-
клад сил в конце пелотона – для 
этого стоит дождаться окончания 
летнего перерыва и старта уик-энда 
Гран-при Бельгии в Спа.
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Равные среди первых
На Всемирной летней Универсиаде в Казани сборная Казахстана 
находится в десятке сильнейших 

Надежды сгорают 
вместе с мотором
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Федерация хоккея России (ФХР) от-

казалась от сбора игроков олимпийской 

сборной России в Сочи из-за дорогой 

аренды льда. Об этом пишет издание 

«Спорт-Экспресс». Один день трениро-

вок национальной команды в Сочи обо-

шелся бы ФХР в несколько миллионов 

рублей, поэтому вместо полноценного 

тренировочного сбора хоккеистов в 

августе 2013 года было решено про-

вести собрание. Как отмечает «Спорт-

Экспресс», ледовые арены в Сочи до сих 

пор находятся на балансе корпорации 

«Олимпстрой», которая установила вы-

сокую стоимость аренды, чтобы ком-

пенсировать расходы на обслуживание 

спортивных сооружений. Еще одной 

причиной отказа от сбора, по данным 

издания, стала неопределенность со 

страховками игроков из НХЛ (в случае 

выхода хоккеистов на тренировки лига 

могла потребовать оплатить им стра-

ховки). Собрание хоккеистов сборной 

России, выступающих в НХЛ, состоится 

20 и 21 августа. Игроки осмотрят ледо-

вые арены, раздевалки и посетят олим-

пийскую деревню. Некоторые команды-

участницы Олимпийских игр в Сочи в 

конце августа проведут полноценные 

тренировочные сборы. Так, хоккеисты 

сборной США будут тренироваться с 25 

по 29 августа в Вашингтоне. Сборная 

США, наряду с командами Словакии и 

Словении, является соперником сбор-

ной России на первом этапе Игр-2014. 

(lenta.ru)

ОТВЕТ МУТКО

Министр спорта РФ Виталий Мутко 

прокомментировал обвинения в навя-

зывании российским спортсменам до-

пинга, появившиеся в британской прес-

се. «У нас есть замечательный фильм, в 

котором профессор Преображенский 

рекомендует не читать перед обедом га-

зет. Вот и не нужно», – сказал министр. 

Об этом сообщает «Интерфакс». По 

словам Мутко, британцы хотят лишить 

российскую антидопинговую лабора-

торию аккредитации и не допустить ее 

к работе на Олимпийских играх 2014 

года в Сочи. Министр выразил мнение, 

что в борьбе с допингом есть «серьезная 

политическая составляющая», которая 

сейчас «заточена на Россию». Мутко 

сказал, что российские атлеты через 

восемь лет будут соперничать наравне 

со спортсменами из Китая. Министр 

отметил, что успехов россияне дости-

гают не благодаря запрещенным пре-

паратам. «Россия за пять лет проделала 

путь в борьбе с допингом, который ни 

Британия, ни Норвегия за 20 лет не мог-

ли», – сказал Мутко. Ранее на публика-

ции в британской прессе отреагировал 

президент Всероссийской федерации 

легкой атлетики (ВФЛА) Валентин Ба-

лахничев, который предположил, что, 

обвиняя россиян в применении до-

пинга, британцы пытаются испортить 

старт чемпионата мира по легкой атле-

тике, который пройдет в Москве в ав-

густе 2013 года. Статья о применении 

допинга российскими спортсменами 

была опубликована в газете Mail on 

Sunday 7 июля. В материале говорится, 

что несколько россиян, в том числе при-

зер Олимпийских игр 2012 года в Лон-

доне (его имя не называется), написали 

письмо во Всемирную антидопинговую 

ассоциацию (WADA). В письме якобы 

утверждается, что в России спортсме-

нам навязывают употребление допин-

га, а антидопинговая лаборатория за 

деньги скрывает информацию о резуль-

татах тестов и занимается подменой 

допинг-проб. (lenta.ru)

СОИСКАТЕЛИ 
ИЗВЕСТНЫ

Союз европейских футбольных ас-

социаций (УЕФА) на официальном сай-

те огласил список из 10 игроков, пре-

тендующих на звание лучшего игрока 

Европы в сезоне-2012/13. Список был 

составлен по итогам голосования жур-

налистов из стран, входящих в УЕФА. 6 

августа будет оглашена тройка игроков, 

из которой будет выбран победитель. 

Обладатель приза станет известен 29 

августа во время церемонии жеребьев-

ки Лиги чемпионов. В десятку вошли 

четыре футболиста мюнхенской «Бава-

рии» – Томас Мюллер, Франк Рибери, 

Арьен Роббен и Бастиан Швайнштай-

гер. Также в списке оказались Кришти-

ану Роналду из «Реала», Лионель Месси 

из «Барселоны», Златан Ибрагимович 

из «ПСЖ», Гарет Бейл из «Тоттенхэ-

ма», Роберт Левандовски из дортмунд-

ской «Боруссии» и Робин ван Перси из 

«Манчестер Юнайтед». Приз за звание 

лучшего игрока Европы был учрежден 

в 2011 году. Первым обладателем стал 

Лионель Месси, в 2012 году лучшим 

футболистом был признан одноклуб-

ник Месси Андрес Иньеста. (lenta.ru)

«ДИНАМО» 
ЛУЧШЕ ВСЕХ

Завершающий матч Объединен-

ного турнира между футбольными ко-

мандами московского «Спартака» и ки-

евского «Динамо» закончился 7 июля 

победой украинского клуба, который 

набрал в общей сложности 10 очков и 

занял первое место в турнире. Об этом 

сообщается на официальном сайте 

«Спартака». Встреча между «Динамо» 

и «Спартаком» состоялась вечером 7 

июля на стадионе «Олимпийский» в 

Киеве и закончилась поражением го-

стей со счетом 2:1. Гол в ворота москов-

ской команды забил на 15-й минуте 

голландец Джермейн Ленс, а затем на 

61-й – украинец Олег Гусев. «Спартак» 

забил мяч уже в добавленное время, 

автором единственного гола стал Хуан 

Инсаурральде. Объединенный турнир, 

или «Турнир четырех» проходил с 28 

июня с участием четырех команд из 

России и Украины: киевского «Дина-

мо», донецкого «Шахтера», московского 

«Спартака» и питерского «Зенита». Все 

команды, кроме победившей, набрали 

по четыре очка. (lenta.ru)

НАШЛА КОСА 
НА КАМЕНЬ

Бразильских бойцов смешанных 

единоборств 32-летнего Майкела Фал-

као и 22-летнего Кауи Мену избили в 

уличной драке. В результате инцидента 

Мена потерял сознание и в тяжелом со-

стоянии попал в отделение интенсив-

ной терапии. Фалкао получил незначи-

тельные повреждения и был отпущен из 

больницы. Об этом сообщает сайт Band 

Santa Catarina. Конфликт начался в ма-

газине на автозаправке. Фалкао подо-

шел к одной из девушек-покупательниц 

и после недолгого разговора ударил ее 

по щеке (предположительно, бумаж-

ником, который он держал в руке). 

Девушка вместе со своей подругой вы-

шла из магазина и вернулась с тремя 

мужчинами, которые вступили в драку 

со спортсменами. Впоследствии драка 

продолжилась за пределами магазина, 

причем один из нападавших восполь-

зовался деревянной палкой и ударил 

ею Фалкао, а затем Мену, после чего тот 

потерял сознание. Несмотря на то, что 

Мена лежал без движения, нападавшие 

продолжили избивать его. Видеозапись 

инцидента выложена на сайте YouTube. 

Как уточняет сайт Bloody Elbow, в про-

шлом Фалкао уже попадал в скандаль-

ные ситуации. В 2010 году спортсмену 

предъявили обвинения в избиении его 

бывшей девушки (сам инцидент про-

изошел в 2002 году). После этого UFC 

– крупнейшая компания, организую-

щая турниры по смешанным единобор-

ствам, – расторгла контракт с бойцом. 

За свою карьеру в смешанных едино-

борствах Фалкао провел 37 поединков. 

Он одержал 31 победу и потерпел пять 

поражений, а один бой с его участием 

был признан несостоявшимся. Фалкао 

был чемпионом по версии организации 

Bellator в средней весовой категории 

(до 84 килограммов), но в феврале 2013 

года потерял этот титул, уступив рос-

сиянину Александру Шлеменко. После 

поединка со Шлеменко бразилец боев 

не проводил. Мена выступает в весе до 

66 килограммов. За свою карьеру он 

выиграл семь поединков и ни разу не 

проиграл. Один бой с его участием был 

признан несостоявшимся. (lenta.ru)

МИЛАНОВ СТАЛ 
«АРМЕЙЦЕМ»

Московский футбольный клуб ЦСКА 

купил полузащитника сборной Болга-

рии Георгия Миланова, признанного в 

2012 году лучшим игроком своей стра-

ны. Он подписал с армейцами контракт 

на пять лет. Об этом сообщает офици-

альный сайт столичной команды. СМИ 

писали, что трансферная стоимость 21-

летнего Миланова составит 2,7 милли-

она евро. Еще 3,2 миллиона евро ЦСКА 

должен заплатить за 21-летнего полуза-

щитника швейцарского «Грассхоппера» 

Стивена Цубера, однако переход этого 

игрока официально еще не подтверж-

ден. Ранее сообщалось, что ЦСКА поки-

нет японский полузащитник Кейсуке 

Хонда. По данным СМИ, этот игрок мо-

жет перейти в итальянский «Милан». 

Миланов является воспитанником 

футбольного клуба «Литекс» из болгар-

ского Ловеча. За основной состав этой 

команды он играл с 2009 года и дважды 

стал с «Литексом» чемпионом страны. В 

2012 году Миланова признали лучшим 

футболистом Болгарии. (lenta.ru)

Владимир Плошай

В 
Лондоне закончилось оче-
редное Открытое первенство 
Великобритании по теннису. 

Надо сказать, что нынешний «Уим-
блдон» преподнес море сенсаций 
и сюрпризов. Они посыпались с 
самого начала. А завершение тур-
нира получилось не менее неожи-
данным. Энди Маррей в блестящем 
стиле выиграл в финале у Новака 
Джоковича, став первым британ-
цем, победившим на «Уимблдоне» 
через 77 лет после Фреда Перри. А 
у женщин триумфаторшей стала 
француженка Марион Бартоли.

Большие неожиданности
Кто бы мог подумать, что уже тре-
тий игровой день «Уимблдона» 
станет столь богатым на события. 
Восемь (!), вдумайтесь, отказов 
из-за травм в течение всего не-
скольких часов. Так, очень бы-
стро снялась с турнира белоруска 
Виктория Азаренко. Конечно, для 
всех болельщиков и специалистов 
буквально шоком стали ранние 
вылеты Марии Шараповой, Рафаэ-
ля Надаля, Серены Уильямс, Род-
жера Федерера. А Надаль вообще 

впервые в карьере вынужден был 
зачехлить ракетку после первого 
круга.  

В итоге уже к третьему раунду 
в мужском и женском одиночных 
разрядах вместе взятых осталось 
только 10 представителей топ-10 
рейтингов WTA и ATP. А в женских 
полуфиналах не было ни одной (!) 
теннисистки, которая выигрывала 
до этого турнир «Большого шле-
ма».

Причин такого массового ис-
хода сильнейших теннисистов ви-
дится несколько. Это и практиче-
ски нулевая мотивированность на 
старте у Рафы Надаля, и слишком 
скользкая трава, из-за чего, к при-
меру, часто падала Мария Шара-
пова. Но трава всегда была скольз-
кой, особенно в первых матчах. 
Наверно, самая главная причина 
вылета «звезд» – усталость. Пере-
ход с грунта на траву должен быть 
плавным, но календарь не дает 
такой возможности. Между двумя 
турнирами «Большого шлема» – 
перерыв всего две недели. И не 
нужно удивляться, что многие ли-
деры, рассчитывающие остаться 
в игре как можно дольше, просто 
отдыхают эти полмесяца. Эта про-

блема, может быть, будет решена 
уже через два сезона – ведь с 2015 
года перерыв между «Ролан Гар-
рос» и «Уимблдоном» будет три, а 
не две недели.

Хотя у мужчин в финале сошлись 
первая и вторая ракетки мира Но-
вак Джокович и Энди Маррей. То 
есть все по делу. Ну а женщины не-
предсказуемы уже давно…

Триумфаторы и неудачники 
Британец Энди Маррей на верши-
не «Уимблдона»! Этого события 
все британцы ждали аж 77 лет! И 
еще что интересно: первый уим-
блдонский турнир был проведен 
в 1877 году, а в 1977 году англи-
чанка Вирджиния Уэйд стала 
победительницей. Поистине 7 – 
счастливое число для британских 
мастеров ракетки.

Конечно, Джокович выглядел 
очень уставшим, тем боле после 
супердлинного полуфинала с дель 
Потро, длившегося 4 часа 42 мину-
ты (самый продолжительный матч 
всех уимблдонских турниров), и 
он делал много не свойственных 
ему ошибок. По сути, серб показал 
свой привычный теннис только 
в одном сете. Ну и нервы нельзя 

сбрасывать… Да и счет финального 
поединка говорит сам за себя – 6:4, 
7:5, 6:4.

Чемпионка в одиночном жен-
ском разряде француженка Марион 
Бартоли, одолевшая в финале немку 
Сабину Лисицки со счетом 6:1, 6:4, 
вошла в пятерку самых возрастных 
теннисисток, впервые выигравших 
турнир «Большого шлема». На мо-
мент финала Бартоли было 28 лет 
и 9 месяцев. Это второй финал для 
француженки после «Уимблдона» 
2007 года. И еще одно достижение 
Бартоли поражает: она теперь ше-
стая теннисистка, по пути к верши-
не не отдавшая ни сета, после ле-
генд Мартины Навратиловой, Крис 
Эверт, Линдсей Девенпорт, Серены 
и Винус Уильямс.

А вот Серена Уильямс проигра-
ла Сабине Лисицки и прервала 
34-матчевую  беспроигрышную 
серию.  

Роджер Федерер, 36 раз подряд 
выходивший в четвертьфиналы 
турниров «Большого шлема», осту-
пился, проиграв во втором круге 
украинцу Сергею Стаховскому. В 
итоге швейцарец опустился на 5 
строчку рейтинга – впервые с мар-
та 2003 года!

П
осле трех лет в «Барселоне» 
Давид Вилья перешел в ма-
дридский «Атлетико», под-

твердив тезис о том, что атакующая 
линия «матрасов» никогда не быва-
ет слабой. В этом материале речь о 
карьере «Эль Гуахе» и его переходе, 
который устроил всех... «Переход 
в «Барселону» – большая честь для 
меня. Горд, что такой клуб вклю-
чил меня в свои ряды. Хочу сказать 
спасибо многим людям, с помощью 
которых этот трансфер осуще-
ствился: моей семье, «Барселоне», 
«Валенсии» и каждому, кто сделал 
переход реальностью.

Одной из причин перехода стало 
то, что со многими футболистами 
«Барсы» я знаком по игре в сборной 
Испании. У меня не будет проблем 
при адаптации. Они начали по-
могать мне еще до того, как я стал 
игроком «Барсы».

«Понимаю, что присоединился 
к лучшей команде в мире. Хочу 
помочь стать ей немного лучше. 
Месси – лучший игрок, которого 
я когда-либо видел. Очень горд, 
что буду делить с ним раздевал-
ку и играть в одинаковой форме» 
– вот, что сказал Вилья три года 
назад, впервые представ перед 
трибунами «Камп Ноу» в качестве 
игрока их команды. Он много раз 
приезжал на эту арену, поражал 
ворота хозяйки этой арены. Но 
на него не держали зла. На него 
вообще нигде не держат зла: ни в 
хихонском «Спортинге», ни в «Са-
рагосе», ни в «Валенсии». Теперь, 
вот, в «Барселоне». Просто потому, 
что каждый его трансфер дикто-
вался обычной логикой. Если меня 
спросят об идеальной карьере, то 
вариант Паоло Мальдини будет 
на втором месте. Ведь на каком-
то этапе тебя начинают любить и 
прощать уже за то, что ты с рож-
дения носишь одни цвета. Но если 

ты поиграл в четырех командах 
и в каждой сумел влюбить в себя 
болельщиков, никого при этом не 
обидев – вот это звучит куда кру-
че, и невозможно без постоянной 
выкладки. Вилья выкладывался. 
Он пришел в «Барселону» к своим 
друзьям по сборной, к одному из 
лучших нападающих мира, и, ко-
нечно, за титулами. 

В том уже далеком 2010 ему 
обязательно надо было уходить 
из «Валенсии», и вопрос был лишь 
в выборе продолжения карьеры. 
«Барселона» была идеальным для 
этого клубом. Не было в то межсе-
зонье более идеального союза из 
всех возможных и состоявшихся. 
Но, несмотря на всю идеальность, 
всю логичность и закономерность, 
оценивать сине-гранатовый пери-
од карьеры «Эль Гуахе» однозначно 
не получается никак. Он выиграл 
титулы, он непосредственно уча-
ствовал в их завоеваниях (чего 
стоит только гол ван дер Саару в 
финале Лиги чемпионов) и не вы-

глядел инородным элементом в 
довольно запутанной схеме игры 
каталонцев. Но для этого ему при-
шлось многим пожертвовать как в 
игровом, так и в психологическом 
плане. Кто мог предположить, что 
желание Месси играть на острие 
окажется не локальной прихотью, 
а стабильным нововведением, 
ради которого Вилью пришлось 
отправлять на фланг. Кто сможет 
объяснить серии попаданий в 
штанги и перекладины, но не в во-
рота? А вылет на 9 месяцев из-за 
травмы, полученной на полностью 
бесполезном чемпионате мира сре-
ди клубов? После этой травмы все 
впервые задумались, что в карьере 
Давида близится новый логичный 
поворот в виде ухода из «Барсе-
лоны». Та ведь не теряла времени 
даром и успела довести до основы 
сразу двух непосредственных кон-
курентов по месту на фланге, не 
считая уже имевшихся.

«Камп Ноу» искренне полюбил 
Вилью, распевал его имя просто 

так, встречал и провожал овацией. 
Да что там, критика Тито Вилано-
вы за игнорирование нападающего 
была одной из самых популярных 
минувшей осенью. В итоге «Эль 
Гуахе» провел на поле достаточное 
количество матчей, забил прилич-
ное число мячей, но тем самым 
идеальным дополнением атакую-
щего треугольника выглядел лишь 
редкими эпизодами. А рядом про-
грессировал Кристиан Тельо. А за 
стенами кабинетов руководство 
договаривалось с «Сантосом» о по-
купке Неймара. Лишь смена клуба 
позволяла Давиду рассчитывать 
на регулярную игровую практику, 
и вновь предстояло лишь выбрать 
клуб. Наверное, соблазн переехать 
в Англию и попытаться проявить 
себя в «Арсенале», «Тоттенхэме» 
или «Юнайтед» был огромным, но 
он решил остаться, предпочтя «Ат-
летико». 

И, простите, это вновь идеаль-
ный союз. Во многом из-за быто-
вого вопроса: в январе у форварда 
родился сын, ставший третьим 
ребенком в семье. Переезд такой 
большой компанией в сопливую 
от дождей Британию таил в себе 
огромное количество проблем. Но 
даже если отталкиваться исключи-
тельно от футбольных моментов, 
ситуация не изменится. С одной 
стороны, получается команда, ко-
торая всегда имела в составе вос-
хитительных нападающих, а этим 
летом как раз потеряла такого и 
нуждалась не просто в умелом, но 
и опытном игроке. С другой – тот 
самый игрок, который способен 
сыграть теперь уже где угодно в 
атаке и стать примером для также 
свежеприобретенного Лео Бапти-
сана. Да и Адриану с Диего Костой 
тоже будет, чему поучиться. Пони-
мающая все это «Барселона» пошла 
на максимально возможные уступ-
ки: небольшую сумму в 5 млн евро 
каталонцы согласились принимать 
в три захода, которые растянутся 
до 2015 года. Да, есть еще пункт о 
50% с последующей продажи, но 
разве кто-то сейчас верит, что Ви-
лья будет менять клубы и дальше? 
Нет, теоретически это возможно, 
но...уж как-то нелогично.

sport.ru

Вячеслав Селезнев

Ю
билейный, сотый по счету 
«Тур де Франс» подошел к 
своему экватору. В среду в 

рамках 11-го этапа состоялась ин-
дивидуальная гонка с раздельным 
стартом. 33 километра дистанции 
соединили между собой города  
Авранш и Мон-Сен-Мишель. А во 
вторник, на предыдущем этапе, 
который значился как равнинный, 
состоялась вторая победа немец-
кого велогонщика Марселя Китте-
ля, добытая на этом Туре.  Гонщик 
Argos быстрее всех преодолел дис-
танцию в 197 км, которая соедини-
ла Сен-Жильда-де-Буа и Сен-Мало. 
Предшествовал этому этапу день 
отдыха. В понедельник команды 
восстанавливались после двух тя-
желейших горных этапов. Впро-
чем, перед ними гонщики хорошо 
размялись на трех равнинных эта-
пах. Побеждали на них поочередно 
британец Марк Кавендиш, немец 
Андре Грайпель и словак Петер Са-
ган. 

А в субботу на первом горном 
этапе протяженностью 195 км по-
беду отпраздновал британский 
велогонщик Кристофер Фрум из 
Team Sky. А в воскресенье триумфа-
тором этапа стал уже ирландец Дэ-
ниэл Мартин, защищающий цвета 
Garmin. Датчанин Якоб Фульсан 
из велогруппы Astana пришел вто-
рым. Стоит отметить, что и в суббо-
ту Фульсан был лучшим в составе 
казахстанской команды, закончив 
этап на 17-й позиции. 

По итогам десяти этапов жел-
тую майку лидера носил Кристо-
фер Фрум. В спринтерской клас-
сификации прочное лидерство 
захватил Петер Саган. В горной 
категории лидера общего зачета 
Кристофера Фрума сменил фран-
цузский гонщик Пьер Роллан. Что 
касается лучшего молодого гонщи-
ка, то вслед за Марселем Киттелем 
и Михалом Квятковски лидерство 
захватил колумбиец Наиро Кин-
тано из Movistar. Стоит отметить, 

что эта велогруппа лидирует в ко-
мандной классификации. Между 
тем, продолжая тему лучшего мо-
лодого гонщика, необходимо за-
метить, что сам Квятковски в этой 
номинации находится на втором 
месте. 

К сожалению, нынешний Тур 
неудачно складывается для вело-
гонщиков «Астаны». Казахстанская 
команда понесла несколько потерь. 
Вслед за сходом с дистанции Ан-
дрея Кашечкина гонку также вы-

нуждены были покинуть словенец 
Янец Брайкович и швед Фредрик 
Кесьякофф. Оба получили травмы. 

Впереди у гонщиков наступает 
самая сложная пора. Велосипеди-
стам предстоит преодолеть пять 
горных этапов, которые будут раз-
бавлены одной «разделкой», одним 
среднегорным и двумя равнинны-
ми этапами. А венчать юбилейный 
Тур будет финиш на Елисейских 
полях, который запланирован на 
21 июля.  

Британец покорил 
«Уимблдон» 77 лет спустя

Давид Вилья. 
По законам логики

«Тур де Франс» идет в гору
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УСИЛИЛИСЬ 
ГАНЦЕМ

В последние часы трансферного 

окна в Казахстане футбольный клуб 

«Астана» заявил еще одного новичка. 

Им стал нападающий молодежной 

сборной Ганы и латвийского «Спартака» 

Патрик Твумаси. Патрик родился 9 мая 

1994 года и начал свою карьеру в ака-

демии клуба «Ред Булл Гана», откуда 

перешел в латвийский «Спартак», в со-

ставе которого провел 32 игры и забил 

17 мячей. Ганский форвард на данный 

момент является лучшим бомбардиром 

«Спартака», забив 6 мячей в сезоне 2013 

года. (fca.kz)

ЗЕМЛЯНУХИН 
В «КАЙРАТЕ»

Футбольный клуб «Кайрат» в летнее 

трансферное окно пополнил свои ряды 

еще одним игроком. Очередным и по-

следним на данный момент новичком 

команды стал атакующий полузащит-

ник Антон Землянухин. По условиям 

соглашения, уроженец города Кант 

(Кыргызстан) проведет в «Кайрате» 1,5 

года. Выступать в алматинском клубе 

Антон Землянухин будет под номе-

ром 24. Ранее бывший полузащитник 

сборной Кыргызстана выступал на ро-

дине за команду «Абдыш-Ата». Также 

в карьере Землянухина значится клуб 

первой турецкой лиги «Гиресунспор». 

Помимо этого лучший нападающий 

Кыргызстана 2009 года выступал в ка-

захстанской премьер-лиге за «Тараз» и 

«Актобе». (kapital.kz)

В РАСЧЕТЕ 
НА МАКАРОВА

Российский нападающий Констан-

тин Макаров пополнил состав караган-

динской команды. 

Напомним, что в сезоне 2011-2012 

годов форвард уже выступал в составе 

«Сарыарки» в рамках открытого чем-

пионата Республики Казахстан. Тогда 

Константин Макаров провел за ка-

рагандинский клуб 6 матчей, в кото-

рых отличился двумя заброшенными 

шайбами, после чего форвард получил 

предложение продолжить карьеру 

в клубе КХЛ «Сибирь». Константин 

Макаров – воспитанник уфимской 

школы хоккея. В своей игровой карье-

ре имеет опыт выступлений за клубы 

«Металлург» Магнитогорск, «Салават 

Юлаев» Уфа, «Нефтехимик» Нижне-

камск, «Локомотив» Ярославль, «Амур» 

Хабаровск, «Югра» Ханты-Мансийск, 

«Сибирь» Новосибирск, «Автомоби-

лист» Екатеринбург. Минувший сезон 

нападающий провел в составе екате-

ринбургского «Автомобилиста». Всего 

в карьере Константина Макарова 283 

матча в рамках высшего дивизиона 

чемпионата России (суперлига и КХЛ), 

в которых форвард набрал 108 (50+58) 

очков по системе «гол+пас». Отметим 

также, что соглашения с «Сарыаркой» 

продлили форварды Ильгиз Нуриев 

и Михал Махо. (hc-saryarka.com)

КОНТРАКТ 
НАБОКОВА

Воспитанник Усть-Каменогорска 

Евгений Набоков подписал однолет-

ний контракт с «Нью-Йорк Айлендерс». 

Сумма соглашения составила $3,25 

млн. В прошлом регулярном чемпио-

нате НХЛ 37-летний голкипер провел 

41 матч, пропуская в среднем 2,5 шай-

бы за игру и отражая 91,0% бросков. 

В плей-офф он пропускал в среднем 

4,44 шайбы за игру и отражал лишь 

84,2% бросков. (shaiba.kz)

КОГО ВЫБЕРЕТ 
АНТРОПОВ?

Национальная хоккейная лига 

на своем официальном сайте опублико-

вала топ-25 неограниченно свободных 

агентов. В этот рейтинг вошел и казах-

станский хоккеист Николай Антропов. 

Пока он рассматривает предложения 

от клубов НХЛ. С будущей командой 

не определились и такие хоккеисты, как 

Яромир Ягр, Теему Селянне, Илья Брыз-

галов, Михаил Грабовский, Тим Томас. 

В прошедшем сезоне в НХЛ Николай 

Антропов сыграл 40 матчей, в которых 

набрал 18 (6+12) очков. (shaiba.kz)

ПОПАЛ В ОПАЛУ

Предметом тщательного разбира-

тельства Департамента судейства и ин-

спектирования ФФК, ввиду большого 

общественного резонанса, стал эпизод, 

произошедший на 41-й минуте мат-

ча 18-го тура чемпионата Казахстана 

по футболу между командами «Актобе» 

и «Тараз», который прокомментировал 

инспектор этой встречи Александр 

Борисов: «На 41-й минуте матча «Акто-

бе» – «Тараз» главный арбитр встречи 

Денис Тевяшов (Уральск) ошибочно 

назначил пенальти в ворота ФК «Тараз». 

Эта ошибка стала результативной и по-

влияла на исход матча. Тевяшов полу-

чил за свои действия в вышеуказанной 

игре оценку «Неудовлетворительно» 

и будет наказан в соответствии с Дис-

циплинарным регламентом Департа-

мента судейства и инспектирования 

ФФК. (ffk.kz)

МНЕНИЕ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион мира по версиям WBA 

и IBO в среднем весе Геннадий Голов-

кин (27-0, 24 КО) не ждет особой зре-

лищности от сентябрьского противо-

стояния Флойда Мэйуэзера-младшего 

(44-0, 26 КО) и Сауля Альвареса (42-0-1, 

30 КО), которые будут выяснять от-

ношения в промежуточной категории 

до 69 кг. Также Геннадий оценил шансы 

Альвареса нанести фавориту первое по-

ражение в профессиональной карьере. 

«Мы с Саулем похожи, и я думаю, что 

у него будет шанс в первой половине 

поединка. Во всяком случае, шанс боль-

ший, чем во второй половине. Если слу-

чится прямой обмен ударами, Флойд 

едва ли выйдет из него победителем. 

Впрочем, у Мэйуэзера нет необходи-

мости ввязываться в размены, и пото-

му поединок не окажется зрелищным, 

как предполагают некоторые. Скорее, 

встреча получится скучной. Но, в лю-

бом случае, мы все с нетерпением ожи-

даем большого боя», – цитирует Голов-

кина Boxingscene. (vringe.com)

ГОЛУБЕВ УЛУЧШИЛ 
ПОЗИЦИИ

Казахстанский теннисист Андрей 

Голубев за истекшую неделю под-

нялся на 31 строчку во второй сотне 

рейтинга Ассоциации теннисистов-

профессионалов (ATP), сообщает в по-

недельник официальный сайт ассо-

циации. Голубев, являющийся лучшим 

среди казахстанцев в этом рейтинге, 

переместился со 172-го на 141 место, 

казахстанец Евгений Королев поднялся 

за семь дней на четыре строчки и стал 

171-м, Михаил Кукушкин остался 

191-м. В пятой сотне казахстанец Юрий 

Щукин поднялся на семь строчек и стал 

489-м, в шестой сотне Денис Евсеев под-

нялся на две строчки и стал 581-м. Воз-

главляет рейтинг одиночного разряда 

по-прежнему серб Новак Джокович, 

вторым идет британец Энди Маррей, 

на третью строчку поднялся испанец 

Давид Феррер. В рейтинге парного раз-

ряда во второй сотне Голубев за неделю 

поднялся на 20 строчек и идет 177-м, 

Щукин потерял 40 позиций и занимает 

291 место, Королев за неделю поднялся 

на 315 строчек – он 463-й, Кукушкин 

потерял 225 строчек и стал 609-м, Де-

нис Евсеев поднялся на 84 строчки – 

он стал 616-м, Алексей Кедрюк поднял-

ся на одну строчку – он на 864 месте. 

Возглавляют рейтинг парного разряда 

американцы Боб и Майк Брайаны, 

на третьем месте – испанец Марк Ло-

пес. (newskaz.ru)

«ТУЛПАР» УЗНАЛ 
СОПЕРНИКОВ

На прошлой неделе в швейцарском 

Ньоне состоялись жеребьевки предва-

рительного и основного раундов Кубка 

УЕФА-2013/14 по футзалу, в проведении 

которых помогал знаменитый игрок 

сборной Испании Кике. Как известно, 

карагандинский «Тулпар» начнет свое 

участие в еврокубке с основного раунда, 

в котором его соперниками по 3 группе 

будут итальянская «Марка», украин-

ский «Локомотив» (Харьков) и побе-

дитель группы A предварительного 

раунда, в которой соперничать будут 

французский «Спортинг Париж», «Лек-

смакс» из Молдовы и «Наутара» из Лит-

вы. Матчи группового турнира пройдут 

с 1 по 6 октября в Харькове. Две лучшие 

команды по его итогам завоюют путев-

ки в элитный раунд, куда, как известно, 

напрямую попали действующий об-

ладатель Кубка УЕФА «Кайрат» (Алма-

ты), «Динамо» (Москва), «Барселона» 

и «Спортинг» (Лиссабон). (sports.kz)

Вячеслав Селезнев
Фото: pfl .kz

В 
четверг казахстанские клубы 
проведут ответные встречи 
первого раунда Лиги Евро-

пы. Все три представителя нашей 
страны сохранили шансы на про-
хождение в следующую стадию. 
Причем из всей троицы хороший 
задел перед ответной встречей 
обеспечил себе «Актобе», обыграв-
ший на выезде армянский «Ганд-
засар». Произошло это неделю на-
зад в Ереване, на стадионе имени 
Вазгена Саргсяна. Подопечные 
Владимира Никитенко во втором 
тайме сумели дважды огорчить 
голкипера хозяев Арсена Бегла-
ряна. На 61-й минуте отличился 
российский новичок клуба Сергей 
Давыдов. А спустя 17 минут Асхат 
Тагыберген удвоил преимущество 
«Актобе». Лишь на последней ми-
нуте хозяева сумели размочить 
счет. Отличился Артак Дашян. За 
весь матч польский арбитр Дани-
эль Стефански показал всего лишь 
одну желтую карточку. Ее на 73-й 
минуте удостоился игрок хозяев 
Арташес Закарян.

Стоит отметить, что в первом 
матче не смог принять участие ар-
мянский легионер «Актобе» Роберт 
Арзуманян. Защитник сборной 
Армении выбыл из строя, получив 
травму. Как сообщили журналисту 
«Капитал.kz» в пресс-службе ФК 
«Актобе», участие Арзуманяна в 
ответной встрече также под вопро-
сом.  Поединок в Актобе доверено 
обслуживать бригаде арбитров из 
Черногории во главе с Николой Да-
бановичем. 

Героическая ничья в Софии
Павлодарский «Иртыш» в выездной 
встрече с болгарским «Левски» до-
бился весьма приемлемого результа-
та. Причем преимущество клуба из 
Софии было неоспоримым. За весь 
матч хозяева нанесли в створ ворот 
пять ударов, но, к счастью, ни один 
из них не достиг цели. Футболисты 
«Иртыша» нанесли также пять уда-
ров, правда, все пришлись мимо во-
рот. По угловым болгары тоже мно-
гократно превзошли соперников 
(11 против 2). Нельзя обойти вни-
манием и нереализованный на 77-й 
минуте пенальти в ворота павло-
дарцев. В этом эпизоде выше всяких 

похвал сыграл голкипер «Иртыша» 
Вячеслав Котляр, отразивший удар 
Базиля де Карвальо. За этот промах 
французский легионер «Левски» 
впоследствии подвергся штрафу. 
Сама встреча завершилась нулевой 
ничьей. По ходу поединка изра-
ильский арбитр Орель Гринфельд 
показал пять желтых карточек. В 
том числе две игрокам «Иртыша» – 
Игорю Юрину и Антону Чичулину. 
В ответной встрече павлодарцев 
устроит только победа. Даже ре-
зультативная ничья не позволит им 
пройти дальше. Впрочем, «Иртыш» 
настраивается на победу и не прочь 
преподнести сенсацию. Ответный 
поединок обслужит австрийская 
бригада арбитров, во главе которой 
будет Александр Харкам.

Поражение в дебюте
Совсем непросто будет «Астане» 
отстоять право дальше играть в 
дебютном для себя турнире. В про-
шлый четверг подопечные Миро-
слава Беранека аккурат в день 
презентации спортивного клуба 
«Астана», а также в преддверии Дня 
столицы уступили дома болгарско-
му клубу «Ботев». Единственный 

гол во встрече на 44-й минуте 
провел чешский легионер гостей 
Томаш Ирсак. Всего в створ ворот 
Ненада Эрича футболисты болгар-
ского клуба нанесли четыре удара, 
а хозяева потревожили польского 
вратаря гостей – Адама Стаховяка 
семь раз. По числу угловых «Аста-
на» также превзошла соперников 
(6 против 4). Зато по числу фолов 
впереди были гости (13 против 9). 
Несмотря на это, главный арбитр 
встречи Георгий Вадачкория из 
Грузии показал игрокам обеих ко-
манд всего 3 карточки. Одну из них 
на 75-й минуте получил защитник 
«Астаны» Виктор Дмитренко. 

В преддверии ответного поедин-
ка «Астана» провела подготовку в 
Алматы, тренируясь на естествен-
ном газоне стадиона «Динамо». 
Из Алматы команда в среду утром 
вылетела в Бургас, где состоится 
ответный поединок. Он начнется 
в 23:30 по времени Астаны. Обслу-
живать эту встречу доверено судей-
ской бригаде из Черногории, кото-
рую возглавит Павле Радованович. 

С мыслями о БАТЭ
Футбольный клуб «Шахтер» в ранге 
действующего чемпиона страны, 
первую встречу в рамках второго 
квалификационного раунда Лиги 
чемпионов 2013/14 проведет в сле-
дующий вторник на выезде против 
белорусского БАТЭ. Излишне бу-
дет говорить о том, что соперник у 
карагандинской команды крайне 
непростой и амбициозный. Доста-
точно вспомнить то, что БАТЭ стал 
первым белорусским клубом, ко-
торый проходил в основные сетки 
Лиги чемпионов и Лиги Европы. А 
прошлогодняя победа над мюнхен-
ской «Баварией» заставляет крепко 
призадуматься тренерский штаб 
карагандинцев. Между тем «гор-
няки» в преддверии матчей с БАТЭ 
лишились нападающего Дауренбе-
ка Тажимбетова, а также полуза-
щитника Жамбыла Кукеева. Пер-
вый перешел в «Астану», а второй 
стал игроком «Кайрата». Не совсем 
здоров не так давно пополнивший 
ряды клуба Геворг Казарян. Уча-
стие форварда сборной Армении в 
матчах с БАТЭ пока под вопросом. 
Зато весьма кстати появление в 
команде белорусского форварда 
Игоря Зеньковича, который ра-
нее выступал в составе уральско-
го «Акжайыка». Для белорусского 
нападающего встречи с БАТЭ, где 
он провел некоторое время, будут 
поистине принципиальными и 
знаковыми. Упоминать о факторе 
высокой мотивации и других мо-
ральных и боевых качествах Игоря 
Зеньковича, в этом случае будет 
как минимум неуместно. 

Помимо этих футболистов Вик-
тор Кумыков может рассчитывать 
на Сергея Хижниченко, Андрея 
Финонченко, Тохтара Жангылыш-
бая, а также Станислава Лунина. 
Несмотря на потери, эта группа 
атаки карагандинцев, вне всяких 
сомнений, выглядит внушитель-
но. Встреча с БАТЭ состоится во 
вторник 16 июля в Борисове. Матч 
обслужит шотландская бригада ар-
битров во главе с Джоном Битоном. 
Ответный поединок пройдет 23 
июля в Караганде.    

Европейские 
экзамены
Казахстанские клубы в четверг сыграют ответные 
поединки в Лиге Европы, а «Шахтер» начнет 
выступление в Лиге чемпионов в ближайший 
вторник

Данияр Балахметов

Н
а проходящем в Турции мо-
лодежном чемпионате мира 
по футболу осталось сыграть 

решающие матчи. В среду поздно 
вечером состоялись встречи 1/2 
финала, в которых встречались 
Франция – Гана и Ирак – Уругвай. 
Стоит отметить, что состав полу-
финальных пар с некоторой натяж-
кой можно назвать ожидаемым. Из 
этой четверки за всю историю про-
ведения мировых первенств, лишь 
сборная Ганы в 2009 году удостаи-
валась золотых наград. Конечно, 
сборная нынешнего созыва имеет 
косвенное отношение к команде 
образца четырехлетней давности, 
однако стоит учитывать и такой 
фактор как преемственность и тра-
диции, которые в отдельных случа-
ях все же имеют значение. К слову, 
из данного квартета Гана в разные 
годы дважды становилась финали-
стом турнира (1993 и 2001 годы). 
А в 1997 году африканцы были 
четвертыми. Единственный раз за 
все время участий на молодежных 
мировых первенствах четвертыми 
становились и французы. Было это 
в 2011 году. Наравне с Ганой в полу-
финалах молодежных мундиалей 
была представлена команда Уруг-
вая. Латиноамериканцы дважды 
становились четвертыми (1977 и 
1999 годы). В 1979 году уругвайцы 
были третьими, а в 1997 – вторы-
ми. 

На этом фоне сборная Ирака 
прежних созывов не удостаива-
лась чести играть в полуфиналах 
мировых первенств в этой воз-
растной категории. То, что иракцы 
сумели дойти так далеко на этом 
чемпионате мира, отнюдь не слу-
чайность. Азиаты весьма уверенно 
преодолели групповой этап, сы-
грав на старте вничью со сборной 
Англии – 2:2. А затем одержали 
две победы, над Египтом и Чили 
с одинаковым счетом 2:1. В 1/8 
финала иракцы одолели команду 
Парагвая с минимальным счетом 
1:0, забив гол в дополнительное 
время. В четвертьфинале подо-
печные Хакима Аль Аззави встре-
чались с другой азиатской коман-
дой – сборной Южной Кореи. За 
120 минут обе команды общими 
усилиями наколотили в ворота 
друг друга шесть мячей. Причем 

до последней минуты футболисты 
с Ближнего Востока вели в счете – 
3:2. Однако корейцы обеспечили 
серию пенальти, в которой, впро-
чем, уступили со счетом 4:5. Кста-
ти, на стадии 1/4 финала корейцы 
в серии пенальти были удачливее, 
обыграв Колумбию со счетом 8:7. А 
основное и дополнительное время 
матча завершилось со счетом 1:1. 
Вообще, нынешний Кубок мира 
изобиловал сенсациями. После 
групповой стадии наряду с англи-
чанами турнир покинули сборные 
США и Австралии. Все команды 
заняли последние места в своих 
квартетах.

Еще больше казусов произошло 
в 1/8 финала. В отсутствие Брази-
лии и Аргентины – самых титуло-
ванных сборных – многого ждали 
от Португалии, которая на этом 
турнире переняла данное звание. 
Однако португальцы в упорном 
поединке уступили сборной Ганы 
– 2:3. Крепкая команда Хорватии 
тоже оказалась несолоно хлебав-
ши. «Шашечные» уступили чилий-
цам со счетом 0:2. Наконец коман-
да Узбекистана одолела сборную 
Греции – победителя группы D. 
Подопечные Ахмаджана Мусаева 
обыграли «эллинов» со счетом 3:1. 

Более предсказуемо, пусть и не 
без труда, путевки в 1/4 финала 
обеспечили себе команды Испа-
нии и Уругвая. «Красная фурия» 
оказалась сильнее Мексики – 2:1. А 
южноамериканцы с аналогичным 
счетом справились с командой Ни-
герии. 

Авторами самой крупной побе-
ды в 1/4 финала стали футболисты 
сборной Франции. «Трехцветные» 
в принципиальном поединке одо-
лели хозяев турнира – турок. Матч 
в Газиантепе закончился со счетом 
4:1 в пользу команды Пьера Ман-
ковски. 

Уже в четвертьфинале, поми-
мо драмы, разыгранной Ираком и 
Южной Кореей в Кайсери, «вали-
дольным» также выдался поединок 
между сборными Ганы и Чили. В 
этом поединке африканская сбор-
ная вырвала победу в дополни-
тельное время у своих соперников 
со счетом 4:3. Победный гол ганцы 
провели на исходе 120-й минуты.

Вновь крупной победой отме-
тились французские футболисты. 
На этой стадии «трехцветные» не 
оставили шансов своим сверстни-
кам из Узбекистана. В этом поедин-
ке, который состоялся в субботу в 
небезызвестном для казахстанских 

любителей футбола городе Ризе, 
французы четыре раза заставили 
капитулировать вратаря сборной 
Узбекистана Асильбека Аманова. 
При этом дважды «трехцветные» 
забивали с одиннадцатиметровых, 
которые на 35-й и 43-й минутах 
назначал арбитр из Бразилии Сан-
дро Риччи. Поль Погба и Флориан 
Таувин безупречно били с точки. А 
первый гол при попустительстве за-
щитников сборной Узбекистана на 
31-й минуте забил Яя Саного. Окон-
чательную точку в матче поставил 
Курт Зума, отличившийся на 64-й 
минуте. Стоит отметить, что пре-
имущество французской сборной 
было колоссальным. Так, мячом 
французы владели 58% игрового 
времени, а по воротам соперника 
они нанесли 28 ударов, тогда как 
футболисты сборной Узбекистана 
били по воротам Альфонса Ареоля 
всего 4 раза.  

Наконец главной сенсацией чет-
вертьфинала стало поражение сбор-
ной Испании. Подопечные Жульена 
Лопетеги уступили в дополнитель-
ное время команде Уругвая. Един-
ственный гол на стадионе в Бурсе 
записал на свой счет Фелипе Аве-
натти, который огорчил резервного 
голкипера испанцев Рубена Яньеса. 

Когда и фавориты нипочем
На молодежном чемпионате мира по футболу скоро наступит развязка
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Василиса Тулеуова

Н
епростая история выбора 
в любовных отношениях, 
рассказанная Чулпан Хама-

товой, Аленой Бабенко, Евгенией 
Симоновой и Сергеем Юшкевичем, 
открыла гастроли российского теа-
тра «Современник» в Астане.

Спектакль «Враги. История люб-
ви» – это переложение для сцены 
одноименного романа известного 
американского писателя, лауреа-
та Нобелевской премии по лите-
ратуре Исаака Башевиса-Зингера. 
Постановку, удостоенную «Золо-
той маски», сделал израильский 
режиссер Евгений Арье, создатель 
и художественный руководитель 
знаменитого израильского театра 
«Гешер».

Люди, пережившие такие 
страшные потрясения как война 
или холокост, совершенно не при-
способлены к мирной жизни. Их 
сознание не справляется с новой 

реальностью. Причин этому может 
быть несколько, но Исаак Башевис-
Зингер решил исследовать в своем 
романе вопрос вины, когда выжив-
шие просто не могут представить 
себе, как жить дальше, после смер-
ти всех своих близких. Все герои 
произведения пережили холокост 
и теперь стараются начать жить в 
мирных обстоятельствах в после-
военные годы в Америке.

Съедаемый постоянной мучи-
тельной рефлексией Герман Бро-
дер (Сергей Юшкевич) мучается 
иррациональным чувством вины 
и не в силах выбрать между тремя 
женщинами (Чулпан Хаматова, 
Алена Бабенко, Евгения Симоно-
ва). Главный герой не перестает 
думать о своих умерших детях, по-
рой кажется, что он умер вместе с 
ними, и его постоянное метание 
от одной женщине к другой, а по-
том и к третьей – это лишь попыт-
ки вновь обрести себя прежнего, 
вновь почувствовать себя живым 

и вновь насладиться мгновениями 
существования. Но все тщетно. Он 
теряется в этом «мирном» мире. А 
жизнь тем временем идет дальше, 
и «маленькие» трагедии одного от-
дельного человека не пошатнут ход 
истории. И только женщины нахо-
дят в себе силы продолжать жить. 
Одна из них рождает новую жизнь, 
а другая – помогает ей эту жизнь 
взрастить.

Великолепная постановка, 
сквозь пронизанная жизненным 
трагикомизмом, помноженная на 
безукоризненную игру актеров и 
уникальные декорации спектакля, 
заставляет каждого зрителя погру-
зиться в атмосферу произведения 
и прочувствовать на себе весь ужас 
и невообразимую боль главного 
героя.

«Этот спектакль никогда никуда 
не выезжал, мы были уверены, что 
декорации и световое оснащение 
на сцене неподъемны и не позволят 
нам никуда выехать, поэтому он в 

первый раз выехал из стен родного 
театра. Впервые этот спектакль мы 
будем играть с другой публикой и 
другими зрителями. Мы очень лю-
бим этот спектакль и будем рады 
поставить его на сцене Астаны», – 
рассказала в преддверии постанов-
ки Чулпан Хаматова.

Инициатором и организатором 
гастролей всемирно известной 
труппы выступило общественное 
объединение «Человек и обще-
ство» при поддержке казахстанско-
российской компании «КазРосГаз».

Также «Современник» пред-
ставил в столице пьесу Родиона 
Овчинникова «С наступающим…». 
Спектакль появился в результате 
дружеского и творческого сотруд-
ничества двух замечательных ар-
тистов – Сергея Гармаша и Леонида 
Ярмольника. Завершились гастро-
ли спектаклем «Три сестры» Анто-
на Чехова, поставленного художе-
ственным руководителем театра 
«Современник» Галиной Волчек.

На гастролях в Казахстане за 56 
лет своего существования «Совре-
менник» был дважды. «Мы очень 
рады, что приехали в Астану, прак-
тически в первый раз, хотя в 59 
году «Современник» гастролиро-
вал на Целине, – пояснила помощ-
ник художественного руководите-
ля театра «Современник» Евгения 
Кузнецова, – тогда был очень мо-
лодой коллектив, на сегодня те 
условия, которые нам предложили 
казахстанско-российская компа-
ния «КазРосГаз» и фонд «Человек и 
общество», позволили, наконец-то, 
впервые вывезти наши спектакли. 
Мы очень благодарны за такое не-
вероятное отношение к нашему 
театру!» 

Айнур Касенова

О
сенью этого года в Алматы 
пройдет второй фестиваль 
гастрономии «Все в ресторан 

– 2013». В связи с этим алматин-
ские гурманы стали свидетелями 
открытия отечественного гастро-
номического сезона. Так, Эрика 
Бедиа, французский шеф-повар и 
преподаватель известной кулинар-
ной школы Le Cordon Bleu, а также 
Антон Новоточин, первый казах-
станский выпускник вышеупомя-
нутой школы, дали мастер-классы 
кулинарного искусства для про-
фессионалов и любителей.

Уже в сентябре Аскар Аскар-
беков, организатор фестиваля, 
совместно с акиматом Алматы, 
планирует провести данное меро-
приятие в нашем городе. Фестиваль 

ознаменует закрытие гастрономи-
ческого сезона и будет приурочен 
ко дню города.

Следует отметить, что свое на-
чало фестиваль берет из Франции. 
На сегодняшний день во француз-
ской версии приняли участие бо-
лее 1,2 тыс. ресторанов, в том числе 
40 ресторанов-обладателей звезд 
Мишлен. Так, за неделю эти ре-
стораны посетили свыше 600 тыс. 
клиентов.

Посещения увеличиваются за 
счет того, что рестораны-участники 
предоставляют скидки до 50% гур-
манам при заказе еды и напитков 
на двоих (сет-меню или повседнев-
ное меню), с начала работы и до 
23:00.

В прошлом году, в первом фе-
стивале «Все в ресторан – 2012», 
приняли участие 40 алматинских 

заведений. По итогам мероприя-
тия организаторы убедились в 
том, что фестиваль может способ-
ствовать притоку туристов, соз-
давая благоприятные условия для 
улучшения туристического кли-
мата Казахстана.

Кроме того, казахстанские ини-
циаторы фестиваля подписали со-
глашение о сотрудничестве со шко-
лой Le Cordon Bleu, которая более 
чем 100 лет представляет наивыс-
ший уровень образования в кули-
нарном искусстве.

Сегодня Le Cordon Bleu предла-
гает программы начиная с введе-
ния в кулинарию до учебных про-
грамм на уровне университетов в 
пищевой и питьевой отраслях, в 
сфере обслуживания и туристи-
ческого менеджмента. На данный 
момент сеть насчитывает 40 школ 

в 20 странах мира, где ежегодно 
обучаются 20 тыс. студентов.

Г-н Аскарбеков также заявил о 
своем намерении открыть новую 
ассоциацию рестораторов и оте-
льеров, основной задачей которой 
станет повышение квалификации 
действующих казахстанских шеф-
поваров. Для начала организатор 
фестиваля убедился в надобно-

сти такой инициативы, оценивая 
результаты события. «В первую 
очередь мы планируем организо-
вывать мастер-классы с профес-
сионалами высшего разряда. В 
идеале мы стремимся к созданию 
отечественной кулинарной шко-
лы, с казахстанским преподава-
тельским составом. Для этого 
наши шеф-повара должны пройти 
обучение и соответствовать меж-
дународным стандартам», – гово-
рит организатор фестиваля.

Война. Мужчина и три женщины
В Астане прошли гастроли театра «Современник», приуроченные к 15-летнему юбилею столицы

Еда для них искусство

Московский театр «Современник» основан группой молодых актеров в 1956 году. В 
послевоенной истории страны, в годы разоблачения культа личности он стал первым театром, 
рожденным свободным творческим объединением группы единомышленников и сумевшим 
отстоять себя как целостный художественный коллектив.

Основатели театра – Олег Ефремов, Галина Волчек, Игорь Кваша, Лилия Толмачева, Евгений 
Евстигнеев, Олег Табаков и другие, присоединившиеся к ним, были недавними выпускниками 
школы-студии Московского художественного театра.

«Современник» родился как протест против засилья лжи в искусстве и в жизни. Стойкую 
преданность зрителей он завоевал умением слышать и выражать время и ценить правду.

В 1578 году король Франции Генрих III основывает Орден святого духа, все члены которого носят крест на голубой ленте, 
повязанной через плечо. Орден святого духа являлся в течение двух с половиной веков своего существования награждением для 
самых достойных и выдающихся рыцарей французской монархии. Название «cordon bleu» (голубая лента) происходит именно из 
тех времен. Кавалеры Ордена святого духа отличались своим тонким вкусом и особо ценили кулинарное искусство.

В переводе с французского языка «cordon bleu» дает определение первоклассному повару, это же словосочетание может быть 
использовано для описания кулинарного искусства в целом. 

Следует отметить, что при содействии Le Cordon Bleu были созданы Фонд науки и кулинарной культуры в системе Академии наук и 
Институт изучения вкуса, гастрономии и столового искусства. Сегодня школы Le Cordon Bleu предлагают в течение всего учебного 
года индивидуальные и групповые занятия профессионалам и любителям всех уровней.

Антон Новоточин, 
окончил полный курс 
при кулинарной школе Le 
Cordon Bleu в Швейцарии 
и во Франции:

– Казахстанский ресторанный 
рынок идет вперед широкими 
шагами и определенно нуждает-
ся в высококвалифицированной 
рабочей силе. Учитывая боль-
шое количество заведений, от-
крывающихся в секторе HoReCa, 
перспективы его роста впечатля-
ют. А мероприятия международ-
ного масштаба, как, к примеру, 
EXPO-2017, привлекут большое 
количество искушенных гостей. 
А культура еды в этой связи за-
нимает огромную нишу. Казах-
стан должен соответствовать 
уровню своих амбиций.

Эрик Бедиа, преподает 
в Лондонской школе Le 
Cordon Bleu:
– Казахстанская культура потре-
бления значительно отличается 
от европейской. Я наблюдаю 
нехватку заведений средней 
руки. А те, что есть, к сожале-
нию, не отвечают требованиям 
качества. Именно поэтому мы 
заинтересованы в казахстан-
ском рынке. Руководство плани-
рует открыть филиал в стране. 
Первые контакты в данном на-
правлении были предприняты, 
но пока трудно обозначить точ-
ные сроки. Открытие филиала 
– дело, требующее больших за-
трат. Так, к примеру, в Австра-
лии строительство помещения 
для школы обошлось прибли-
зительно в $2,7 тыс. за кв. метр 
(средняя школа занимает около 
80 кв. м). Тогда как стоимость 
кулинарного оборудования со-
ставила примерно $140 тыс., а 
стоимость кондитерского обо-
рудования – $165 тыс.
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V40 CROSS COUNTRY – 
ЭТО ВОВСЕ НЕ XC40!

Помимо существующего «внедорожного» 

универсала, Volvo хочет построить полноцен-

ный небольшой кроссовер, выступающий в 

одном классе с Q3 и Evoque. Известно, что еще 

задолго до премьеры V40 Cross Country пред-

полагалось, что он получит иное имя – XC40. 

Журналисты британского издания Autocar 

утверждают, что в какой-то момент руковод-

ство шведской марки решило зарезервировать 

это имя для будущего компактного кроссове-

ра, вот так V40 Cross Country и получил свое 

нынешнее имя. Важность кроссоверов для 

извлечения прибыли автомобилестроитель-

ными концернами трудно переоценить: ведь 

сейчас городские SUV находятся на пике по-

пулярности. На сегодня из всех моделей Volvo 

лучше всего продаются именно кроссоверы 

– XC60 и XC90. А изучение потребительского 

спроса показывает, что будущее – за компакт-

ными моделями этих вседорожников, что до-

казывает успех таких моделей как Audi Q3 и 

Range Rover Evoque. Тем не мене, существует 

одна проблема. На сегодняшний день у шве-

дов отсутствует современная платформа, на 

основе которой и можно было «возвести» же-

ланный компакт-кроссовер. Кроме разве что 

SPA (Scalable Product Architecture), которая 

послужит базой для создания относительно 

крупных машин марки – в частности, нового 

поколения седана S60. По прогнозам, на соз-

дание требуемой платформы потребуется как 

минимум пять лет. Впрочем, менеджеры Volvo 

считают, что ситуация на рынке оправдает 

вложения в создание такой модели.

«ЗОЛОТОЙ» BRABUS 
ДЛЯ КИТАЯ

Спецверсия Mercedes-Benz S-Класса, раз-

работанная для состоятельных «мандаринов» 

Поднебесной, получила вполне ожидаемое 

название – Dragon Edition. За основу герман-

ские тюнингеры взяли Mercedes S600 теперь 

уже предыдущего поколения W221. Их де-

тище обзавелось новыми бамперами и мо-

дернизированными передними крыльями с 

вентиляционными отверстиями. Экстерьер 

Brabus 60 S Dragon Edition украшен изрядным 

количеством шильдиков и логотипов модели, 

выполненных из чистого золота. Не обошлось 

без этого драгметалла и в салоне – там хозяина 

встретят золотые эмблемы дракона. Материа-

лы отделки – высококачественная кожа и нату-

ральное дерево, а у задних пассажиров теперь 

имеется отдельная мультимедийная система. 

Брабусовские инженеры довели отдачу стоко-

вого 6,3-литрового V12 до 730 л.с. и 1100 Н-м 

пикового крутящего момента. Теперь разгон 

«до сотни» составляет 4 секунды, при макси-

мальной скорости седана в 300 км/ч. Brabus 

60 S Dragon Edition будет продаваться только в 

Китае. Тираж и стоимость этого великолепно-

го излишества – не сообщаются.

КОНЕЦ ЭРЫ КУПЕ М3

Последний BMW M3 Coupe сошел с произ-

водственной линии завода баварской фирмы 

в Регенсбурге, Германия. Все когда-нибудь 

заканчивается, и производство купе и кабрио-

летов M3 тоже. Немецкий концерн объявил о 

завершении выпуска знаменитой спортивной 

серии. Новая политика баварцев теперь пред-

полагает выделение из этой серии производ-

ства двухдверных моделей. Купе и кабриолеты 

выделяют в новый класс BMW M4. Седан же 

сохранит название M3. Премьера ожидается в 

конце осени этого года. Патриархом семьи M3 

в 1986 году стал четырехцилиндровый купе 

Е30. Тогда BMW выпустила партию спорт-

каров для получения омологации в кузовной 

группе А. Неожиданный успех модели привел 

к решению о продолжении выпуска M3. Про-

шло уже треть века, но до сих пор «эм-третья» 

считается эталоном спортивного автомобиля, 

с которым сравнивают соперников. Представ-

ленное в 2007 году поколение E9X M3 (E90 се-

дан, купе E92 и кабриолет E93) было оснащено 

двигателями V8, первыми в серии. Купе было, 

безусловно, самым успешным, и разошлось по 

миру в более чем 40 тыс. экземпляров. M3 се-

дан был продан почти в 10 тыс. единиц, а чуть 

менее 16 тыс. кабриолетов серии построено на 

сегодняшний день. За шесть лет производства 

E9X M3, BMW представил несколько специ-

альных версий. В том числе GTS Coupe и M3 

CRT (Carbon Racing Technology), оснащенные 

4,4-литровым V8, который развивал до 444 л.с. 

Успехи М3 в DTM также ознаменовывались 

выпусками ограниченных серий. BMW выпу-

стил M3 DTM Champion Edition. В общей слож-

ности 54 автомобиля было сделано, по одному 

за каждую победу концерна в DTM в период 

между 1987 и 2012 годами. 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

// АВТОМОБИЛИ

Нуржан Асылханов

М
одельная линейка автомобилей, производимых 
на заводе «АЗИЯ АВТО», пополнилась средне-
размерным седаном D-класса Chevrolet Malibu. С 

выпуском этой модели Chevrolet разрушает стереотипы, 
показывая, что не стоит воспринимать бренд только как 
производителя компактных автомобилей.

Chevrolet Malibu с 2008 года завоевал более 40 различ-
ных премий и номинаций, среди которых: «Лучшая по-
купка», Consumers Digest Automotive «Best Buy»; «Самый 
безопасный выбор», Insurance Institute for Highway Safety; 
«Автомобиль года», Северная Америка.

Несмотря на свои габариты (длина 4 865 мм, шири-
на 1 855 мм, высота 1 465 мм), автомобиль не выглядит 
громоздким и неповоротливым: эпитеты «солидный» и 
«пропорциональный» ему присущи в большей степени. 
Передняя часть со знакомой двойной решеткой радиа-
тора и шильдиком «галстук-бабочка» дополнена ксе-
ноновыми фарами, заходящими на боковины кузова. В 
крышку багажного отделения интегрирован спойлер со 
светодиодным дополнительным стоп-сигналом.

Сдвоенные прямоугольные задние фары Malibu поза-
имствовал у легенды американского автопрома Chevrolet 
Camaro. И приборная панель, выполненная в виде двух 
квадратных раструбов, также взята у спортивного собра-
та.

Интерьер дополнен элементами «под хром» и «под кар-
бон» – все детали выглядят очень аккуратно и недешево. 

В салоне с комфортом разместятся пассажиры высокого 
роста, ведь расстояние от подушек передних сидений до 
потолка составляет 991 мм. 

Malibu предлагается покупателям в четырех комплек-
тациях. Цена базовой – от  4 140 000 тенге. Седан Malibu, 
в основу которого легла удлиненная платформа Epsilon 
II, смело может похвастаться своими первоклассными 
ходовыми характеристиками. Автомобиль демонстри-
рует четкую управляемость и отличный контроль над 
дорогой.

Все достоинства ходовых характеристик Malibu «рас-
крываются» на трассе: плавный и размеренный ход сразу 
подтверждает, что флагманской моделью Malibu называ-
ют не зря. В повороты входит с уверенностью, точно при-
держиваясь заданной траектории. С ямами седан справ-
ляется легко.

Malibu предлагается покупателям с 2,4-литровым 
двигателем, развивающим мощность 167 л.с. при 5800 
об/мин. Максимальная скорость автомобиля достигает 
206 км/час, а с 0 до 100 км/час он разгоняется за 10,1 
секунды. Шестиступенчатая АКПП имеет режим DSC 
(Driver Shift Control), позволяющий переключать пере-
дачи вручную. Работая в смешанном режиме, на 100 км 
автомобиль расходует 8 литров топлива.

Chevrolet Malibu оснащается рулевым механизмом 
реечного типа с электроусилителем и стояночным тор-
мозом с электроприводом. Уже в стандартной комплек-
тации установлены задние датчики парковки.

Безопасность Malibu заслужила максимальные пять 
звезд рейтинга EuroNCAP. Кузов обладает чрезвычай-
но жесткой конструкцией водительской пассажирской 
зоны. 

Передняя и задняя зоны запрограммированной де-
формации при столкновении возьмут весь удар на себя. 
Дополняют систему безопасности шесть подушек безо-
пасности вкупе с травмобезопасным педальным узлом, 
активными подголовниками, трехточечными ремнями 
безопасности и проверенными временем креплениями 
для детских кресел Isofi x.

Международные соревнования на Кубок 
Президента Казахстана по конному спорту

Malibu по-казахстански
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